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Кира Латухина, Анна Федякина

В
чера в столице Бело-
рус с и и  го в о р и л и  о 
мире на Украине.  В 
Минск на встречу в 
«нормандском форма-

те» приехали Владимир Путин, 
Ангела Меркель, Франсуа Ол-
ланд и Петр Порошенко и не-
сколько часов беседовали — то 
вчетвером, то с главами МИД, то 
с другими участниками делега-
ций. На момент подписания но-
мера в печать итоги саммита 
были неизвестны — переговоры 
перешли в ночь.

Первыми прибыли президент 
Франции и канцлер ФРГ — их са-
молеты приземлились почти од-
новременно. Через какое-то вре-
мя пришли сообщения и о том, 
что прилетел украинский лай-
нер. При этом сначала от аэро-

порта отъехал кортеж Порошен-
ко, затем Меркель и Олланд уе-
хали во Дворец независимости в 
одном автомобиле.

Около семи часов вечера в 
Минске приземлился россий-
ский борт номер один. О том, что 
президент РФ примет участие в 
переговорах,  пресс-служба 
Кремля сообщила вчера после 
полудня. Перед отъездом он об-

судил по телефону с белорус-
ским лидером детали предстоя-
щей встречи. 

Владимир Путин уверен, что 
нужно немедленно прекратить 
огонь, «так называемую анти-
террористическую, а по сути ка-
рательную операцию» на юго-
востоке Украины, а также выра-
ботать форму конституционно-
го устройства, которая устроила 

бы всех украинцев. Об этом он 
заявил еще в понедельник в ин-
тервью египетской газете «Аль-
Ахрам». «Попытки Киева оказы-
вать экономическое давление на 
Донбасс, блокировать его жиз-
недеятельность лишь осложня-
ют ситуацию. Это тупиковый 
путь, чреватый большой ката-
строфой», — убежден президент 
РФ. «Кризис будет продолжать-
ся до тех пор, пока сами украин-
цы не договорятся между собой. 
Пока не будет покончено с раз-
гулом радикализма и национа-
лизма, а общество — консолиди-
ровано вокруг позитивных цен-
ностей и подлинных интересов 
Украины», — предсказал он. Для 
этого нужно, чтобы власти в Ки-
еве услышали свой народ и дого-
ворились со всеми по-
литическими силами и 
регионами.

Геополитика Вчера в Минске прошли переговоры 
«нормандской четверки»

В ожидании мира

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России наме-
рен разработать предложения по 
увеличению срока давности для 
нарушителей правил дорожного 
движения, если неуместное ли-
хачество было зафиксировано 
видеокамерами. По замыслу, до-
полнительное время для наказа-
ния нарушителя поможет при-
влекать к ответственности тех, 
кто сидел за рулем, не являясь 
хозяином автомобиля.

Вчера в Верховном суде стра-
ны прошел второй день совеща-
ния-семинара председателей ре-
гиональных судов. Высокопо-
ставленные люди в мантиях об-
суждали свои профессиональ-
ные вопросы, которые, касаются 
всех жителей страны. Одна из 
важнейших тем — применение 

Кодекса об административных 
правонарушениях. 

Как сообщила вчера замести-
тель председателя Верховного 
суда России Татьяна Петрова, в 
прошлом году к административ-
ной ответственности было при-
влечено более 5 миллионов лю-
дей. Под статью данного кодекса 
может попасть каждый, мало ли 
кто где оступится.

Одни из самых массовых 
«пользователей» КОАП — водите-
ли. И число штрафников на доро-
гах постоянно растет из-за вне-
дрения камер видеофиксации. Од-
нако в судейском сообществе за-
метили одну проблему: когда за 
рулем сидит не владелец авто, его 
часто не успевают привлечь к от-
вету. Дело в том, что 
письмо из ГАИ приходит 
хозяину машины.

ПРАВО Верховный суд предложит 
увеличить сроки давности 
по водительским нарушениям

Догонят 
со штрафом
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ТОЛЬКО В «РГ» Следственный департамент МВД России ведет 
громкие дела о хищениях в банках и госкорпорациях

Как дела? Возбуждены

Татьяна Смольякова

РАБОТАЮЩИЕ женщины, 
имеющие двух и более детей 
в возрасте до 12 лет, а также 
мужчины, воспитывающие де-
тей без матери, смогут получать 
ежегодный отпуск летом или 
в любое удобное для них время. 
Такую поправку в Трудовой ко-
декс предлагает внести Минтр-
уд России. Это будет сделано 
в соответствии с планом реали-
зации Концепции государствен-
ной семейной политики 
до 2012 года.

Суть в том, что когда наступа-
ет пора составлять графики отпу-
сков, в трудовых коллективах на-
чинаются конфликты. Работники 
с детьми, особенно школьного 
возраста, просят дать отпуск ле-
том, а бездетные возмущаются: 
а мы что, рыжие, постоянно хо-
дить в отпуск зимой?! Дошло 
даже до того, что в прошлом году 
две незамужние женщины из Ма-
гаданской области обратились 
в Верховный Суд с требованием 
отменить «дискримина-
цию» по семейному 
признаку. 

Борис Ямшанов

Н
е отгремел до конца кри-
минальный скандал с 
прежним руководством 

Банка Москвы, как в уголовный 
оборот попали Московский об-
ластной, Первый республикан-
ский и еще ряд банков. Громкие 
расследования идут в Объеди-
ненной судостроительной и Объ-
единенной авиастроительной 
корпорациях, где возбуждены де-
сятки уголовных дел. О борьбе с 
криминальной финансовой воль-
ницей в эксклюзивном интервью 
«Российской газете» рассказал 
заместитель министра внутрен-
них дел — начальник Следствен-
ного департамента МВД России 
Александр Савенков.

Александр Николаевич, пре-
ступления в оборонной про-
мышленности наш президент не 
случайно поставил в один ряд с 

пособничеством терроризму. 
Даже в кризисные годы туда вли-
вались миллиарды и миллиарды 
же уходили неизвестно куда. Кто 
сегодня у вас на прицеле?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Больше всего 
беспокоит состояние дел в Объе-
диненной судостроительной и 
Объединенной авиастроитель-
ной корпорациях. Огромные 
предприятия, площади и матери-
альные средства, огромные акти-
вы. По судостроительной корпо-
рации уголовные дела расследу-
ются в Астрахани, Архангельске, 

Санкт-Петербурге, Хабаровске, 
Приморском крае, Москве. Де-
сятки уголовных дел. 

Можете рассказать о конкрет-
ных фактах воровства бюджет-
ных средств, особенно тех, где 
фигурировали бы не только 
стрелочники? 
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Расследуя дела, 
мы стараемся доходить до орга-
низаторов преступлений, невзи-
рая на чины и звания. Например, 
уже передано в Замоскворецкий 
суд дело бывшего замминистра 

регионального развития Р. Пано-
ва. Он обвиняется в хищении в 
составе организованной пре-
ступной группы 93 млн рублей, 
выделенных на строительство 
объектов для саммита АТЭС на 
Дальнем Востоке.

Расследуется уголовное дело 
в отношении бывших руководи-
телей корпорации «Росшельф» 
И. Кокарева, С. Шаповалова и О. 
Макарова. Это предприятие 
входит в холдинг «Объединен-
ная судостроительная корпора-
ция», строит морские самоход-
ные платформы для добычи не-
фти в Каспийском регионе, в 
том числе подразделениями 
«Лукойла». 

По поддельным распоряди-
тельным документам фигуран-
ты завладели правом собствен-
ности на инжиниринговые пред-
приятия холдинга, рас-
положенные в Астраха-
ни и Севастополе. 

СЕМЬЯ При получении отпуска 
Трудовой кодекс отдаст 
приоритет родителям 
с малыми детьми

Папа тоже может

7
В Москве задержана воору-
женная банда, которая год 
грабила инкассаторов

8
Пенсионера обвиняют 
в краже 271 ранее неизвест-
ной работы Пабло Пикассо

КНИГИ

«Нормандская четверка»: Владимир Путин, Франсуа Олланд, Ангела Меркель и Петр Порошенко несколько часов искали варианты мирного решения 
украинского кризиса.  

Мобильных 
операторов 
заставят донести 
сигнал до каждой 
деревни
Страница 2

Австралийский доллар  51,2614
Азербайджанский манат  84,2153
Армянский драм**  13,7765
Белорусский рубль****  42,9649
Болгарский лев  38,2150
Бразильский реал  23,3043

Венгерский форинт**  24,1946
Вон Республики Корея***  60,0526
Датская крона  10,0400
Доллар США  66,0585
Евро  74,7386
Индийская рупия*  10,6238

Казахский тенге**  35,6678
Канадский доллар  52,4399
Киргизский сом*  10,8768
Китайский юань  10,5821
Молдавский лей*  35,7073
Новый румынский лей  16,8405

Новый туркменский манат  18,8766
Норвежская крона*  87,1427
Польский злотый  17,7792
СДР  92,9853
Сингапурский доллар  48,6404
Таджикский сомони  11,6629

Турецкая лира  26,4551
Узбекский сум***  26,7443
Украинская гривна*  25,7789
Фунт стерлингов  100,8449
Чешская крона*  26,9847
Шведская крона*  79,1878

Швейцарский франк  71,3144
Южноафриканский рэнд*  56,1865
Японская иена**  55,1568

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.02.15 
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Акцент

 Ни один секрет в спецслуж-
бах не охраняется так, как 
скрывают свои тайны банки

ПЛАНЫ В этом году 
России нужно собрать 
внушительный урожай 

Кризис 
засыпят зерном

Алена Узбекова

ЧТОБЫ удержать ситуацию на продовольственном рын-
ке, в 2015 году России необходимо не менее 100 миллио-
нов тонн зерна без учета переходящих запасов, назвали 
цифру на Всероссийском агрономическом совещании 
в минсельхозе. Этого должно хватить для обеспечения 
всех нужд, к ним относится внутреннее производство, 
корма, стратегический запас, а также экспорт. 

«Около 12 миллионов тонн надо заложить на семена, 
порядка 22 миллионов — на продовольствие. Возрастает 
потребность в зерне в животноводстве — без 40 миллио-
нов тонн жить нельзя. К этому добавляется около 30 мил-
лионов тонн экспорта зерна в год, с мирового рынка уйти 
нельзя, иначе наше место займут другие. Также необхо-
димо примерно 15 миллионов тонн переходящего запа-
са. Итого 123 миллиона тонн. Это комфортное наличие 
зерна в стране», — перечислил потребности директор де-
партамента растениеводства минсельхоза Петр Чекма-
рев. Напомним, в этом году урожай зерна в России соста-
вил 105 миллионов тонн. Это приличная цифра. Но с уче-
том роста цен на продовольствие, задач по импортозаме-
щению и возрастающих потребностей внешнего рынка — 
100 миллионов тонн — это уже минимальная по-
требность. И для хороших результатов надо оп-
тимально провести сев. Однако, есть проблемы.

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Железнодорожные 
билеты из Москвы 
в Минск станут 

дешевле / стр. 4
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Акцент

 Кризис будет продолжаться 
до тех пор, пока сами 
украинцы не договорятся 
между собой
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НАДЗОР Генпрокурор внес
представление министру
образования из-за сирот

Дети вышли 
из банка

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура России выявила наруше-
ния в деятельности минобрнауки и внесла представление 
об устранении нарушений закона главе ведомства Дмит-
рию Ливанову. Речь идет о нарушениях, допущенных при 
формировании банка данных детей, оказавшихся без по-
печения родителей.

— Выявлены нарушения при выполнении минобрнауки 
России функций федерального оператора государственно-
го банка данных о детях, оставшихся без попечения роди-
телей, а также отсутствие контроля за региональными опе-
раторами банка данных, — сообщили корреспонденту «РГ» 
в надзорном ведомстве. — Таким образом, в нарушение Фе-
дерального закона 
«О государственном 
банке данных о детях, 
оставшихся без попе-
чения родителей» 
в федеральном банке 
данных имелась не-
актуализированная 
информация о детях.

Как удалось выя-
снить «РГ», речь идет 
о том, что потенци-
альные усыновители 
не могут получить 
полную информацию 
о детях, которую обя-
заны предоставить 
региональные банки данных. Как правило, в большинстве 
случаев приемные родители вынуждены брать ребенка по 
принципу: нравится — не нравится. При этом они могут не 
получить информацию не только о его состоянии здоро-
вья, но и о том, почему его оставили биологические мама 
или папа. Как итог — большой процент возвращаемых си-
рот обратно в детдома, и как следствие — тяжелая психоло-
гическая травма для ребенка-«отказника». Особенно это 
касается тех, кого взяли домой в подростковом возрасте.

Кроме того, прокуроры выяснили, что в ряде анкет от-
сутствует обязательная информация — такая, как сведения 
о гражданстве детей, причины лишения родительского по-
печения, а также актуализированные фотографии.

По мнению надзорного ведомства, все эти нарушения 
не способствуют своевременному устройству детей на 
воспитание в семьи и реализации прав граждан на получе-
ние полной и достоверной информации.

Со своей стороны в министерстве образования и науки 
сообщили, что ведомство устранило выявленные Генпро-
куратурой недостатки.

— На данный момент выявленные замечания в ходе про-
ведения проверки в декабре 2014 года в работе федераль-
ного оператора в части информирования о невозможно-
сти занесения анкет детей в федеральный банк данных 
о детях были устранены, — сообщили в минобрнауки.

Кроме того, министерство ежегодно издает приказы 
«Об устранении нарушений законодательства в сфере 
формирования, ведения и использования государственно-
го банка данных». По данным минобрнауки, в первой поло-
вине 2014 года было зарегистрировано 30 тысяч 846 си-
рот, а на воспитание в семьи передано 29 тысяч 79 детей. 
При этом в банке данных о детях-сиротах и детях, остав-
шихся без попечения родителей, остается около 93 тысяч 
детей. При этом, в банке данных о детях-сиротах и детях, 
оставшихся без попечения родителей, впервые за послед-
нее десятилетие оказалось меньше, чем 100 тысяч детей.

Догонят 
со штрафом

Конечно, истинный хозяин за грехи другого 
не отвечает, если сможет доказать, что за рулем 
сидел не он. Однако в таком случае на разбира-

тельство с конкретным нарушителем уходит драгоценное 
время, а срок давности тает. Пока письмо дойдет до хозяи-
на, пока он докажет в ГАИ, что надо обращаться к другому, 
пока найдут того, вполне может оказаться, что наказывать 
человека слишком поздно.

Поэтому в Верховном суде страны обсуждают идею 
увеличения срока давности по таким делам. Соответству-
ющий законопроект может быть подготовлен уже в этом 
году. Также в Верховном суде намерены проанализиро-
вать, по каким причинам чаще всего отменяют постанов-
ления о привлечении к административной ответственно-
сти. 

Кстати, различные инспекции, привлекая людей к ад-
министративной ответственности, все чаще допускают не-
брежность. И с этим тоже надо бороться. В 2013 году судья-
ми было возвращено назад более 240 тысяч дел об админи-
стративных правонарушениях из-за того, что материалы 
были неправильно оформлены. А в прошлом году только 
за 11 месяцев суды вернули по тем же причинам более 
299 тысяч дел тем, кто их заводил. Более свежих данных 
нет, но вряд ли в декабре грамотность чиновников резко 
повысилась. Скорее всего, тенденция сохранилась. 

Как выясняется, чиновники часто забывают элемен-
тарные вещи: ставить даты на протоколы, указывать све-
дения о лице, привлекаемом к ответственности, указывать 
другие сведения, без которых рассмотреть дело нельзя. 
Поэтому, похоже, в некоторых ведомствах надо регулярно 
устраивать работу над ошибками, чтобы повышать право-
вую грамотность. Судьи прощать ошибки правописания 
не будут.

Особо вчера говорили о проекте Кодекса администра-
тивного судопроизводства, который готовится сейчас ко 
второму чтению в Госдуме. Проект прописывает процеду-
ру спора гражданина с государством. Вводится такое поня-
тие, как административный иск. Если человек недоволен 
каким-то действием государственного ведомства или при-
нятым документом или еще чем, он может подать админи-
стративный иск в суд.

По словам юристов, подобные подходы в корне меняют 
не просто процедуру, но в чем-то и мировоззренческие 
принципы. В советские годы считалось, что государство 
всегда право, поэтому подобных исков не могло быть 
в принципе. Сейчас же готовится к принятию специаль-
ный закон, который поможет гражданину защищать свои 
права в споре с чиновниками.

Как планируется, закон должен вступить в силу в сентя-
бре нынешнего года. Предусматривает он и активное вне-
дрение информационных технологий. Подать администра-
тивный иск можно будет по Интернету, заполнив специ-
альную форму на сайте суда. Решения судов тоже могут 
быть высланы по электронной почте, не придется стоять 
за ними в очереди в канцеляриях. Более того, по электрон-
ным каналам документ может уйти и на исполнение. Прав-
да, на внедрение электронных процедур закон дает еще год 
после вступления закона в силу.

СВЯЗЬ Мобильные операторы будут повышать качество сигнала
в малых населенных пунктах вместо крупных городов

Село на том конце провода
Татьяна Шадрина

М
инкомсвязь не будет 
вводить жестких требо-
ваний ко всем услугам 

сотовой связи в России. В про-
тивном случае есть риск, что мо-
бильные операторы просто-на-
просто перестанут вкладывать 
деньги в расширение собствен-
ной сети в отдаленных регионах 
и сосредоточатся на крупных го-
родах, заявил замглавы минком-
связи Дмитрий Алхазов. 

Если начать регулировать ка-
чество услуг с каких-то опреде-
ленных порогов, то произойдет 
переток инвестиций сотовых 
компаний, опасается заммини-
стра. «И гораздо важнее, чтобы 
сотовая связь появлялась там, 
где ее нет, чем добиваться высо-
кой передачи данных в крупных 
городах», — сказал Дмитрий Ал-
хазов. Тем более что «белых пя-
тен», где отсутствует беспровод-
ной голосовой доступ, на карте 
России еще предостаточно. 

Бюджетное финансирование 
на развитие инфраструктуры со-
товой связи отсутствует, напом-
нил Дмитрий Алхазов. И опера-
торы связи вкладывают свои 

деньги в том числе в развитие со-
товой связи вдоль федеральных 
трасс. Хотя здесь инвестиции 
вряд ли окупятся, отметил он.

Но контролировать операто-
ров, чтобы они не выдавали же-
лаемые показатели за действи-
тельные, в минкомсвязи все-таки 
будут. Методика измерения сото-
вого сигнала уже разработана. Ей 
может воспользоваться любая 
сотовая компания, которая хочет 
раскрыть карты своего сотового 
сигнала. Само министерство не 
намерено проводить такие изме-
рения за бюджетный счет, отме-
тил Дмитрий Алхазов. Но те, кто 
этим будет заниматься, должны 
учесть, что качество мобильной 
связи стоит измерять на телефо-
не абонента, а не на отдаленном 
от техническом устройстве. 

«Мобильная связь намного 
сложнее, чем просто эфир», — 
сказал замминистра. И это надо 
учитывать. В противном случае 
ценность результатов исследо-
вания сотовой связи будет стре-
миться к нулю. При этом Алха-
зов отметил, что в исследовании 
должна быть сделана погреш-
ность на «глушилки». Регулиро-
вание их установки и работы на-

ходится в компетенции силовых 
ведомств. Поэтому абонентам 
сотовых компаний стоит отне-
стись с пониманием, если у них 
в районе идут обрывы связи не 
из-за того, что сеть не работает, 
а стоят «глушилки». Однако 
в целом сотовые компании ак-
тивно развивают сеть, у них со-
поставимый уровень качества 
услуг, признают в минкомсвязи. 
«Этот тезис доказывает, что все-
го лишь один миллион абонен-
тов перешел от одного операто-
ра к другому с сохранением но-
мера», — отметил Алхазов. При 
введении этой услуги прогнози-
ровалось, что другого оператора 
выберут около трех миллионов 
россиян. 

Но кроме валютных рисков 
есть и другие сдерживающие 
факторы для развития сотовой 
связи. В том числе дефицит ча-
стот. Сейчас компании не могут 
объединять выданные им госу-
дарством в аренду радиочастоты 
и пользоваться ими совместно. 
Но в Госдуму уже внесен законо-
проект, который даст им такую 
возможность. В минкомсвязи 
рассчитывают, что к концу года 
он будет принят. И операторы 

смогут экономить не только на 
совместном использовании вы-
шек, но и аренде частот. При 
этом у них будет возможность 
повысить качество передачи 
сигнала. С 2015 года применяет-
ся новый подход расчета платы 
за ренту радиочастотного спек-
тра, напомнил замминистра. Те-
перь она фиксируется в зависи-
мости от ширины полосы, а не от 
количества базовых станций, 
как это было ранее. Это должно 
простимулировать повышение 
плотности сети в отдаленных ре-
гионах.

ВИЗИТ

Афины
выступают
против
конфронтации
между Россией
и ЕС 

В ПОИСКАХ 
РАЗВЯЗОК

Екатерина Забродина

В СРЕДУ глава российского 
МИД Сергей Лавров принимал 
в Москве греческого коллегу Ни-
коса Кодзиаса. Как раз в тот день 
парламент Греции проголосовал 
за доверие новому правительст-
ву, а в Брюсселе собрались мини-
стры финансов стран ЕС, чтобы 
обсудить вопросы финансовой 
помощи Греции. Лавров под-
твердил, что и Россия готова рас-
смотреть подобную просьбу 
Афин, если она поступит. А гре-
ческий министр заверил, что его 
страна будет выступать посред-
ником в нормализации отноше-
ний РФ и Евросоюза. 

Открывая переговоры, Сер-
гей Лавров напомнил, что сов-
сем недавно президент России 
и новый премьер-министр Гре-
ции Алексис Ципрас (лидер по-
бедившей на недавних парла-
ментских выборах коалиции ле-
вых партий СИРИЗА) говорили 
по телефону, подтвердив «пре-
емственность отношений» Мо-
сквы и Афин. «Мы очень ценим 
возможность, которая предста-
вилась на самом раннем этапе 
формирования греческого пра-
вительства, обсудить весь ком-
плекс наших отношений», — от-
метил Лавров. 

После встречи с Кодзиасом 
глава российского МИД сооб-
щил, что Афины проявляют ин-
терес к участию в проекте строи-
тельства газопровода из Россию 
в Турцию с возможностью выво-
да трубы на турецко-греческую 
границу. 

По словам российского мини-
стра, у этого проекта «есть хоро-
шие перспективы». Он также 
подтвердил, что Москва рассмо-
трит просьбу Афин о предостав-
лении Греции финансовой помо-
щи, если поступит такое предло-
жение от греческого правитель-
ства. 

Продолжат страны развивать 
и военно-техническое сотрудни-
чество. «Я не слышал пока ниче-
го со стороны новой греческой 
власти о том, что этот опыт бу-
дет каким-то образом изменен 
или что эта линия будет прекра-
щена», — сказал Лавров. По его 
словам, Россия ценит позицию 
греческого правительства, кото-
рое «понимает абсолютную 
контрпродуктивность попыток 
разговаривать с Россией языком 
санкций».

В свою очередь, Никос Кодзи-
ас назвал сотрудничество Гре-
ции с РФ «отношениями настоя-
щей дружбы». И даже выступил 
с инициативой стать посредни-
ком в нормализации отношений 
между Москвой и Брюсселем. 
По его словам, бесперспективно 
рассматривать их исключитель-
но через призму украинского 
кризиса.

«Мы предложили Европей-
скому союзу на недавнем заседа-
нии Совета по иностранным де-
лам уйти от бесконечного обсу-
ждения наших отношений сугу-
бо через призму украинского 
кризиса. Мы должны выйти на 
некий позитив в отношении Рос-
сии, на позитивную повестку», — 
сказал глава греческого внешне-
политического ведомства, выра-
зив надежду, что на переговорах 
«нормандской четверки» в Мин-
ске удастся, наконец, найти 
«компромиссные развязки» воо-
руженного конфликта на юго-
востоке Украины. 

Конечно же, министры обсу-
дили подготовку к празднова-
нию 70-летия Победы во Второй 
мировой войне. Сергей Лавров 
передал своему греческому кол-
леге, что в Москве ожидают уви-
деть премьера Ципраса на юби-
лейных торжествах 9 мая на Кра-
сной площади, «где традиционно 
присутствуют греческие руково-
дители». 

ПРОЕКТ

В Астрахани
планируют
запустить ОЭЗ

ШЕЛЬФ 
РАЗВИТИЯ

Кира Латухина

О БУДУЩЕМ особой экономи-
ческой зоны, которая поможет 
в импортозамещении в нефтега-
зовой сфере, президент Влади-
мир Путин поговорил с губерна-
тором Астраханской области 
Александром Жилкиным. 

Глава региона сообщил, что 
власти приступают к созданию 
первичной инфраструктуры 
ОЭЗ Наримановского района, 
это позволит начать реализацию 
самого проекта уже в этом году. 
Новая ОЭЗ была образована 
в декабре 2014 года на юге обла-
сти для стимулирования соци-
ально-экономического развития 
региона и судостроения. В ОЭЗ 
собираются привлечь свыше 
17 миллиардов рублей инвести-
ций компаний-резидентов. Фи-
нансировать зону планируется 
за счет средств областного бюд-
жета в размере не менее 2,4 мил-
лиарда рублей и внебюджетных 
источников.

В ожидании мира

Порошенко же заявил, 
что едет в Минск, что-
бы добиться прекраще-

ния огня на Донбассе и начать 
политический диалог. Войдя во 
Дворец независимости, он не 
стал говорить с журналистами и 
сразу отправился на переговоры 
с Лукашенко. «Весь мир ожида-
ет: или ситуация пойдет путем 
деэскалации, отвода вооруже-
ний, прекращения огня, или... 
практически пойдет вразнос», — 
сказал украинский лидер. «Я 
держу кулаки, чтобы сегодняш-
ний день также вошел в историю 
мировой дипломатии как дости-
жение договоренностей о мире», 
— добавил он.

Лукашенко поблагодарил со-
беседника за доверие: «Это доро-
гого стоит. Мы будем делать все 
для того, чтобы в Украине был 
мир и покой, как мы и делали на 
протяжении всего времени».

Поговорив с Порошенко, бе-
лорусский президент вышел 
встречать Меркель и Олланда, 
которые приехали вместе. Лука-
шенко взял с собой букет тюль-
панов, которые подарил канцле-
ру ФРГ.

Когда прибыл Владимир Пу-
тин, глава Белоруссии обнял его, 
затем лидеры прошли в перего-
ворную. Сперва «нормандская 
четверка» уже по сложившейся 
традиции побеседовала тет-а-тет 
в одном из залов дворца. Перед 
этим российский президент по-
жал руку и обменялся парой 
фраз с украинским коллегой и 
сел в кресло напротив Порошен-
ко.

В это время в кулуарах главы 
МИД РФ, ФРГ и Франции вели 
оживленную беседу. К лидерам 
они присоединились позднее. 
Кстати, в составе российской де-
легации были глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, помощник главы го-
сударства Юрий Ушаков, пресс-

секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков и замминистра ино-
странных дел Григорий Карасин.

После более чем двухчасовой 
беседы президенты и канцлер 
вышли на фотографирование, к 
ним присоединился и хозяин 
саммита. В центре встала Мер-
кель, справа от нее Путин и Лука-
шенко, слева — Олланд и Поро-
шенко.

Довольно эмоциональный 
разговор вели в какой-то момент 
переговоров президенты Украи-
ны и России. Журналистам уда-
лось увидеть часть этой ожив-
ленной беседы — ради которой 
лидеры даже отошли в сторону от 
других участников. Через неко-
торое время Порошенко вышел 
из комнаты и поднялся на другой 
этаж дворца. Позже он вернулся 
на лифте в сопровождении охра-
ны.

Затем начались переговоры в 
расширенном составе. Но снача-
ла канцлер Германии несколько 
минут, улыбаясь, беседовала с 
президентом Украины, а фран-
цузский лидер чему-то искренне 
радовался в разговоре с делега-
цией. Путин же шел рядом с Лу-
кашенко, после чего занял место 
за столом.

Для того чтобы саммит «нор-
мандской четверки» состоялся, 
за последние три дня была проде-
лана огромная работа на встрече 
«нормандской четверки» на 

уровне заместителей министров 
иностранных дел в Берлине в по-
недельник, а затем и на перего-
ворах контактной группы по 
урегулированию на Украине в 
Минске. Представители Киева 
(лидер организации «Украин-
ский выбор» Виктор Медведчук 
и экс-президент Украины Лео-
нид Кучма), ДНР (заместитель 
председателя Народного совета 
ДНР Денис Пушилин) и ЛНР (ви-
це-спикер парламента ЛНР Вла-
дислав Дейнего) в присутствии 
посредников из России (посол 
России в Киеве Михаил Зурабов) 
и ОБСЕ (спецпредставитель 
председателя ОБСЕ Хайди Талья-
вини) проводили многочасовые 
переговоры. Их главной целью 
было подготовить новый проект 
мирного урегулирования кризи-
са на Украине и прекращения 
огня на Донбассе. Взяв за основу 
инициативы Франсуа Олланда и 
Ангелы Меркель, которые прези-
дент Франции и канцлер Герма-
нии на минувшей неделе обсуди-
ли с президентами России и Ук-
раины, контактной группе пред-
стояло подготовить согласован-
ный сторонами конфликта вари-
ант. 

Именно от результатов этого 
обсуждения в конечном счете за-
висит исход встречи Путина, 
Меркель, Олланда и Порошенко 
в Минске.

Несмотря на то что перего-

ворный процесс проходил в за-
крытом формате, без подходов к 
прессе, в СМИ просочились не-
которые детали обсуждения. 

Главные темы в повестке 
встречи в Минске — это отвод тя-
желых вооружений, создание де-
милитаризованной зоны и нача-
ла непрерывного диалога между 
Киевом и Донбассом. Однако 
полного согласия по этим поло-
жениям между сторонами кон-
фликта не было. И это заметно 
тормозило принятие конкрет-
ных решений.

В среду, после очередного ра-
унда переговоров контактной 
группы, источники сообщили 
СМИ, что представителям Киева, 
ДНР и ЛНР удалось выработать 
предварительные договоренно-
сти о прекращении огня и отводе 
вооружения. Накануне в рамках 
заседания контактной группы 
представители ДНР и ЛНР пере-
дали участникам переговоров 
свой проект протокола по урегу-
лированию конфликта на Украи-
не. «Мы передали проект прото-
кола по урегулированию ситуа-
ции на Украине, стороны приня-

ли протокол, обещали дать ответ 
после перерыва», — заявил Денис 
Пушилин.

Стоит отметить, что перед 
саммитом «нормандской чет-
верки» в Москве, Париже и Бер-
лине политики, журналисты и 
эксперты озвучивали оптими-
стичные прогнозы. Так, глава 
МИД России Сергей Лавров зая-
вил, что российская сторона уве-
рена в успехе переговоров. «Мо-
сква уверена, что переговоры по 
Украине завершатся политиче-
ским урегулированием», — ска-
зал он.

Акцент

 Глава МИД России 
Сергей Лавров заявил, что 
российская сторона уверена 
в успехе переговоров

В банке данных 
о сиротах и детях, 
оставшихся 
без попечения 
родителей, остается 
около 93 тысяч 
ребят

По словам Сергея Лаврова, Москва 
ценит позицию Греции, которая 
выступает против языка санкций. 

ЦИФРА
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поменял мобильного оператора 
с сохранением номера.

Все новости по теме, 
комментарии экспертов 
и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5202
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По стандартной протокольной пра-
ктике фотографирование предше-
ствует началу переговоров, 
но в этот раз все было по нестан-
дартному сценарию: после почти 
двух часов переговоров лидеры 
«нормандской четверки» 
и Александр Лукашенко вышли 
на официальное фотографирова-
ние. 
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КСТАТИ
За несколько часов до начала намеченных в Минске переговоров прези-
денты России и США в ночь со вторника на среду провели телефонный 
разговор. Беседа состоялась по инициативе американской стороны, со-
общили в Кремле. Это первый за полгода телефонный разговор Влади-
мира Путина и Барака Обамы. Прошлый раз главы государств беседо-
вали в августе прошлого года. Они общались в Пекине, на саммите 
АТЭС, но это был лишь краткий обмен мнениями. В разговоре прези-
дентов России и США в центре внимания была ситуация на Украине 
и задачи по обеспечению мирного урегулирования острого кризиса 
в этой стране. Владимир Путин дал развернутую оценку обстановки 
на юго-востоке Украины с акцентом на российские предложения, обсу-
ждаемые, в частности, в контексте подготовки к встрече на высшем 
уровне в «нормандском формате» в Минске. 
В целях сближения позиций и подходов по ситуации на Украине Путин 
и Обама договорились о поддержании контактов на различных уров-
нях, говорится в сообщении пресс-службы Кремля.
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РЕЙТИНГ Китай станет
крупнейшей экономикой
мира уже в 2030 году

20 лет спустя 
вы нас
не узнаете

Татьяна Зыкова

В БЛИЖАЙШИЕ десятилетия нынешняя структура ми-
ровой экономики окончательно уйдет в прошлое. Место 
развитых «гигантов» займут развивающиеся страны, 
в число которых входит и Россия. Первую же скрипку 
в экономике планеты к 2030 году будет играть Китай.

Такие выводы содержатся в новом отчете междуна-
родной компании PwC.

В следующие 35 лет промышленно развитые страны 
Северной Америки, Западной Европы и Япония посте-
пенно утратят роли лидеров. А в целом с 2014 по 2050 год 
средние темпы роста мировой экономики будут чуть 
выше трех процентов в год. К 2037 году мировой ВВП уд-
воится, а к 2050 году увеличится почти в три раза. После 
2020 года расклад будет меняться в пользу развиваю-
щихся стран. Однако это случится при условии, отмеча-
ют в PwC, что они продолжат осуществлять политику, 
направленную на создание основ экономического роста, 
ускорение темпов роста инвестиций и реализацию ин-
ституциональных реформ.

Китай, говорится в прогнозе станет крупнейшей эко-
номикой к 2030 году. Индия к 2050 году поспорит с США 
за второе место. Индонезия, Мексика и Нигерия вытеснят 
Великобританию и Францию из первой десятки. По срав-
нению с Бразилией и Россией экономика Колумбии будет 
расти быстрее. Среднегодовые темпы роста Малайзии 
до 2050 года будут находиться на уровне четырех процен-
тов. По этому показа-
телю Малайзия сто-
ит в рейтинге даже 
выше Китая.

Кроме того, по па-
ритету покупатель-
ной способности 
доля Китая в миро-
вом ВВП к 2050 году 
стабилизируется 
на уровне 20 про-
центов. Доля США 
уменьшится при-
мерно до 14 процен-
тов с нынешних 
17 процентов.

ПРОГНОЗ Ученые обещают
рост цен на сахар,
сигареты и одежду

На сладкое 
уже не тянет

Ольга Бухарова

ДО КОНЦА этого года в России могут сильно подорожать 
некоторые товары и услуги. Потребительские цены выра-
стут на 16—18 процентов по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Об этом говорится в совместном 
исследовании Института экономики РАН и Финансового 
университета при Правительстве РФ.

Из продуктового набора самое большое подорожание 
ждет сахар-песок, который прибавит 25,7 процента. Рыба 
и морепродукты подорожают на 22,5 процента, а мясо 
и птица — на 15,8 процента. 

Из непродовольственных товаров больше всего подо-
рожают табачные изделия — на 35 процентов, трикотаж — 
на 27,3 процента и белье — на 29 процентов.

Из платных услуг больше всего в этом году подорожают 
детские сады и кружки по интересам для дошколят. Они 
станут дороже на 14,7 процента. Коммуналка подпрыгнет 
на 12,5 процента, а медицинские услуги — на 12 процентов. 
Отдых же в санаторно-оздоровительных учреждениях, по 
прогнозам, подорожает на 10,5 процента.

«В первые месяцы нового года одним из ключевых фак-
торов инфляции, помимо девальвации и запрета на ввоз 
некоторых продуктов, будут возросшие инфляционные 
ожидания, — говорится в исследовании. — Ожидается мас-
совый пересмотр ценников. При этом в новые цены будут 
заложены не только уже реализованные риски, но и нега-
тивные ожидания в условиях высокой неопределенности».

Между тем не все эксперты «РГ» согласны с таким про-
гнозом. «С продуктами и одеждой ситуация вполне ожида-
ема, так как стоимость должна расти там, где содержится 
наибольшая импортная составляющая, — рассказал дирек-
тор Института реформирования общественных финансов 
Владимир Климанов. — Образовательные услуги, напро-
тив, в ряде учреждений «замораживаются», чтобы не от-
пугнуть людей. Хотя, на услуги дошкольных учреждений 
спрос всегда превышает предложение, видимо, поэтому 
ожидается и такой резкий рост на востребованные сегодня 
услуги для малышей». 

Больше всего убыточных предприятий будет среди ре-
сурсоснабжающих организаций. По мнению экспертов, 
ухудшение их финансового состояния связано, в первую 
очередь, с ростом издержек на закупку оборудования. 
«С другой — с изношенностью их производственной базы, 
которая не дает возможность снизить внутренние издер-
жки и одновременно требует все возрастающих затрат 
на поддержание ее в рабочем состоянии», — пояснил про-
ректор по научной работе Финансового университета при 
Правительстве РФ Дмитрий Сорокин.

ПАРЛАМЕНТ

Депутаты 
и экономисты 
поспорили 
о том, 
как развивать 
страну

ДУМА 
ПРО НЕФТЬ

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ обсудили проблемы 
развития в условиях снижения 
цен на нефть и ослабления руб-
ля. Участники клуба «Открытая 
трибуна» искали положитель-
ные стороны в этих процессах. 
Так, на заседании выяснилось, 
что девальвация нацвалюты 
принесет российской экономике 
положительный эффект на уров-
не 1,5 трлн рублей. Но этим надо 
еще правильно воспользоваться.

Председатель Госдумы Сергей 
Нарышкин сразу заверил со-
бравшихся, что Россия справит-
ся с вызовами. Уверенность 
в этом внушает «потенциал рос-
сийской экономики, да и доста-
точно высокая степень сплочен-
ности общества». Более того, 
вполне реально и превратить вы-
зовы, начиная с дешевеющей не-
фти, в стимулы к развитию стра-
ны. Однако надо определиться 
с приоритетами, рассуждал На-
рышкин. При этом Россия вовсе 
не собирается сама себя изоли-
ровать и не позволит это сделать 
никому другому, заявил он. «Как 
бы кто ни пыжился в своих вы-
сказываниях и в своих действи-
ях», — добавил спикер Госдумы, 
напомнив о режиме санкций. Не-
смотря на это, Россия не мыслит 
себя в отрыве от глобальной ми-
ровой экономики.

Приглашенные экономисты 
начали по традиции сетовать на 
зависимость нашей экономики 
от цен на «черное золото». Ди-
ректор Института экономики 
РАН Руслан Гринберг отметил, 
что она даже выросла: в 2000 
году доходы от нефти составляли 
40% в бюджете, а в наше время — 
уже 52%. «От риторики импор-
тозамещения надо переходить 
к делу», — подчеркнул Гринберг. 
Он считает, что переходить надо 
даже и к «экспортозамещению», 
чтобы не гнать за рубеж только 
ресурсы. Для перерабатываю-
щих отраслей нужно снижать 
уровень налогов, посоветовал 
ученый, заметив, что сегодня 
в машиностроении и легкой про-
мышленности, например, налоги 
выше, чем в сырьевом секторе.

А глава Совета директоров 
компании «Ренова» Виктор Век-
сельберг жаловался, что и не-
фтянка страдает — нельзя обой-
тись без реформы системы нало-
гообложения в отрасли. «Систе-
ма, которая работает сейчас, яв-
ляется по сути фискальной и вы-
качивает из нефтянки те самые 
сверхдоходы, которые на сегод-
няшний день отсутствуют, — се-
товал бизнесмен. — Она может 
привести к тому, что мы сущест-
венно сократим инвестиции в 
нефтяную отрасль, даже для под-
держания разработки нынешних 
непростых месторождений, ко-
торые являются у нас базовыми. 
В основном это Западная Си-
бирь». В связи с этим Вексель-
берг назвал принципиально важ-
ным переход от системы НДПИ 
к системе налогообложения до-
ходов и прибыли. Кстати, ранее 
со схожей идеей уже выступало 
министерство энергетики.

Экс-замминистра экономи-
ческого развития, зампредседа-
теля правления Внешэконо-
мбанка Андрей Клепач призвал 
перестать жаловаться на зависи-
мость российской экономики от 
нефти. Надо извлекать из этого 
важного ресурса больше прибы-
ли. Для этого следует изменить 
направление развития нефтедо-
бычи. В период достаточно низ-
ких цен на нефть освоение шель-
фовых проектов малоэффектив-
но, объяснил Клепач. Так что 
сейчас актуально сосредото-
читься на месторождениях в тра-
диционных регионах, повышая 
коэффициент нефтеотдачи. Но 
для этого опять же необходим 
технологический прорыв, заме-
тил экономист.

Правительство Кабинет министров до конца февраля 
скорректирует бюджет

Деньги из резерва
Владимир Кузьмин

К
абинет министров го-
товится к тому, что 
в текущем году геопо-
литическое напряже-
ние вокруг России со-

хранится, как и действие сан-
кций. В этой связи в Белом доме 
уточняют параметры бюджета 
и готовят его консервативный ва-
риант.

Вчера премьер-министр Дмит-
рий Медведев провел совещание 
по социально-экономическому 
развитию страны в 2015 году. 

— Нужно еще раз просчитать 
наши финансовые возможности, 
предусмотреть необходимый за-
пас прочности с тем, чтобы 
уменьшить влияние негативных 
внешних факторов и обеспечить 
исполнение наших обязательств, 
в том числе, социальных, — под-
черкнул премьер.

Обновленная версия главного 
финансового документа страны 
будет выдержана в консерватив-
ных оценках. Это, рассчитывают 
в кабмине, позволит сделать 
бюджет максимально сбаланси-
рованным и в меньшей степени 
зависимым от внешних факто-
ров. Прогноз социально-эконо-
мического развития уточнят, от-
талкиваясь от ожидания, что тем-
пы роста мировой экономики со-
ставят 3,5 процента. Снижены 
и оценки стоимости углеводо-
родного сырья — предполагается, 
что среднегодовая цена нефти 
Urals составит 50 долларов за 
баррель, а стоимость газа сни-
зится до 222 долларов за тысячу 
кубометров.

Выпадающие доходы бюджета 
правительство вынуждено ком-
пенсировать из других источни-
ков. Дмитрий Медведев подпи-
сал распоряжение правительст-
ва о выделении до 500 миллиар-
дов рублей из Резервного фонда.

До конца февраля скорректи-
рованный бюджет должен быть 
внесен в правительство, а в нача-
ле марта — в Государственную 
Думу.

Бюджет России будет коррек-
тироваться на базе уточненного 
прогноза социально-экономиче-
ского развития, заявил глава 
минэкономразвития Алексей 
Улюкаев после совещания. «Па-
раметры были поддержаны 
участниками совещания», — 
уточнил он. 

Министр подчеркнул, что ба-
зовый прогноз по цене на нефть 

гораздо консервативнее, чем 
практически все экспертные 
оценки, примерно на 10 долла-
ров за баррель, чем консенсус-
прогноз, который на 2015 год со-
ставляет 60 долларов.

«Мы выходим на то, что суще-
ственно меняется соотношение 
экспорта и импорта — довольно 
сильное сокращение экспорта, 
прежде всего за счет стоимост-
ных изменений по нефти и газу. 
При этом сохраняется высокое 
положительное сальдо торгово-
го баланса — порядка 137 милли-
ардов долларов», — заявил ми-
нистр экономического разви-
тия. Отток капитала оценивает-
ся в 115 миллиардов долларов, 
что ведет к высокой инфляции 
и влияет на курс рубля. «Предпо-
лагается довольно высокое сни-
жение инвестиционной актив-
ности, связанное как с удорожа-
нием компонентов инвестици-

онного спроса в связи с измене-
нием курсовых отношений, так 
и с высокой степенью неопреде-
ленности, высокими ставками 
кредитов для конечных заемщи-
ков. Минус 13,7 процента — спад 
инвестиций», — сказал глава 
минэкономразвития.

Новые параметры предусма-
тривают снижение доходов госу-
дарственной казны на 2,3 трил-
лиона рублей в основном за счет 
средств, получаемых от продажи 
нефти и газа. «По нашему счету, 
дефицит составляет 3,8 процента 
ВВП, — подтвердил Улюкаев, — 
и он может быть полностью про-
финансирован из Резервного 
фонда». 

Готовы в министерстве эконо-
мического развития и к обсужде-
нию инициативы министерства 
финансов о заморозке индекса-
ции зарплат бюджетников и со-
циальных выплат в 2015 году. 

Премьер исходит из того, что геополитическое напряжение вокруг России сохранится.

Акцент

 Отток капитала оценивается 
в 115 миллиардов долларов

Сергей Нарышкин уверен, 
что Россия справится с вызовами.

ЦИФРА

35
ЛЕТ
осталось развитым странам
быть в лидерах по темпам
экономического роста.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 А

Н
Г

Е
Л

И
Н

А
 Ж

У
К

О
В

А

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

С
Т

А
Х

О
В

/П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 Р
Ф

/Т
А

С

А
Н

Т
О

Н
 Н

О
В

О
Д

Е
Р

Е
Ж

К
И

Н
 /

 Т
А

С
С

Никита Масленников,
руководитель направления 
«Финансы и экономика» 
Института современного 
развития: 

Позитивный сигнал — правительство 

не намерено сокращать все расходы 

равномерно, а собирается выполнять 

свои обязательства. Но проблема свя-

зана с необходимостью маневриро-

вать между статьями расходов бюд-

жета. На те расходы, которые были за-

верстаны в действующем бюджете, 

деньги есть. Вопрос: будут ли индекса-

ции проведены в полном объеме или 

только частично? В этом случае есть 

опасность попасть в ловушку: чем 

больше будем индексировать, 

тем больше становится шанс разо-

гнать инфляцию. Если говорить про 

Резервный фонд, то выемка такого 

объема средств не страшна, в нем сей-

час больше четырех триллионов руб-

лей, которые помогут выполнить бюд-

жетные обязательства. Что же касает-

ся прогноза и цены на баррель нефти, 

то сейчас рисунок тренда не вполне 

ясен. Но, скорее всего, правы те ана-

литики, которые считают верхнюю 

среднегодовую границу в 55 — 56 дол-

ларов и вряд ли выше. 

Валерий Миронов, 
главный экономист Центра 
развития НИУ «Высшая школа 
экономики»:

При нынешнем падении цен на нефть 

дефицит бюджета вполне может быть 

больше, чем предполагалось. В этих 

условиях основным становится во-

прос: что сокращать из статей расхо-

дов, а что оставить? Главное — не допу-

стить сокращения производства и ро-

ста безработицы. Но исполнение со-

цобязательств необходимо в заявлен-

ных объемах. Что касается денег, ко-

торые планируется потратить из Ре-

зервного фонда, то сумма в 500 мил-

лиардов — тот объем, целесообраз-

ность которого сложно оценить. 

Но это необходимый минимум. Ясно, 

что при цене нефти в 50 долларов все 

может быть гораздо хуже, чем мы пла-

нируем, однако наша экономика это 

все-таки выдерживает. Сейчас ситуа-

ция немного другая: мы отрезаны от 

кредитного мирового рынка. Однако 

наши товары могут выйти на внешние 

рынки, мы можем начать экспортную 

экспансию. Так что мы пока далеко не 

в плохой ситуации.

Подготовил Тарас Фомченков

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

СОВФЕД Валентина Матвиенко
призвала не посягать на историю

Защита правды

Виталий Петров

ОТВЕТОМ на санкции в отноше-
нии России может стать только 
наращивание интеграции и по-
следовательная и твердая защита 
национальных интересов. Такое 
мнение высказала председатель 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко в ходе вчерашнего вы-
ступления на заседании Интегра-
ционного клуба при верхней па-
лате. 

По мнению сенатора, западная 
политика санкций в отношении 
России имеет глубинные корни 
и является долгосрочной. «Оче-
видно, что нашим ответом может 
быть только наращивание интег-
рации, объединение усилий по 
обеспечению безопасности, укре-
плению экономической незави-
симости, скорейшей структурной 
перестройки нашей экономики, 
последовательной и твердой за-
щиты национальных интере-
сов», — подчеркнула спикер.

В парламенте отмечают, что 
текущая ситуация на междуна-
родной арене далеко не самая бла-
гоприятная для нашей страны. 
В прошлом году происходило на-
растание кризисных явлений 
в международных отношениях, 
и кульминацией этого стали со-
бытия на Украине. «К сожалению, 
кризис власти в этой братской для 
нас стране длится уже больше 
года, и события развиваются  без-
умной логике гражданской вой-
ны», — констатировала Матвиен-
ко. 

Спикер согласилась с мнением 
советника президента Сергея Гла-
зьева, который считает украин-
ские события реакцией Запада на 
евразийскую интеграцию. «Появ-
ление экономически сильного, 
влиятельного союза на обширной 
территории от Балтики до Тихого 
океана вызывает у «западников» 
серьезное беспокойство», — ска-
зала она.

Еще один повод для беспокой-
ства — информационно-пропа-
гандистская война против Рос-
сии, которая с приближением 

70-летия Великой Победы прио-
бретает все более иезуитский 
и безнравственный характер. 
В связи с этим Матвиенко при-
звала членов клуба активизиро-
вать сотрудничество в гумани-
тарной сфере и уделять самое 
пристальное внимание вопросам 
защиты исторической правды. 
«Это наша прямая обязанность. 
Никто не вправе посягать на па-
мять о святом братстве по ору-
жию народов Советского Союза, 
о миллионах советских людей, от-
давших свои жизни ради спасе-
ния всего мира от «коричневой 
чумы», — резюмировала она. 

Пока глава Совфеда занима-
лась вопросами евразийской ин-
теграции, первый зампред Коми-
тета верхней палаты по аграрно-
продовольственной политике 
и природопользованию Сергей 
Лисовский озаботился тем, что 
российские торговые сети до сих 
пор предпочитают закупать про-
дукты питания напрямую из-за 
рубежа, делая это в основном че-
рез офшоры. По его словам, в обе-
их палатах готовится законопро-
ект о запрете прямых закупок им-
портной сельхозпродукции. 

Сейчас, заключая договор на-
прямую с импортером по офшор-
ной схеме, российская сеть авто-
матически исключает из цепочки 
отечественного производителя, 
даже если он предлагает хорошее 
качество товара. Если инициати-
ва парламентариев будет поддер-
жана, магазинам придется перей-
ти на прямые договоры с «реаль-
ными производителями», в том 
числе российскими. Лисовский 
полагает, что инициатива орга-
нично вписывается в кампанию 
по борьбе с офшорами. «Мы не за-
интересованы в нанесении убыт-
ка торговым сетям. Главная цель — 
обеспечить попадание нашего 
продовольствия на полки магази-
нов», — подчеркнул член Совфеда. 

В настоящее время этот зако-
нопроект дорабатывается груп-
пой депутатов и сенаторов. Им 
в том числе предстоит уточнить 
само понятие «торговая сеть».

ЭКОЛОГИЯ Курьяновские очистные сооружения
вдвое сократили выбросы вредных веществ

Дышать стало легче
Ирина Огилько

П
о наблюдениям экологов, 
на юге столицы значитель-
но улучшилась экологиче-

ская ситуация. Связано это с пу-
ском первого блока Курьяновских 
очистных сооружений после ре-
конструкции и остановкой на мо-
дернизацию второго устаревшего 
блока. Мэр столицы Сергей Собя-
нин, побывав вчера на очистных 
сооружениях, привел цифру: 
вредные выбросы в атмосферу со-
кратились до 90%, а когда рекон-
струкция завершится полностью, 
выбросов не будет совсем.

От очистных сооружений до 
жилых домов чуть меньше кило-
метра. Понятно, что испарения от 
них доходили до жителей. Они, ко-
нечно же, жаловались. С 2012 года 
началась реконструкция старо-
го — 1-го блока Курьяновских 
очистных сооружений, построен-
ного в 1950-х годах. Конструкция 
блока и его техническое оснаще-
ние давно износились. За два года 
корпус блока построили заново, 

модернизировали 12 первичных 
отстойников, в которых вода 
фильтруется мусора, затем ре-
конструировали 8 аэротенков, где 
воду очищают с помощью актив-
ного ила и песка. Построен кор-
пус, где вода от бактерий обезза-
раживается с помощью ультрафи-
олета. В результате применения 
новейшего метода очистки вода 
из очистных сооружений выходит 
теперь почти такая же чистая, как 
в природных источниках. И если 
пить ее все же не стоит, то купать-
ся вполне можно. Впрочем, в го-
род она не возвращается — ее 
сбрасывают дальше по течению 
Москвы-реки ниже Бесединского 
моста.

— Убрали источник претензий — 
запах. Для этого накрыли емкости 
плавающими крышками, — рас-
сказал гендиректор «Мосводока-
нала» Александр Пономаренко. — 
В отличие от купольных традици-
онных перекрытий они более 
 экономичны в эксплуатации.

Как заметил мэр столицы, за-
работал первый блок в конце 

2014-го, а в начале нового года 
остановили второй блок очистных 
сооружений. За это время количе-
ство нарушений и претензий со-
кратилось вдвое, а количество жа-
лоб практически в десять раз.

«Это серьезный прорыв в об-
ласти экологии, — сказал Сергей 
Собянин. — Второй этап рекон-
струкции окончательно решит 
проблему экологии. Полностью 
завершить работы планируется 
к 2018 году». 

Напомню, Курьяновские 
очистные сооружения очищают 
сточные воды, поступающие как 
из системы ливневой канализа-
ции города, так и из жилых райо-
нов 6 округов, включая Северо-
Западный, Юго-Восточный, Тро-
ицкий и Новомосковский округ 
и другие. В сутки здесь очищается 
около 1,7 млн. куб. м сточных вод. 
Помимо Курьяново, канализаци-
онные стоки из Москвы поступа-
ют на Люберецкие и Зеленоград-
ские очистные сооружения, кото-
рые в ближайшие годы так же пла-
нируется реконструировать.

По словам мэра Москвы Сергея Собянина, модернизация очистных сооружений улучшит экологию города.
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СИТУАЦИЯ 
Из-за нерасторопности 
банков предприятия 
агропрома могут оказаться 
в непростом положении

Без кредитов 
земля 
не плодоносит

Ирина Благина

КУРСУ на импортозамещение 
в России, казалось бы, благово-
лит все: повышенная поддержка 
государством АПК, рекорд уро-
жая и продовольственное эм-
барго РФ в ответ на санкции. Но 
параллельно с этим против про-
довольственной независимости 
страны работают курс доллара, 
ограничение экспорта зерна и 
медлительность банков при ре-
структуризации долгов сельхоз-
предприятий. 

В последнее время многие по-
литики говорили о том, что глав-
ные госинвестиции будут вкла-
дываться в перевооружение обо-
ронно-промышленного и аграр-
но-промышленного комплек-
сов, и средства, направляемые 
в них, не подлежат сокращению. 
Регионы делают ставку на раз-
витие агропромкомплекса, лич-
ных подсобных и фермерских 
хозяйств. 

Помощь сельскому хозяйст-
ву, как было сказано с высокой 
трибуны, будет где-то в 200 мил-
лиардов рублей по разным на-
правлениям. Надеюсь, что агра-
рии это почувствуют. Предста-
вителям сельского хозяйства не-
легко работать в современных 
условиях, но нельзя не разде-
лять оптимизма тех, кто счита-
ет, что расчистка внутреннего 
рынка для отечественных про-
изводителей создает дополни-
тельные серьезные возможно-
сти для российского сельского 
хозяйства.

Ожидаемый результат такого 
вливания: «смягчение конъюн-
ктурных и природно-климати-
ческих рисков, сохранение тем-
пов кредитования агропромыш-
ленного комплекса». То есть 
банковский сектор незримо 
присутствует в отрасли, кото-
рая, как ожидают власти, накор-
мит всю страну. Отсюда и знаме-
нитый триллион рублей для до-
капитализации некоторых бан-
ков, которые «должны обеспе-
чить кредитование системно 
значимых отраслей экономи-
ки». Причем в отдельных случа-
ях финансовым учреждениям 
дадут денег, чтобы они выдали 
своим заемщикам еще кредитов 
на выплату процентов по ста-
рым долгам. 

Сроки для подготовки соот-
ветствующих законов и актов 
поставлены достаточно жест-
кие, однако девальвация рубля, 
космические ставки по креди-
там, а также плохие прогнозы по 
урожаю озимой пшеницы уже 
фактически ставят системоо-
бразующие агрохолдинги на 
грань выживания. Посевная по-
дорожает почти на 30%, ожида-
ют эксперты отрасли, так как 
ни у кого нет денег на покупку 
семян, техники и минеральных 
удобрений. Не добавляет опти-
мизма и административное ог-
раничение на экспорт зерна, 
на что делали ставку многие 
крупные хозяйства, ожидающие 
традиционного пика цен и поте-
рявшие на этом эмбарго солид-
ную часть доходов. 

В условиях санкций и объяв-
ленной программы импортоза-
мещения было бы логично вкла-
дывать в развитие сельхозком-
паний, но — парадокс: сектор, ра-
ботающий на продовольствен-
ную безопасность страны, ока-
зывается в тяжелейшей ситуа-
ции. 

«Действительно, с учетом 
продовольственного эмбарго 
РФ против стран ЕС и ослабле-
ния рубля отечественные произ-
водители сельхозпродукции по-
лучили возможность существен-
но нарастить долю рынка в рам-
ках процесса импортозамеще-
ния, — говорит аналитик ИХ 
«Финам» Тимур Нигматуллин. — 
Однако для строительства но-
вых производственных мощно-
стей требуются существенные 
инвестиции. Но некоторые ком-
пании не могут привлечь финан-
сирование из-за чрезмерной 
долговой нагрузки». 

Эксперты полагают, что в 
2015 году из-за закредитованно-
сти и вынужденного банкротст-
ва компаний в сельхозотрасли 
будет наблюдаться консолида-
ция. Видимо, мелкие банкиры 
решили противодействовать 
объединению банковского сек-
тора, но тем удивительнее, что в 
своевременной поддержке АПК 
отказывают госбанки. 

Так, шансы на выживание не 
получило АПК «Маяк», объеди-
нявшее 22 сельхозпредприятия 
Ростовской области. До сих пор 
под вопросом судьба Группы 

«САХО» — одного из крупней-
ших производителей зерновых 
в России, объединяющего сель-
хозпредприятия в Центральном, 
Южном, Приволжском и Сибир-
ском ФО, у которой возникли 
проблемы с долгами.

К слову, агрохолдинг мог бы 
выступить заслоном для тран-
снациональных компаний, та-
ких как Glencore, Cargill и Louis 
Dreyfus, которые уже контроли-
руют порядка 60% российского 
рынка зерна и обладают воз-
можностью манипулировать за-
купочными ценами на этот то-
вар, отмечали эксперты. 

По данным Росстата, закре-
дитованность российских сель-
хозпредприятий достигла 
1,5 трлн рублей, из них просро-
ченная задолженность составля-
ет 100 млрд рублей. Трудности 
с финансированием коснулись 
и флагмана аграрной отрасли, 
Группы «Разгуляй», чьи пред-
приятия работают в 16 регионах 
России. 

Старейшая компания страны 
и рада бы кормить россиян, да 
только кредиты ей недоступны 
даже под драконовские 30%. 
Все, как у коллег: высокая кре-
дитная нагрузка (более чем 
в 25 млрд руб.), образовавшаяся 
перед Внешэкономбанком в пе-
риод до 2010 года, поставила аг-
рохолдинг перед риском срыва 
посевной. Более того, Группа 
была вынуждена приостановить 
в прошлом году деятельность 
трех сахарных заводов и одного 
предприятия по переработке 
риса. Всего этого не произошло 
бы, согласись ВЭБ реструктури-
зировать долг, но банк почему-
то затягивает с решением этого 
вопроса. 

По сообщениям СМИ, в 
2014 году Сбербанк России упо-
минался в качестве одного из по-
тенциальных участников про-
граммы рефинансирования за-

долженности Группы, но реше-
ния основного кредитора в «Раз-
гуляе» ждут по сей день. Участ-
ники рынка опасаются: если 
протянуть еще время, то круп-
нейшему игроку аграрного рын-
ка придется остановить еще 
семь заводов, поскольку во вре-
мя посевной «Разгуляю» будет 
не на что сеять. 

«Инвестиционные процессы, 
связанные с изменением курса 
нацвалюты, больше всего сказа-
лись на культуре сахарной све-
клы, — рассказал председатель 
правления Союза сахаропроиз-
водителей России Андрей Бо-
дин. — Сегодня затраты на один 
гектар выросли до 70 тысяч ру-
блей (в некоторых регионах до 80 
на Га). Доля импортной составля-
ющей, по нашей оценке, в себе-
стоимости свекловичного сахара 
достигает 60%. Это связано с тем, 
что мы импортируем семена са-
харной свеклы, оборудование 
практически все импортное, удо-
брения сегодня также котируют-
ся в долларах. Когда есть ограни-
чения в доступности кредитных 
ресурсов, сельхозпроизводитель, 
конечно, снизит площади посе-
вов по менее финансовоемким 
зерновым культурам. Уже наме-
тился тренд на снижение посевов 
сахарной свеклы в этом сезоне. 
Ярким индикатором являются 
сниженные объемы поставок се-
мян сахарной свеклы в РФ, темпы 
отстают в среднем на 30%». 

Эксперт полагает, что еще 
есть время исправить ситуацию. 
Необходимо успеть закупить се-
мена и удобрения, без которых 
заниматься производством са-
харной свеклы просто не имеет 
смысла. И хотя кризис ударил по 
всем, но для АПК с его посевны-
ми — это еще и вопрос жизни и 
смерти чуть ли не нескольких 
недель. Если тянуть со «скорой 
помощью», опасаются экспер-
ты, у отрасли проблем не уба-
вится. А страна рискует полу-
чить не только тысячи безработ-
ных сотрудников агропредприя-
тий, но и ощутимый налоговый 
и продовольственный урон.

Кризис засыпят 
зерном

Первая проблема — 
увеличение прямых за-
трат на посевную. В 

отечественном сельхозпроиз-
водстве по-прежнему велика за-
висимость от импорта. И из-за 
роста курсов иностранных ва-
лют подорожало почти все:  се-
мена, топливо, минеральные 
удобрения. «Из-за текущей эко-
номической ситуации затраты 
сельхозпроизводителей возра-
ста ют  м и н и м у м  в  п ол то р а 
раза», — уточнил министр сель-
ского хозяйства Николай Федо-
ров. Вторая проблема — нехват-
ка кредитов. По оценкам мин-
сельхоза, на посевную требует-
ся не менее 140 миллиардов ру-
блей заемных средств, а всего на 
сезонные  работы надо 246 мил-
лиардов. Но банки, которые сей-
час сами далеко не в лучшем по-
ложении, стремятся зарабаты-
вать. Им выгоднее направлять 
имеющиеся ресурсы на валют-
ные биржи, а не в сельское хо-
зяйство. 
«Беда также в том, что с учетом 
роста ключевой ставки Центро-
банка кредиты сильно подорожа-
ли. Они доходят до 25 — 35 про-
центов. Плюс сельскохозяйствен-
ная отрасль сильно закредитова-
на. Эта закредитованность пре-
вышает стоимость всей валовой 
продукции сельского хозяйства 
за 1,5 года. Сами понимаете, что 
при таких долгах и процентных 
ставках речь о нормальном кре-
дитовании отрасли вести крайне 
сложно, — прокомментировал си-
туацию «РГ» доктор экономиче-
ских наук, бывший начальник де-
партамента развития АПК прави-
тельства Леонид Холод. — Поэто-
му в свете антикризисных мер, 
возможно, стоило бы подумать о 
списании задолженности. Ну и, 
конечно, не стоит забывать о том, 
что все средства господдержки, 
какими бы они ни были, меньше, 
чем могут получить сельхозпро-
изводители на рынке. Поэтому 
надо поддержать торговлю, про-

изводителей. Стране вообще, 
если хотите, нужен НЭП». 

Что касается снижения пря-
мых затрат на посевную, то 
минсельхоз уже договорился с 
российскими производителями 
минеральных удобрений о скид-
ке на 15 — 20 процентов. Беспо-
коит состояние озимых, кото-
рые составляют едва ли не поло-
вину будущего урожая. Поэто-
му удобрения нужны как воз-
дух. Однако с учетом текущего 
курса рубля, когда продавать их 
за рубеж выгодно, скидок для 
аграриев явно недостаточно. И 
сейчас  ведомство выступает за 
введение экспортных пошлин 
на удобрения, сообщил Нико-
лай Федоров. 

Кстати, ровно та же ситуация 
была с зерном. Опасаясь, что 
большая часть запасов может 
быть продана за границу, потому 
что из-за 
курсовой 
разницы 
это  вы-
г о д н о , 
п р а в и -
т е л ь с т в о 
с  1 февраля ввело эк-
спортные пошлины. Де-
лалось это, чтобы стабилизиро-
вать ситуацию на внутреннем 
рынке и перенаправить финансо-
вые потоки. Логично, что деньги 
идут туда, где выше доходность, в 
данном случае на зерновой эк-
спорт, а так быть не должно. Пока 
бизнес от пошлин не пострадал, 
убеждены в минсельхозе.

Тем временем 
Россия и Египет 
о б с у ж д а ю т 
возможность 
с о з д а н и я  в 
е г и п е т с к о м 
порту крупно-
го зернового 
хаба мощно-
стью 7 — 8 мил-
лионов тонн. Об 
этом, в частности, 
было заявлено в 
рамках визита 

президента Владимира Путина в 
Каир. Строить хранилище могут 
российские компании, а содер-
жать египтяне.  Египет — круп-
нейший покупатель российской 
пшеницы, и в прошлом году Рос-
сия удвоила поставки зерна в 
эту страну до 4 миллионов тонн. 
В январе было закуплено еще 
500 тысяч. Эксперты оценивают 
новость о создании хаба в Егип-
те позитивно. «Через него Рос-
сия сможет поставлять зерно в 
североафриканские страны и 

усиливать свое влияние на 
континенте», — отметил Ле-
онид Холод.

Николай Федоров: 
Урожай зерна в России 

в 2015 году должен 
составить не менее 

100 миллионов тонн. 

Акцент

 Через зерновой хаб в Египте 
Россия может укрепить свои 
позиции на африканском 
континенте
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Если тянуть 
со «скорой 
помощью» 
со стороны банков, 
у агропрома 
проблем 
не убавится

18+

СМИ Подписаться на любимые газеты и журналы со скидкой 
можно будет два раза за весну

Вот это новости
Татьяна Шадрина

Ф
едеральные СМИ смогут 
получить скидку на до-
ставку своей печатной 

продукции потребителям, если их 
тираж составляет менее 220 ты-
сяч экземпляров. Такую возмож-
ность сейчас обсуждают сейчас с 
минкомсвязью, отраслевым сооб-
ществом и почтовиками. Плюс для 
поддержки изданий и привлека-
тельности прессы для читателей 
предложено провести вторую де-
каду подписки на второе полуго-
дие грядущей весной.

Об этом рассказала замести-
тель генерального директора «По-
чты России» по почтовому бизне-
су Инесса Галактионова. Правда, 
пока неизвестно, насколько де-
шевле можно будет подписаться 
на любимую газету во время вто-
рой десятидневной акции. 

Напомним, что первая Всерос-
сийская декада подписки на вто-
рое полугодие 2015 года пройдет с 
26 февраля по 7 марта 2015 года 
по всей стране. И подписаться 

можно будет по цене более низ-
кой, чем в 2014 году. Стоимость 
упадет на пять процентов для фе-
деральных изданий и на десять 
процентов — для региональных и 
местных СМИ.

Решен вопрос и по поводу сни-
жения порога тиража региональ-
ных изданий для получения скид-
ки на доставку в 17 процентов. 
Нужно подтвердить тираж в пять 
тысяч экземпляров вместо десяти 
тысяч, как это было ранее. Сниже-
ние порога будет действовать уже 
для текущей подписной кампании 
на второе полугодие 2015 года, 
уверили почтовики. «Фактически 
сделан большой шаг для спасения 
газет в регионах», — считает пред-
седатель Экспертного совета по 
региональным печатным СМИ 
при минкомсвязи Софья Дубин-
ская.

Однако остается еще много 
проблем, которые ставят под уг-
розу многообразие региональ-
ной и федеральной прессы. Их 
как раз обсуждали вчера на «кру-
глом столе» Ассоциации распро-

странителей печатной продук-
ции. Ассоциация настаивает на 
том, что необходимо вернуть 
субсидирование из федерального 
бюджета на доставку подписных 
изданий, а также ежегодно их ин-
дексировать. Причем суммы суб-
сидий не такие уж большие — 6 
миллиардов рублей. На поддер-
жку банков тратится больше 
средств, отметили участники ме-
роприятия. Также стоит обра-
тить внимание на необоснован-
ный рост стоимости газетной бу-
маги, считают они.

Для поддержания интереса к 
периодике предлагается органи-
зовать в рамках Года литературы 
мероприятия по поддержке под-
писки на прессу. По подсчетам 
экспертов, после того как из бюд-
жета исчезла строчка на субсиди-
рование подписки газет, в целом 
по прошлому году произошло 
снижение интереса читателей к 
тому, чтобы получать газеты на 
дом. По сравнению с 2013 годом, 
доставка снизилась более чем на 
20 процентов. Подписным агент-

ствам ассоциация рекомендова-
ла развивать новые технологии 
подписки. 

Поддержать интерес к чтению 
газет и журналов предлагают не 
только субсидиями на подписку, 
но и тем, чтобы провести Год рос-
сийской прессы. Какой именно 
год так окрестят, еще не решили, 
ведь для организации мероприя-
тий для распространения прессы 
по подписке в Год прессы понадо-
бится заранее выделять деньги. 

ЦИФРА

5
ПРОЦЕНТОВ
— на столько будет снижена стои-
мость подписки на федеральные 
издания.
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ОПРОС Россияне хотят больше 
справедливости в доходах

Миллионер в опале

Юрий Политов 

РОССИЯНЕ согласны с вмеша-
тельством государства в систему 
распределения доходов гра-
ждан — такие выводы следуют из 
опубликованных вчера данных 
опроса ВЦИОМ. 

Социологи сейчас повторили 
опрос, который проводился 25 
лет назад, еще в 1989 году.  И выя-
снилось, что с тех пор надежды 
граждан на государство как на 
некий регулятор справедливости 
только возросли. Так, например, 
если 25 лет за полное невмеша-
тельство государства в распреде-
ление доходов выступали 64 про-
цента опрошенных, то сейчас та-
ких намного меньше — 27 процен-
тов.  Предоставление более зна-
чительных льгот людям с низки-
ми доходами в 1989 году поддер-
живали 67 процентов респонден-
тов, сейчас — 85 процентов. 

В целом общее ощущение того, 
что доходы в нашем обществе 
распределяются несправедливо, 
осталось на прежнем уровне — и 
тогда, и сейчас так считают чуть 

более половины опрошенных (52 
и 51 процент соответственно). 
Зато изменились представления 
о том, какой вариант был бы луч-
ше.  Вмешательство государства 
ради того, чтобы разница в дохо-
дах между богатыми и бедными 
не превышала 3—4 раза,  готовы 
приветствовать 32 процента ре-
спондентов (в 1989 году было 12 
процентов).  Сторонников «урав-
ниловки» — чтобы все имели при-
мерно одинаковый доход — нем-
ного, по 11 процентов тогда и сей-
час. При этом сейчас 18 процен-
тов опрошенных считают, что 
«миллионеров у нас быть не 
должно» (в 1989 году так считали 
гораздо больше, 27 процентов).  
Еще 29 процентов россиян увере-
ны, что доходы населения не сто-
ит ограничивать каким-то вер-
хним порогом. А вот в вопросе о 
том, должно ли государство га-
рантировать каждому доход не 
ниже прожиточного минимума, 
наблюдается нечастое по социо-
логическим меркам единодушие. 
«Да, должно», — считают 90 про-
центов опрошенных. 

МЧС Экстренно позвонить 
будет возможно даже 
с мобильного телефона 
без симки 

Экстренно ваши

Тимофей Борисов

НОМЕР единой экстренной службы спасения «112» бу-
дет до конца года полностью подключен еще в девяти ре-
гионах страны. Пока система в полном объеме подклю-
чена и работает лишь в Курской области и Татарстане. 
Но даже в этих регионах система «112» будет развивать-
ся и в дальнейшем. О всех преимуществах и плюсах еди-
ного номера вчера рассказал начальник Национального 
центра по управлению в кризисных ситуациях МЧС Рос-
сии Владимир Степанов. 

По словам генерала, даже сейчас позвонить по номеру 
112 можно повсеместно. Но пока система единого экс-
тренного номера по сути подменяет собой хорошо всем 
знакомые 01, 02 и 03. Они, кстати, будут работать парал-
лельно и после того, как система «112» заработает в пол-
ном объеме по всей стране. Но главный смысл системы 
«112» заключается в том, чтобы с этого номера можно 
было бы обратиться по всем проблемам, а не только, если 
произошло ДТП или запахло газом. Например, в Курской 
области, которая славится своим сельским хозяйством, 
часто возникает необходимость в ветеринаре. По задум-
ке, если заболела корова, то также достаточно будет на-
брать «112» и диспетчер, принимающий звонок, должен 
помочь. Также оператор связи должен сам определить, 
необходимо ли оповестить и подключить к помощи ка-
кие-то дополнительные службы.

В этом году, по словам Степанова, до 40 процентов 
диспетчеров будут обучены работать с клиентами, зво-
нящими по разным проблемам. Среди звонящих могут 
быть и просто больные люди, и телефонные хулиганы, 
и обманутые вкладчики. И к каждому клиенту оператор 
должен найти свой подход. В частности, отследить коор-
динаты тех же телефонных хулиганов. А, скажем, попав-
ших в аварию водителей не придется более пытать, где 
они разбились, потому что система сама определит ме-
стоположение. Правда, пока препятствием для этой 
услуги служат законодательные препоны. Но добро-
вольно услугу «Мобильный спасатель» можно скачать 
с сайта МЧС. Скачав программу, можно звонить даже 
без симки, и оператор вас «увидит». 

ПРОВЕРКА СЛУХА 

Специального запрета 
на выезд за границу 
для сотрудников 
МВД России нет

Езжай, 
если можно

Михаил Фалалеев

СЛУХИ о том, что сотрудникам МВД России категориче-
ски запрещено выезжать за границу, оказались, мягко 
говоря, преувеличены. Появилась информация, что ру-
ководство ведомства издало приказ, в котором перечи-
слены 111 стран, где нельзя появляться россиянам, со-
стоящим на службе. 

Объясняют эту 
новость, разумеет-
ся, очередным обо-
стрением междуна-
родной обстановки 
и в связи с этим воз-
росшей опасностью 
проамерикански на-
строенных местных 
спецслужб. Мол, 
служивого человека 
могут попытаться 
спровоцировать на 
какой-то неблаго-
видный поступок для последующего шантажа или дис-
кредитации. В общем, ситуация до боли напоминает 
эпоху «холодной войны» и «железного занавеса». Офи-
церы западных спецслужб, как и прежде, могут катать-
ся, куда захотят, как и принято в «свободном мире». 
Ну не обидно ли? 

Вот поэтому, чтобы уберечь наших сотрудников 
от возможных неприятностей и сохранить имидж мини-
стерства и страны в целом, им якобы разрешено отдыхать 
исключительно в пределах российских границ. Благо эти 
границы расширились — теперь можно позагорать и на 
крымских пляжах. 

В МВД России корреспонденту «РГ» комментировали 
эту «новость» с откровенным недоумением. Да, опреде-
ленные ограничения в выезде за рубеж существуют 
и всегда существовали. Но под эти ограничения попада-
ют только люди, подписавшие контракт о сохранении го-
стайны. И для этого не нужен какой-то отдельный, тем 
более новый документ. Собственно, никакого принципи-
ально нового приказа и не было. Алгоритм остался преж-
ний, существующий уже не один десяток лет. Человек, 
претендующий на новую должность, где предполагается 
допуск к сведениям, относящимся к государственной 
тайне, не может покидать пределы страны или посещать 
какие-то определенные государства.

ПРОЕКТ Дошкольным учреждениям могут 
вернуть налоговые льготы

Родители получат скидку

Василий Миронов

И
ндустрия воспитания де-
тей в России может полу-
чить поддержку государ-

ства. Депутаты предлагают изба-
вить детские сады от налога на 
прибыль. Это позволит ускорить 
строительство новых дошколь-
ных учреждений, а также сни-
зить плату для родителей, гово-
рят эксперты.

Идея избавить детские сады от 
уплаты налога на прибыль содер-
жится в законопроекте, который 
Госдума будет рассматривать на 
следующей неделе. Судя по тому, 
что под законопроектом, помимо 
его автора, главы комитета по 
образованию Вячеслава Никоно-
ва, подписались еще 26 депута-
тов, инициатива пользуется 
большой поддержкой.

Стоит отметить, что Налого-
вый кодекс сегодня и так предус-
матривает нулевую ставку нало-
га для всех образовательных ор-
ганизаций. Однако с принятием в 
2013 году Закона «Об образова-
нии в РФ» деятельность дошколь-
ных учреждений стала квалифи-
цироваться как «присмотр и уход 
за детьми» и «выпала» из-под 
действия льготы, отмечают авто-
ры законопроекта.

С принятием поправок дет-
ские сады снова смогут пользо-
ваться нулевой ставкой. Но толь-
ко в том случае, если 90 процен-
тов доходов они получают от сво-
ей основной деятельности. Льго-
та также будет касаться и подго-
товительных школ, которые вы-
полняют функции детских садов.

Это нужная и ожидаемая по-
правка, говорит глава комитета 
по социальной политике «Дело-
вой России» Сергей Рыбальчен-
ко. «Особенно это важно делать 
сейчас, в сложной экономиче-
ской ситуации. С одной стороны, 
мы получим стимул к развитию 
отрасли дошкольных учрежде-

ний. Как правило, это частный 
бизнес. С другой стороны, это по-
зволит детским садам не увели-
чивать плату», — говорит эксперт.

Налог на прибыль в общем 
объеме издержек детского сада, 
как правило, невелик, говорит со-
беседник «РГ», но все же ощутим.

Система ухода за дошкольни-
ками в России пока развивается 
не так быстро, как хотелось бы. 
За прошлый год количество част-
ных детских садов в России уве-
личилось в 1,7 раза. Но этого все 
равно мало, говорит эксперт.

По данным Открытого прави-
тельства, доля негосударствен-
ных дошкольных учреждений в 
России составляет всего 1,3 про-
цента. А очередь детей от трех до 
семи лет остается на уровне 400 
тысяч человек. Хотя по поруче-
нию Владимира Путина к 2016 
году очередей должно не остаться.

Проблема, в том числе, в том, 
что существенную часть нынеш-
него прироста составляют не-
коммерческие организации, го-
ворит Рыбальченко. Инвестиро-
вать в них не привлекательно. На 
вооружение стоит взять опыт ре-
гионов, наиболее преуспевших в 
решении дошкольного вопроса. 
Таких субъектов восемь, в них 
сосредоточены 66 процентов 
частных детских садов. Секрет их 

успеха в том, что они выделяют 
средства на субсидирование 
частных детских садов. Хотя к 
Москве, к примеру, это не отно-
сится, оговаривается эксперт. В 
Самарской области, по его сло-
вам, число частных детских са-
дов доходит до 15 процентов. К 
концу нынешнего года, по пору-
чению президента, в каждом ре-
гионе эта цифра должна быть не 
ниже 3 процентов.

«Не хотелось бы, чтобы это 
решалось через сокращение доли 
государственных детских садов», 
— говорит Рыбальченко. Регионы 
в этом плане должен поддержать 
федеральный бюджет. 

В этом году может появиться 
и так называемый «сертификат 
дошкольника», добавил эксперт. 
Он будет выдаваться на руки се-
мье с маленькими детьми. Доку-
мент может быть использован 
для получения услуг по присмо-
тру и уходу в самых различных 
учреждениях — как государствен-
ных, так и частных.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

До эпидемии
осталось
чуть-чуть

ГРИПП 
НАСТУПАЕТ

Ирина Огилько

ЗА ПОСЛЕДНЮЮ неделю уро-
вень заболеваемости гриппом 
и ОРВИ приблизился к эпидеми-
ологическому порогу. До объяв-
ления эпидемии не хватает всего 
17%. Об этом сообщили «РГ» 
в пресс-службе Роспотребнадзо-
ра по Москве. 

Эпидемиологический порог 
в России по гриппу и ОРВИ сейчас 
превышен в 15 субъектах Федера-
ции, а в 57 регионах закрыты бо-
лее 1,8 тысячи школ. и детских са-
дов. В Москве ситуация не столь 
угрожающая, однако инфекции 
берут столицу в кольцо. Превы-
шен эпидемпорог в Калужской, 
Владимирской, Костромской об-
ластях, а в ряде районов Подмо-
сковья — Мытищинском и Ногин-
ском, Озерском, Зарайском райо-
нах (здесь всю прошлую неделю 
были частично или полностью за-
крыты школы), в городах 
 Коломне, Железнодорожном 
и Долгопрудном. 

— С января и в Москве наблю-
дается устойчивая тенденция 
к росту числа заболевших, в сере-
дине прошлого месяца среди де-
тей в возрасте от 3 до 6 лет в тече-
ние недели происходило превы-
шение эпидемпорога на 10%, — 
рассказали «РГ» в Роспотребнад-
зоре.

По словам специалистов Рос-
потребнадзора, в ближайшее вре-
мя число кашляющих и чихаю-
щих будет расти. С таким прогно-
зом согласен и главный инфекци-
онист департамента здравоохра-
нения Москвы Николай Малы-
шев. Он заявил, что пик заболева-
емости респираторными заболе-
ваниями и гриппом придется 
на середину февраля. Отметил, 
что в больницы с диагнозом 
ОРВИ и грипп попадают сотни че-
ловек, большинство из которых 
дети. Для предотвращения зара-
жения в образовательных учре-
ждениях вводится карантин, если 
число заболевших превышает 
25% от общего числа учащихся. 
В первую неделю этого месяца 
из-за гриппа был введен каран-
тин в 4 образовательных учре-
ждениях города, на нынешней не-
деле — уже в 9. Малышев посове-
товал, чтобы не заболеть, подни-
мать иммунитет спортом, вита-
минами, не переохлаждаться, 
мыть руки после улицы. А если 
вирус подцепили, не переносить 
болезнь на ногах, лучше полежи-
те несколько дней дома. 

Папа тоже может
А «дискриминация», 
оказывается, была за-
ложена еще в 1981 году 

постановлением ЦК КПСС и Со-
ветом министров СССР «О мерах 
по усилению государственной 
помощи семьям, имеющим де-
тей». В нем, в частности, говорит-
ся, что работницы, имеющие 
двух и более детей в возрасте до 
12 лет, имеют первоочередное 
право на ежегодный отпуск в лет-
нее или другое удобное для них 
время. 

Верховный Суд жалобщицам 
отказал, сославшись на то, что 
эта норма, действующая и поны-
не, не противоречит современно-
му законодательству. Нынешний 
Трудовой кодекс предусматрива-
ет, что отдельным категориям ра-
ботников (а работающие женщи-
ны с маленькими детьми к тако-
вым относятся) ежегодный опла-
чиваемый отпуск предоставляет-
ся по их желанию в удобное для 
них время.

Казалось бы, точка поставле-
на. Но в минтруде решили: чтобы 
не возникало впредь подобных 
конфликтов, необходимо в Тру-
довом кодексе четко прописать 
право работающих матерей на 
приоритет в отпускном вопросе. 
И не только матерей, но и отцов. 

Конечно, наши власти могли 
бы пойти чуть дальше в деле под-
держки семей с детьми. Напри-
мер, в некоторых странах Европы 
работающим родителям (и жен-
щинам, и мужчинам, причем 
в полных семьях) дают несколько 
дней дополнительного оплачива-
емого отпуска сверх того, что 
имеют бездетные работники. 
Кроме того, им на один час сокра-
щается рабочая неделя для того, 
чтобы побольше побыть с детьми, 
решить какие-то семейные во-
просы. Например, такая практи-
ка давно существует в Швеции. 
Будем надеяться, что и мы когда-
нибудь до этого дорастем.

Впрочем, у нас грядут и дру-
гие добрые перемены. Их сфор-
мулировал минтруд совместно 
с Общероссийским народным 
фронтом, Общественной пала-
той и другими экспертами и ве-
домствами. Подготовлен план 
мероприятий на 2015—2018 годы 
по реализации первого этапа 
Концепции государственной се-
мейной политики. 1 марта доку-
мент должен быть внесен в пра-
вительство.

В ближайшие три года, в част-
ности, предполагается создать 
условия для уменьшения числа 
малоимущих семей с несовер-
шеннолетними детьми. Это со-
действие в трудоустройстве ро-
дителей, в том числе на рабочие 
места с гибкими формами заня-
тости, организация профобуче-
ния и дополнительного профо-

бразования родителей, усынови-
телей, опекунов, содействие в со-
здании семейного бизнеса. 

Живую реакцию обществен-
ности вызвало предложение о со-
вершенствовании системы нало-
говых вычетов для семей с деть-
ми. В частности, предлагается по-
высить размер стандартных на-
логовых вычетов до 2 тысяч руб-
лей на второго ребенка, до 4 ты-
сяч — на третьего и каждого по-
следующего ребенка, до 12 ты-
сяч — на каждого ребенка-инвали-

да в возрасте до 18 лет, а также на 
учащихся очной формы обучения 
в возрасте до 24 лет. Были также 
предложения снизить подоход-
ный налог для семейных работни-
ков, имеющих детей, что, напри-
мер, практикуется во Франции. 
То есть там жить в семье значи-
тельно дешевле, чем вне семьи 
и без детей. Впрочем, пока непо-
нятно, попадут ли подобные 
предложения в окончательный 
вариант плана, который скоро ля-
жет на стол правительства. 

Как следует из проекта доку-
мента, минтруд будет настаивать 
на продлении программы мате-
р и н с к о г о  к а п и т а л а  п о с л е 
2016 года, а также на совершен-
ствовании механизмов его ис-
пользования. В министерстве 
предполагают, что эта мера по-
зволит повысить суммарный ко-
эффициент рождаемости до 
1,753 (сейчас он 1,7). Предлага-
ется также продлить выплаты 
ежемесячного государственного 
пособия по уходу за ребенком 
в возрасте от 1,5 до 3 лет в том 
случае, если нет возможности 
выйти на работу в связи с отсут-
ствием места в детском саду. 
Кстати, проблема доступности 
детсадов в плане прописана от-
дельной строкой. Сейчас доступ-
ность дошкольного образования 
для детей в возрасте до 3 лет со-
ставляет 50 процентов, к 2017 
году она должна быть уже не 
ниже 53 процентов. Особый упор 
будет сделан на частных и семей-

ных детских садах. Сейчас чи-
сленность детей, посещающих 
такие сады, составляет 460 ты-
сяч. К 2018 году их должно стать 
в полтора раза больше.

Концепцией и планом предус-
мотрено развитие рынка доступ-
ного арендного жилья для семей, 
имеющих невысокий уровень до-
хода, в том числе путем найма со-
циального жилья. Здесь планы 
поистине грандиозные. Сейчас 
улучшают свои жилищные усло-
вия лишь 7 процентов семей 
с детьми, признанных нуждаю-
щимися. В 2018 году таких долж-
но быть не менее 45 процентов.

Запланировано также увели-
чение доли многодетных семей, 
получивших бесплатные земель-
ные участки, в общей численно-
сти нуждающихся семей с 25 про-
центов в 2013 году до 35 процен-
тов в 2018 году.

Родители, имеющие детей до 12 лет, 
получат безоговорочное право 
брать отпуск, когда удобно.

Акцент

 В прошлом году количество 
частных детских садов 
в России увеличилось 
в 1,7 раза. Но этого все равно 
мало, чтобы «закрыть» 
очередь, говорит эксперт

Акцент

 Пособия по уходу за ребен-
ком будут платить до трех лет, 
если нет возможности 
устроить его в детсад

Под эти ограниче-
ния попадают 
только люди, 
подписавшие 
контракт о сохра-
нении гостайны

1

Читайте также: В рязанском 
детсаду появился робот-
«шпион»
www.rg.ru/art/1077824И
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Публикацию комментирует 
Полина Дашкова
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Объявлен 
конкурс 
на создание 
монумента 

АРХИПЕЛАГ 
В БРОНЗЕ

Владимир Петин

В РОССИИ обязательно появит-
ся памятник жертвам политиче-
ских репрессий, это произойдет 
до конца 2016 года. Сегодня стар-
товал конкурс на разработку кон-
цепции этого монумента. Его по-
бедитель будет объявлен 30 октя-
бря текущего года. Сроки строи-
тельства не объявлены, они будут 
зависеть от сложности концепции. 

На территории бывшего СССР 
признаны пострадавшими от по-
литических репрессий 11,5 мил-
лиона человек. 1,1 миллиона из 
них приговорены к расстрелу. Ог-
ромная человеческая трагедия, 
скрывавшаяся в этих цифрах, на-
следие и история нашей страны 
уже больше 60 лет требует мону-
ментальной памяти. Осенью 
прошлого года было принято ре-
шение — необходимость такого 
монумента перезрела, и его 
просто обязательно нужно возве-
сти. У будущего памятника уже 
появился адрес: пересечение про-
спекта Сахарова и Садового коль-
ца, — был объявлен конкурс на 
концепцию монумента, озвучены 
все сроки. Первый этап продлится 
до 5-го мая; 12-го мая будут объ-
явлены десять финалистов, они 
создадут макеты своих идей. 
А 30-го октября, в День памяти 
жертв политических репрессий, 
будет объявлен победитель. Заяв-
ки на участие могут подать все же-
лающие на сайте Музея ГУЛАГа.

«Львиную долю затрат на уста-
новку памятника должно взять 
на себя государство», — считает 
Элла Памфилова, Уполномочен-
ный по правам человека в РФ. 
А Сергей Капков, руководитель 
департамента культуры, заверил, 
что установка монумента прой-
дет в сжатые сроки.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ПО ЭХЗ» продает на открытом аукционе на пониже-
ние (в электронной форме):

Лот № 1: Имущественный комплекс турбазы «Бай-
кальский залив»

Начальная цена: 137 500 000 рублей, с учетом НДС.
Цена отсечения (минимальная цена): 89 900 000 рублей, 

с учетом НДС.
Лот № 2: Самоходное судно «Владимир»
Начальная цена: 850 000 рублей, с учетом НДС.
Цена отсечения (минимальная цена): 290 000 рублей, 

с  учетом НДС.
Прием заявок на участие в аукционе осуществляется 

с 29.01.2015 г. по 31.03.2015 г. через сайт: www.lot-online.ru
Дата аукциона: 03.04.2015 г.
Более подробная информация об аукционе размещена 

на сайте электронной торговой площадки www.lot-online.ru 
(код лота № 1: РАД-62700, код лота № 2: РАД-62701) и сай-
те АО «ПО ЭХЗ» www.ecp.ru (в рубрике «Продажа недвижи-
мости», Аукцион № 01-2015).

Справки по тел. 8 (391-69) 9-36-14, 9-25-42, 9-41-
61, 8-913-556-97-23, 8-923-364-99-50

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Как дела? Возбуждены
А также на стратегиче-
скую организацию КБ 
«Вымпел» в Нижнем 

Новгороде,  корпоративный 
контроль над которой перешел к 
офшорной компании. Государст-
ву причинен ущерб на сумму бо-
лее 600 миллионов рублей. Все 
три руководителя, в том числе 
собственник, арестованы, в су-
дах рассматриваются исковые 
требования о признании недей-
ствительной сделки по купле-
продаже активов. Думаю, уже в 
ближайшее время все эти пред-
приятия будут возвращены госу-
дарству.

Есть еще дела, которые дошли до 
суда?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Вынесен приго-
вор начальнику лаборатории 
ФГУП «ЦНИИ им. акад. А.Н. Кры-
лова», который при исполнении 
госконтракта с минобороны по-
хитил 5,6 млн бюджетных ру-
блей. Направлено в суд уголовное 
дело по обвинению М. Тарани-
щенко. Под предлогом приобре-
тения оборудования для Дальне-
восточного завода «Звезда» он 
завладел 70 млн рублей. Кроме 
того, установлена его причаст-
ность к хищениям в составе пре-
ступной группы еще 700 млн ру-
блей по госконтрактам. Уже в су-
дах уголовные дела о хищениях 
денежных средств питерских 
«Адмиралтейских верфей» и 
«Пролетарского завода», КБ «Ру-
бин-Север» в Архангельской об-
ласти, мурманской «Звездочки» 
и Амурского судостроительного 
завода в Хабаровском крае. След-
ствием приняты обеспечитель-
ные меры в целях возмещения 
ущерба, причиненного престу-
плениями. Завершено расследо-
вание громкого дела по факту 
преднамеренного банкротства 
знаменитого «Балтийского заво-
да» его бывшим руководителем 
А. Фомичевым. 69 кредиторов за-
явили требования к должнику на 
сумму, превышающую 9 млрд ру-
блей.

Не так давно был создан еще 
один крупный холдинг — «Объе-
диненная авиастроительная 
корпорация». Предполагалось — 
в том числе и для наведения 
строгого порядка и жесткого 
контроля. Получается, чистое 
небо пока не удается обнять чи-
стыми руками?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: В авиакорпора-
ции ведется расследование 24 
уголовных дел по фактам хище-
ния денежных средств предприя-
тий и организаций. Они возбу-
ждены по всей территории Рос-
сии, только в следственных по-
дразделениях Москвы их 9, дру-
гие — в Комсомольске-на-Амуре, 
в Воронежской и Новосибирской 
областях. Все пока в стадии след-
ствия, и я бы не хотел опережать 
события. Но уже есть люди, кото-
рые задержаны в качестве подо-
зреваемых. 

В последнее время в центре об-
щественного интереса оказались 
банковские структуры, прежде 
всего в связи с валютными спе-
куляциями, в одночасье обру-
шившими в конце минувшего 
года курс рубля. Нередко вклад-
чики оказываются в беде: банк 
как бы есть, но их вклады испа-
рились. Кого-нибудь заподозри-
ли в нечистоплотности?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Расследовано 
и уже направлено в суд уголов-
ное дело по обвинению бывшего 
председателя правления Мо-
сковского областного банка 
Янина. Создав более 100 фик-
тивных счетов, нечистый на 
руку банкир похитил свыше 578 
миллионов рублей из своего 
банка. Банкир заключен под 
стражу, наложен арест на все 
его имущество, в том числе на 
банковские счета, автомашины, 
жилой дом и земельный участок 
на Клязьме. Это позволит пол-
ностью обеспечить требования 
представителей Мособлбанка о 
возмещении ущерба, причинен-
ного Яниным.

Тут нельзя не вспомнить другой 
яркий пример — столичный Банк 
Москвы. Прошел не один год, как 
вскрылась афера, которую орга-
низовало ее прежнее руководст-
во, а где сами аферисты и «где 
деньги, Зин?», как пел наш зна-
менитый бард. Деньги вкладчи-
ков…
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Расследование 
этого крупного дела продолжа-
ется. Но сложность в том, что та-
кие уголовные дела возбужда-
лись прежде на стадии, когда все 
активы уже выведены, а вла-

дельцы сбежали в Лондон и от-
туда нам шлют приветы, англи-
чане их не выдают. Так произош-
ло и с Мастер-банком, и с преж-
ним руководством Банка Мо-
сквы. 

А теперь тех, кто собрался «добе-
жать до финской границы», 
успеваете схватить за руку?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Ситуация ме-
няется и здесь. Примером может 
служить расследование уголов-
ных дел о преступлениях, совер-
шаемых с денежными средства-
ми Агентства по страхованию 
вкладов. Направлено в суд дело 
председателя правления северо-
осетинского Банка развития ре-
гиона С. Доева, который неза-
конно присвоил более 640 млн 
руб. Для возмещения ущерба 
наложен арест более чем на 100 
объектов недвижимости и зе-
мельных участков. Расследуется 
дело руководителей Европей-
ского трастового банка А. Кры-
сина, П. Журина, О. Бочаровой, 
С. Айваз и А. Есакова. Путем 
фиктивных сделок с ценными 
бумагами они выводили средст-

ва со счетов банка и присваива-
ли их. Трое обвиняемых сейчас 
под стражей, двое — под домаш-
ним арестом. Агентство по стра-
хованию вкладов заявило иск на 
3,5 миллиарда рублей, для его 
обеспечения наложен арест на 
принадлежащие обвиняемым 
объекты недвижимости в Мо-
скве и Владимирской области. 

В производстве находится 
уголовное дело о мошенниче-
ском похищении 469 млн руб. 
банка «Пушкино» В. Муровым, 
В. Поддубным и А. Гуляевым. 
Расследуется дело о незаконном 
выводе активов МКБ «Замо-
скворецкий» путем оформления 
кредитов на подставных лиц. 
Передано в суд уголовное дело о 
хищении денежных средств 
ООО «Банк Империя», исполня-
ющий обязанности председате-
ля правления которого И. Куле-
шов изготовил фиктивные дого-
воры о выдаче кредитов на под-
ставных лиц и получил по ним в 
кассе 60 млн руб. И такие при-
меры я мог бы продолжить.

На недавнем международном 
форуме по безопасности бизнеса 
прозвучала ошеломляющая 
цифра: из страны за год ушло 
150 миллиардов долларов. Такие 
деньги нельзя унести в карма-
нах, значит, что-то не так во всей 
банковской системе? 
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: По большому 
счету, банковская система ну-
ждается не только в оздоровле-
нии, ее еще надо и переформати-
ровать. Я не финансист, смотрю 
с точки зрения уголовного пра-
ва, но могу совершенно точно 
сказать: ни одна фирма-однод-
невка не может появиться на 
свет, не будет открыт ни один 
сомнительный счет, ни одна 
транзакция не может пройти не-
замеченной, если в этом не бу-
дут принимать участия банков-
ские работники.  Мы можем 
сколь угодно принимать законы 
о борьбе с обналичиванием, с 
однодневками, работать в уго-
ловно-правовом плане, но если 
банки не будут исполнять свои 
функции так, как это предписа-
но федеральным законодатель-
ством, мы не избежим проблем. 
Сегодня ни один правовой ин-
ститут, ни один секрет в спец-
службах не охраняется так, как 
скрывают свои тайны банки. 

Тогда, может быть, вам, правоох-
ранителям, надо пожестче рабо-
тать с нечистоплотными банки-
рами в уголовно-правовом пла-
не?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Так сейчас и 
происходит: те функции, кото-
рые предписаны контролирую-
щим органам банковской систе-
мы, они их сами не исполняют, а 
все перекладывают на прокура-
туру, Следственный комитет, 
МВД. «У нас там что-то случи-
лось, пусть прокуроры, суд, по-
лиция разберутся». Но по факту 

этого «что-то» уже ушли в офшо-
ры деньги, векселя, ценные бума-
ги. Однако правоохранители не 
могут контролировать все за 
всех, иначе это будет полицей-
ское государство, где сосед доно-
сит на соседа, а полиция следит 
за любым перемещением людей, 
материальных средств и капита-
ла. Вы этого хотите?

Будем считать вопрос риториче-
ским. Но возникает другой, веко-
вой российский вопрос: что де-
лать? 
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Мы за послед-
ние полгода выстроили плотное 
взаимодействие со всеми эконо-
мическими блоками правоохра-
нителей: это Главное управление 
экономической безопасности и 
противодействия коррупции 
МВД, служба экономической 
безопасности ФСБ, Агентство по 
страхованию вкладов,  Рос-
финмониторинг. Подключили су-
дебно-бухгалтерский и экспер-
тный блоки, судебно-экономиче-
скую экспертизу. На сегодняш-
ний день абсолютно уверен: пра-
воохранительная система имеет 

возможность эффективно бо-
роться с преступлениями в кре-
дитно-банковской сфере. С уче-
том того, какое внимание этим 
проблемам уделил глава государ-
ства в Послании Федеральному 
Собранию, банковскому сообще-
ству послан конкретный сигнал: 
вопросы валютных спекуляций, 
преднамеренного банкротства, 
хищения денег вкладчиков, «се-
рые» и «черные» схемы вывода и 
о б н а л и ч и в а н и я  д е н е ж н ы х 
средств известны и известны так-
же способы борьбы с ними.

При расследовании подобного 
рода дел что вам особенно броса-
ется в глаза?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Подавляющее 
большинство преступлений со-
вершается либо с участием, либо 
при попустительстве сотрудни-
ков банка. Причем как чисто ком-
мерческих, так и банков с госу-
дарственным участием. Это 
очень большая проблема. Одни и 
те же «серые» схемы использова-
ния денежных средств вкладчи-
ков, многочисленные нарушения 
законодательства о банках и бан-
ковской деятельности. И при 
всем этом — масса надзорных ор-
ганов и надзорных функций у фи-
нансовых регуляторов. Такое 
впечатление, что у семи нянек 
дитя, как всегда, без глазу. 

Функции прописаны таким 
образом, что либо перекрывают 
друг друга и никто ничего не де-
лает, полагаясь на другого, либо, 
наоборот, расписаны таким 
образом, что половину проверяю 
я, а продолжать должен какой-то 
дядя. В итоге одни финансовые 
надзорники планируют свои про-
верки, а те, кто должен следом за 
ними работать, — свои. Причем 
первые начинают проверку в од-
ном банке и, пройдя половину 
пути, бросают, поскольку дальше 
у них якобы заканчиваются пол-
номочия, а преемники делают 
оставшуюся часть работы в дру-
гом банке... 

Мое личное мнение: банков-
ский надзор, банковский контр-
оль на сегодняшний день, кор-
ректно выражаясь, имеет неве-
роятно большие резервы для по-
вышения собственной эффектив-
ности. Банковское сообщество 
достаточно корпоративно, все 
друг друга знают, кто умнее, кто 
хитрее, кто ловчее. У них боль-
шой лоббистский потенциал, в 
том числе с точки зрения внесе-
ния нужных поправок в законо-
дательство. Они этим всем поль-
зуются. Расследовать такие дела 
непросто, у них есть возмож-
ность нанимать качественных 
адвокатов, они не стеснены в 
средствах и, естественно, адвока-
ты бьются за них.

Какую часть вашего времени и 
хлопот забирает эта сфера дея-
тельности?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Если сказать 
громко, то следствием я занима-

юсь 24 часа в сутки. Тут не выч-
ленишь, чем именно — банков-
ской сферой или преступления-
ми против личности, либо дру-
гими... Ведь следствие — это ж не 
просто так мы ходим по улице, 
голову задрали, ворон ловим — 
где бы найти какое преступле-
ние. Скажем, наши взаимоотно-
шения с банками начинаются 
лишь после того, как Центро-
банк решает вопрос об отзыве 
лицензии, потом определяется 
санатор банка, материалы по-
ступают в Агентство по страхо-
ванию вкладов. Но за это время 
не только деньги исчезли, уже и 
документы уничтожены.

Настоящая беда пришла с до-
ступностью услуг на финансо-
вом рынке. Люди бездумно берут 
кредиты и оказываются в каба-
ле, лишаются имущества, жилья, 
всего на свете…
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Откровенно 
мошеннические ситуации полу-
чили распространение в Повол-
жье, Башкирии, в Саратовской и 
Кировской областях. Организу-
ются якобы такие микрофинан-
совые организации, которые 
либо раздают кредиты по зани-
женным ставкам под залоги, 
либо привлекают денежные 
средства граждан. 

Например, некая контора 
«Древпром», действовавшая в 
Башкортостане и еще в 44 субъ-
ектах Федерации, агитировала 
людей взять кредит в банке, ска-
жем миллион рублей, принести 
ей половину и больше ни о чем 
не беспокоиться. Она, якобы, 
сама будет обслуживать кредит 
и выплатит его тоже сама. И ведь 
десятки тысяч доверчивых гра-
ждан бегут в банк, берут деньги 
и отдают в эту контору «рога и 
копыта». Такое впечатление, что 
наши граждане зачастую обма-
нываться рады, кидаются очер-
тя голову в какой-то непонят-
ный, бессмысленный, безумный 
азарт: будь что будет. И здесь 
тоже многие проблемы. Начи-
ная с того, что была агрессивная 
реклама на местных и даже цен-
тральных каналах ТВ, мошенни-
ки открыто работали не один 
год. И где были различные дол-
жностные лица? 

Вы возбудили уголовное дело по 
этим «рогам и копытам»?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Не одно, а со-
тни уголовных дел. Только в Баш-
кирии установлены 44 тысячи та-
ких людей, которые, взяв кредит, 
тут же принесли и отдали боль-
шую его часть этим проходим-
цам. 

Неудивительно, на разного рода 
махинациях разбогатела тьма 
мошенников, и ничего, живут 
себе припеваючи. Вот каждый и 
думает: вдруг и мне повезет?.. Но 
если стало возможным столь 
очевидное, по сути, неприкры-
тое надувательство, значит есть 
где-то сбой в охранительной си-
стеме?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: В том и суть. 
Если кто-то начинает привле-
кать деньги населения, то где 
все контролирующие органы 
«кровеносной системы эконо-
мики»? Там же есть представи-
тели и банковского контроля, и 
финансового надзора, лицензи-
онные организации, почему они 
не обратили внимания? Все 
вскрылось после того, как банки 
начали предъявлять претензии, 
начислять штрафы и пени. Тут 
народ и засуетился, побежал в 
полицию… 

Вступив в прошлом году в дол-
жность, вы назвали самыми опа-
сными преступниками «оборот-
ней в погонах», предающих ин-
тересы службы ради личной вы-
годы. И начали пристрастную 
проверку своего ведомства. Мо-
жете рассказать о результатах, 
удалось выявить «переверты-
шей»?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Никаких чи-
сток или прочей кадровой чехар-
ды не было. Мы провели неболь-
шую оргштатную оптимизацию 

управления, небольшую часть 
центрального аппарата в том или 
ином виде изменили, перемести-
ли работников. Но ряд сотрудни-
ков в разных звеньях по итогам 
проверки все же были уволены за 
профнепригодность. 

А до возбуждения уголовных дел 
не дошло?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Дошло, к сожа-
лению. Но иначе и быть не могло: 
за совершение корыстных, ал-
чных преступлений, за получе-
ние взяток, за обещания «решить 
вопрос» понятным способом 
снисхождения никому не будет. Я 
это называю «торговля правосу-
дием». Недопустимо, когда этим 
грешат следователи и их началь-
ники. Те, кому страна доверила 
большую власть и большие обя-
занности, не могут использовать 
свои служебные полномочия в 
шкурных интересах. 

Кто попал в число «торговцев 
правосудием» и какие они поне-
сли наказания?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Состоялся ряд 
судебных решений, осуждены в 
том числе руководители следст-
венных органов — на 7, 8, 9 лет. 
Сумма взяток колеблется от 30 
тысяч до миллиона рублей. Но 
есть и вопиющие случаи. Так, за 
вымогательство взятки в 24 млн 
рублей был задержан руководи-
тель следственного подразделе-
ния в Ставропольском крае. Суд 
приговорил его к колонии стро-
гого режима на 9 лет и 6 месяцев, 
а также к штрафу 500 млн руб-
лей.

Вы хотите создать чистое следст-
вие? Знаете, есть такая невесе-
лая пословица: дай Бог нашему 
теленку волка съесть. Не хоте-
лось бы проводить аналогий, но 
очень уж серая шкура у волка…
А Л Е К СА Н Д Р  СА В Е Н К О В :  Абсолютно 
честное следствие — это то, к 
чему надо стремиться. В реаль-
ной жизни следствие должно 
быть объективным, полным и 
всесторонним. Каждому в голову 
не залезешь, но в наших силах об-
рубить все возможности для лю-
дей с гнильцой в душе. Чтобы не 
было так, когда человек заходит к 
следователю в кабинет, и первое, 
что слышит — как будем вести 
следствие, по-честному или как?

Я убежден: подавляющее 
большинство наших следовате-
лей восприняли процесс борьбы 
за честное следствие как очище-
ние, оценивают его очень пози-
тивно и всячески поддерживают. 
Тот следователь или руководи-
тель следствия, который пытает-

ся за деньги повлиять на уголов-
ное дело, он делает это исключи-
тельно с прямым умыслом. Здесь 
нельзя сказать: человек был хо-
роший, да вдруг оступился, пото-
му что его специально учили ра-
ботать в криминальной среде, 
оставаясь честным. Моя принци-
пиальная позиция: здесь не мо-
жет быть прощения, здесь нет ни-
каких смягчающих обстоя-
тельств. 

Ваша убежденность подкрепля-
ется реальными результатами в 
работе?
АЛЕКСАНДР САВЕНКОВ: Следователи 
органов внутренних дел рассле-
дуют 82 процента уголовных дел 
по стране о преступлениях, отне-
сенных к компетенции предвари-
тельного следствия. Это более 1,6 
млн дел за прошлый год. При та-
кой нагрузке есть результаты, 
позволяющие говорить о повы-
шении законности на всех этапах 
расследования. Более чем на 35 
процентов сократилось число не-
обоснованно содержавшихся под 
стражей, существенно снизилось 
число лиц, реабилитированных 
на стадии предварительного 
следствия и оправданных суда-
ми. Меньше стало дел, возвра-
щенных прокурором и судом для 
дополнительного следствия. Мы 
не упиваемся успехами, но отме-
чаем, что наметилась тенденция 
к повышению качества работы 
следствия. 

Акцент

 Большинство финансовых 
преступлений 
совершается с участием 
или при попустительстве 
сотрудников банка

Александр Савенков: Есть возможность эффективно бороться с преступлениями в кредитно-банковской сфере.

За любые привлечения денег населения прежде всего должны нести ответственность сами банки.

Акцент

 Экс-глава «Банка Империя» 
изготовил договоры 
о кредитах на подставных 
лиц и получил в кассе 
60 млн рублей
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СТРАХОВАНИЕ У ОСАГО может 
наступить период охлаждения

Страховка 
с возвратом

Владимир Баршев

ВАЖНОЕ предложение сделала 
Федеральная антимонопольная 
служба. Она предложила разре-
шить водителям, купившим 
ОСАГО с «нагрузкой» в виде до-
полнительного страхования, из-
бавиться от навязанных услуг. И 
вернуть потраченные на них 
деньги. 

Страховщики направили 
письмо в Центробанк, в котором 
объяснили, почему они против 
такой идеи.

До недавнего времени некото-
рые страховые компании злоу-
потребляли тем, что не продава-
ли полис ОСАГО автовладель-
цам, если те не заключат любой 
из дополнительных и доброволь-
ных договоров страхования. 
Столь жесткая позиция страхов-
щиков была вызвана убыточно-
стью такового вида страхования, 
как ОСАГО. Поэтому они всеми 
правдами и неправдами пыта-
лись сократить свое присутствие 
на этом рынке. Они даже прене-
брегали решениями не только 
местных судов, но и Верховного 
суда. 

А вот теперь за недобросо-
вестное поведение многим из 
представителей этого сообщест-
ва придется расплачиваться всем 
страховщикам. 

Поэтому Федеральная анти-
монопольная служба внесла в 
министерство финансов предло-
жение о введении так называемо-
го периода охлаждения для до-
бровольных видов страхования. 
Что это означает? Автовладелец, 
которому навязали дополнитель-
ную страховую услугу, то есть за-
ставили заключить дополнитель-

ный страховой договор, чтобы 
получить возможность приобре-
сти полис ОСАГО, может его рас-
торгнуть в течение определенно-
го времени без потери денег. 

Напомним, что в соответст-
вии с Гражданским кодексом, за-
ключив договор об оказании 
страховой услуги, страхователь, 
в случае разрыва договора со 
страховщиком не получит ни ко-
пейки. Кроме исключительных 
случаев. 

Например, страховщик ли-
шился лицензии в период дейст-
вия договора. Что касается дого-
вора об ОСАГО, то единственным 
оправданием, чтобы вернуть 
деньги, хотя бы частично, может 
служить то, что автовладелец ли-
шился машины. Например, про-
дал ее. В этом случае ему вернут 
деньги за неиспользованный пе-
риод минус двадцать с копейка-
ми процентов, которые ушли на 
обслуживание договора, внесе-
ние взносов и прочее. 

Некоторые представители 
Центробанка уже высказались 
против новации. Понятно, что их 
поддержали и страховщики. 

— Появление такого предложе-
ния было обусловлено тем, что 
ФАС выявила факты навязыва-
ния отдельными страховщиками 
дополнительных страховых 
услуг при заключении договоров 
ОСАГО. Но установление в стра-
ховом законодательстве «перио-
да охлаждения» коснется всех 
без исключения страховщиков, 
большинство из которых являют-
ся добросовестными, — заявил 
глава Всероссийского союза 
страховщиков и Российского со-
юза автостраховщиков Игорь 
Юргенс.

ПРОИСШЕСТВИЕ В Петербурге 
избили активистов 
движения «СтопХам»

Хамство в ударе

Вера Черенева, «Российская газета», Санкт-Петербург

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ возбуждено уголовное дело по 
факту нападения на активистов общественного движения 
«СтопХам». От ударов неизвестных пострадало семь чело-
век, среди них одна девушка. И все из-за попытки остано-
вить автомобиль, который в нарушении всех правил ехал 
по тротуару.

Нападавших было по меньшей мере 11 человек. Среди 
них — водитель «Фольксвагена», которого за несколько ми-
нут до происшествия общественники обвинили в бескуль-
турии. Его автомобиль двигался по тротуару на Дачном 
проспекте и мешал пешеходам. Активисты заставили авто-
любителя переместиться на проезжую часть. Он уехал, 
а через несколько минут вернулся с группой товарищей. Те 
сразу же распылили в лицо активистам перцовый газ, а по-
том стали наносить удары ногами. Не пожалели даже 
20-летнюю хрупкую девушку. Полицейские прибыли бы-
стро, но, едва заслышав сирену, нападавшие скрылись. 
С собой они прихватили видеокамеру и браслет одного из 
активистов.

Как сообщил «РГ» руководитель петербургского отде-
ления «СтопХам» Александр Богловский, с применением 
силы общественники столкнулись впервые:

— Конечно, водители, машины которых украшают над-
писями вроде «Паркуюсь, где хочу», встрече с нашими ак-
тивистами отнюдь не рады, но обычно они выражают свое 
недовольство в устной форме. Бывают единичные случаи, 
когда активистов толкают, угрожают. Мы все в шоке от 
произошедшего.

Все семеро пострадавших от госпитализации отказа-
лись и за помощью обращаются в  районные клиники. 
У всех — черепно-мозговые травмы и ушибы.

Пока ведутся поиски нападавших, «стопхамовцы» уси-
ливают меры безопасности. В частности, в Санкт-Петер-
бурге скоро заработает мобильный отряд помощи активи-
стам. Он будет состоять из общественников крепкого тело-
сложения — в случае конфликтов с автолюбителями они 
будут приезжать на подмогу «стопхамовцам».

ВООРУЖЕНИЕ  Американский 
эксперт назвал армию 
России самой 
боеспособной в Европе

В арсенале — 
все свои 

Иван Петров

ВЛИЯТЕЛЬНОЕ американское издание The National 
Interest опубликовало аналитический материал, посвя-
щенный четырем самым сильным европейским армиям. 
После исчезновения «советской угрозы» военные му-
скулы многих европейских государств атрофировались, 
такой вывод делает известный военный аналитик Дейв 
Маджумдар. И сегодня, по мнению эксперта, именно 
российская армия представляет собой самую мощную 
военную силу на территории Европы. 

В пользу России, по мнению американцев, говорят не-
сколько фактов. Во-первых, российская армия обладает 
тысячами ядерных стратегических и тактических боего-
ловок. И только этот факт делает Россию одной из самых 
значительных держав на Земле.

Вдобавок Россия является одной из немногих евро-
пейских стран, которая самостоятельно развивает и про-
изводит оборудование и вооружение для своей армии, 
начиная с подводных лодок, баллистических ракет, реак-
тивных двигателей и спутников и заканчивая обмунди-
рованием бойцов. 
Еще одним крупным 
преимуществом Рос-
сии военный экс-
перт считает много-
численный и хорошо 
обученный армей-
ский состав.

Кроме россий-
ской, по мнению из-
дания, в Европе су-
ществуют еще три 
мощные армии. Вто-
рую строчку в негла-
сном рейтинге бое-
способности, американский журнал отдал Франции. 
Здесь также присутствует независимый ядерный потен-
циал и военно-промышленная база. В арсенале Франции 
имеются подводные лодки с баллистическими ракетами 
и боеголовками. Армия отличается большой численно-
стью и хорошей технической комплектацией.

Замыкает тройку лидеров Великобритания. В британ-
ской армии по-прежнему сохраняется свой ядерный ар-
сенал, однако все испытания нового оружия всецело за-
висят от США и соседних государств. Оружейное обору-
дование британцы также вынуждены закупать за грани-
цей. Замыкает список европейских военных гигантов 
Германия. Отмечается, что после окончания «холодной 
войны» и воссоединения Германия свела свой военный 
потенциал к минимуму. Тем не менее ФРГ обладает мощ-
ным военно-промышленным потенциалом. Так немцы, 
по мнению экспертов, производят одни из лучших танков 
в мире: Барс-2 и Леопард-3. Кроме того, немецкая армия 
отличается великолепным оснащением и обученностью. 

С лидерством российской армии абсолютно согласен 
руководитель Центра военного прогнозирования Анато-
лий Цыганок. «За последние 3 года российская армия 
продемонстрировала качественный скачок в своем раз-
витии. Наши военные сегодня активно участвуют в даль-
них походах в океане, регулярные полеты осуществляет 
дальняя авиация, активно идет перевооружение на сов-
ременные виды оружия и военной техники. И что очень 
важно — все полки и дивизии за последнее время прошли 
учения с боевыми стрельбами, и мы вернулись к совет-
ской системе подготовки войск», — пояснил аналитик.

ПРАВО КС считает, что вопросы допуска 
к гостайне надо решать без формализма

Сказали по секрету
Владислав Куликов

В
чера Конституционный 
суд России опубликовал 
определение по жалобе 

полковника пограничной служ-
бы, которого лишили допуска к 
гостайне и по этой причине уво-
лили со службы. Жалоба офице-
ра не была принята к рассмотре-
нию, но при этом Конституци-
онный суд сделал важное поя-
снение в своем документе: пра-
воприменители не должны из-
лишне формально подходить к 
решению подобных вопросов. 
За строчкой инструкции всегда 
надо видеть судьбу конкретного 
человека.

Заявитель служил на высо-
ком посту в Пограничном управ-
лении ФСБ России в одном из 
дальневосточных регионов. Он 
не просто имел доступ к секре-
там, его работа сама по себе 
представляла государственную 
тайну.

В июле 2013 года полковник 
отправил своего несовершенно-
летнего сына на годичную учебу 
в Новой Зеландии. Как и полага-
ется, об этом пограничник доло-
жил соответствующим рапор-
том своему непосредственному 
начальству. Вроде формально-
сти были соблюдены. Однако, 
когда срок пребывания молодо-
го человека за границей превы-
сил шесть месяцев, в погранич-
ном управлении ФСБ сочли его 
постоянно проживающим за ру-
бежом и лишили полковника до-
пуска к государственной тайне 
как имеющего родственников за 
рубежом. Это автоматически оз-
начало увольнение офицера со 
службы. Потому что тот, кто не 
имеет права знать государствен-

ные секреты, не может носить 
погоны. 

Полковник решил побороться 
в судах за свое право остаться в 
строю. Однако люди в мантиях с 
ним не согласились. Гарнизон-
ный и окружной военные суды 
сочли законным лишение его до-
пуска к гостайне. 

После этого полковник решил 
оспорить положение Закона «О 
государственной тайне», предпи-
сывающее лишать допуска к се-
кретным сведениям тех, чьи род-
ственники постоянно проживают 
за рубежом более шести месяцев. 
По его мнению, таковыми можно 
считать только тех, кто имеет 
гражданство или вид на житель-
ство, но никак не учебную визу. 

Конституционный суд отка-
зался принять его жалобу, а в сво-
ем определении отметил, что се-
кретная информация по самой 
своей природе не может быть до-
ступной каждому гражданину. 
Режим секретности сведений, со-
ставляющих государственную 
тайну, направлен на ее сохране-
ние, не предполагает свободный 
доступ к таким сведениям каждо-
го гражданина. 

Соответственно, лишение 
должностного лица соответству-

ющего допуска нельзя рассма-
тривать как нарушение его кон-
ституционных прав. 

Иными словами, действую-
щие нормы вполне соответству-
ют Основному Закону. А как они 
реализуются на практике, это 
уже совсем другой вопрос. Об 
этом Конституционный суд тоже 

упомянул в своем определении, 
и это очень важные строки. При 
решении вопросов, связанных с 
допуском к гостайне, спецслуж-
бы и суды не вправе руководст-
воваться одними лишь формаль-
ными критериями, установлен-
ными ведомственными инструк-
циями. Они обязаны учесть все 
обстоятельства дела и устано-
вить, насколько существенную 
угрозу сохранности государст-
венных секретов и в целом без-
опасности страны представляют 
проживающие за границей род-
ственники. Просто факта, что 
кто-то из близкой родни служи-
вого находится больше полугода 
за границей, должно быть недо-
статочно. 

Отказано же полковнику в 
Конституционном суде было 
лишь потому, что он, по сути, жа-
ловался на оценку судами обсто-
ятельств конкретного дела. 

АРМИЯ

Арктические 
войска вышли 
на полигоны

ТАНК МОРОЗА 
НЕ БОИТСЯ

Юрий Гаврилов

СОЛДАТЫ и офицеры арктиче-
ских подразделений вывели 
свою армейскую технику на се-
верные полигоны.

В условиях суровой полярной 
зимы им предстоит днем и ночью 
выполнять боевые стрельбы 
из штатного воооружения. 
А  еще — оценить боеготовность и 
морозоустойчивость самоход-
ных артиллерийских установок 
«Гвоздика» и «Акация», танков 
Т-72Б3 и бронетранспортеров 
БТР-80. 

К полевому выходу командо-
вание в общей сложности при-
влекло более двух тысяч военно-
служащих из мотострелковых 
соединений, частей морской пе-
хоты и ракетно-артиллерийской 
бригады. На полярные стрельби-
ща и директрисы, в том числе от-
правились солдаты и офицеры 
недавно созданной в поселке 
Алакуртти (Мурманская об-
ласть) 80-й арктической брига-
ды. Все эти воинские формиро-
вания входят в новое стратегиче-
ское командование, «родившее-
ся» на базе Северного флота.

Напомним, что в конце прош-
лого года минобороны заверши-
ло комплектование своих подра-
зделений на острове Земля Алек-
сандры архипелага Земля Фран-
ца-Иосифа. Кроме того, в интере-
сах нового стратегического ко-
мандования в Арктике Генштаб 
серьезно усилил береговые вой-
ска и части противовоздушной 
обороны Северного флота. Сле-
дующим этапом станет развитие 
военной инфраструктуры на 
острове Котельный, который 
входит в архипелаг Новосибир-
ские острова.

Эффективность всех этих ша-
гов уже подтвердили первые 
крупные учения в северных ши-
ротах, проведенные несколько 
месяцев назад. Там, помимо про-
чего, отрабатывались элементы 
боя против авиации и ударной 
группы кораблей условного про-
тивника. В Заполярье современ-
ная боевая техника, в том числе 
зенитный ракетно-пушечный 
комплекс «Панцирь-С», показа-
ли весьма приличные результа-
ты. Сейчас аналогичной провер-
ки ждут артиллерийские систе-
мы, танки и бронетранспортеры. 

ПОЛИЦИЯ

Вооруженная
банда
год грабила
инкассаторов

«КОСИЛИ»
ПОД  ОМОН 

Михаил Фалалеев

 ХОРОШО экипированная орга-
низованная преступная группа 
целый год успешно и безнака-
занно нападала на перевозчиков 
денег. Последнее ограбление 
произошло 15 января, когда бан-
диты напали на трех инкассато-
ров, выходящих из банка на шос-
се Энтузиастов. Для острастки 
сделали пару выстрелов в землю, 
наглядно продемонстрировав, 
что патроны — не холостые. По-
сле чего под дулами автомата 
и пистолета охранники отдали 
им сумку с 60 миллионами руб-
лей. Забрав добычу, налетчики 
скрылись на автомобиле марки 
BMW. Всего же, по очень предва-
рительным данным, на счету на-
летчиков шесть подобных разбо-
ев, в ходе которых они «скопи-
ли» 100 миллионов рублей. 

Успех их «акций», судя по все-
му, заключался не только в нагло-
сти, но и в хорошем снаряжении. 
Они нападали в масках и камуф-
ляже, очень похожем на форму 
ОМОНа. Этих «закамуфлирован-
ных» бандитов вычислили и за-
держали оперативники знамени-
того МУРа. Сначала на Авиамо-
торной улице полицейские обна-
ружили ту самую машину, на ко-
торой налетчики исчезали после 
«дела». 

Самих бандитов — троих муж-
чин в возрасте от 24 до 39 лет — 
взяли на улице Вавилова. Выя-
снилось, что один из них уже был 
судим за умышленное убийство. 
Но, отсидев и выйдя на свободу 
«с чистой совестью», вернулся 
в криминальную профессию. 

Самое интересное дали 
 обыски в квартирах бандитов 
на улицах Чертановской и Мель-
никова. Там нашли два автомата 
Калашникова и два пистолета 
Макарова, один из которых — 
с прибором для бесшумной 
стрельбы. 

Автомобили Водители объединились против эвакуаторов

Уезжай, а то увезут

Иван Пышечкин 

А
втомобилисты объе-
динились и решили 
помочь друг другу в 
неравной борьбе со 
службами перемеще-

ния машин.  
Для предупреждения друг 

друга они даже создали портал 
«Паркмен». С его помощью они 
за несколько секунд могут преду-
предить водителя о том, что эва-
куатор уже «на горизонте». 

Конечно, эта инициатива вы-
зывает двоякие чувства: с одной 
стороны, таким образом поощ-
ряется нарушение Правил до-
рожного движения. Но с другой, 
при нынешней системе работе 
служб эвакуации, это пока един-
ственная мера, способная защи-
тить водителей от произвола. К 
тому же, несмотря на то, что си-
стема помогает нарушителям 
правил, с точки зрения буквы за-
кона она не входит в противоре-
чие с правовыми нормами. Ни 
для кого не секрет, что такая 
«крайняя» мера, как эвакуация, 
часто становится причиной до-
рожных конфликтов. 

Нарушители правил парковки 
оправдываются тем, что в боль-
шом городе не получается найти 
парковочное место. Мол, иногда 
приходится нарушать правила: 
остановиться «под знаком» или 
на тротуаре. Для многих это кон-
чается тем, что, выйдя из банка 
или из офиса, водитель может не 
найти свой автомобиль и потра-
тить полдня на его поиски, а по-
том еще и заплатить немалые 
деньги за работу эвакуатора и 
штрафстоянку. 

Чтобы избавить своих коллег 
от хлопот по поиску машины, во-
дители и создали электронную 
систему взаимопомощи. Портал 
под названием «Паркмен» опове-

щает хозяев машин о приближе-
нии эвакуаторов.

Как он работает? Водитель ре-
гистрируется на сайте портала, 
получает личный номер абонен-
та и вписывает его в карточку, ко-
торая есть на сайте портала. 
Остается только распечатать эту 
карточку и закрепить на лобовом 
стекле. Идея в том, что другие во-
дители или неравнодушные про-
хожие должны предупредить ав-
томобилиста-нарушителя об уг-
розе эвакуации, позвонив по но-
меру на карточке. На другом кон-
це провода будет оператор колл-
центра, который немедленно пе-
резвонит владельцу машины и 
предупредит его.

На помощь случайных людей 
в таких ситуациях и рассчитыва-
ют многие нарушители правил 
парковки. Бросая машину в непо-
ложенном месте, они оставляют 
свой номер телефона на лобовом 
стекле. Но, оставляя свой мо-
бильный, они рискуют стать жер-
твами телефонных мошенников 
или агрессивной рекламы. Так 
называемая «Федерация автов-
ладельцев России» — создатели 
нового портала — провела опрос 
перед запуском ресурса. Семьде-
сят процентов водителей не хо-
тят «делиться» личным номером. 

Глава общества Сергей Канаев 
пояснил, что этот портал — необ-
ходимая инициатива, так как он 
обеспечивает быструю и ком-
фортную коммуникацию для во-
дителей. «Запуская этот проект, 
мы, прежде всего, руководство-
вались интересами автомобили-
стов. Всего за несколько часов ра-
боты портала на нем зарегистри-
ровались почти три тысячи чело-
век. Уверен — это только начало».

Создатели новой системы 
электронной взаимопомощи во-
дителей предполагают расши-
рить сферу применения такой 

услуги.  Иногда автомобиль 
просто мешает проезду во дворе. 
В этом случае быстрое предупре-
ждение поможет и хозяину ма-
шины, и тем, кому она мешает. 

И такая помощь не вступает 
ни в какие противоречия с зако-
ном и совестью. Напомним, что 
сейчас в Госдуме рассматривает-
ся законопроект, который должен 
заставить службы перемещения 
работать по закону. По словам 
первого зампреда Комитета Гос-
думы по конституционному зако-
нодательству и госстроительству, 
проект поправок в КоАП уже под-
готовлен. В нем прописаны чет-
кие условия работы автомобилей 
перемещения, написан регла-
мент. Какие автомобили заби-
рать, какие возвращать автовла-
дельцам. А за несоблюдение этих 
норм будет грозить штраф в раз-
мере 20 тысяч рублей. 

Также планируется ввести не-
кий временной лаг до начала дей-
ствия вновь установленного зна-
ка, чтобы водители привыкли к 
нему. 

Так называемый «паркмен» почти 
сутки провел в машине, погружен-
ной на эвакуатор.

ДОСЬЕ «РГ»
Российская армия  серьезно обновится к 2020 году, на эти 
цели предусмотрено около 20 трлн рублей. Только в 2014 
году в войска поступило более 4,5 тысячи новых образцов 
вооружения и военной техники, в том числе 142 самолета, 
135 вертолетов. ВМФ получил 4 подводные лодки, 15 над-
водных кораблей и катеров. В Сухопутные войска постав-
лены 19 зенитно-ракетных комплексов, 590 танков и 
БМП. Переданы войскам два оперативно-тактических ра-
кетных комплекса «Искандер-М» и две зенитные ракет-
ные системы ПВО Сухопутных войск С-300В4.

Акцент

 Заявителя лишили допуска 
к гостайне после того, как его 
сын провел более полугода 
на учебе за границей

Акцент

 Когда эвакуаторы на подходе, 
водители неправильно 
припаркованных машин 
смогут быстро узнать об этом

Россия — одна 
из немногих стран, 
самостоятельно 
производящих обо-
рудование и воору-
жение для армии
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Алексей Чуриков

Ч
исло афроамериканцев, 
расставшихся с жизнью 
в ходе публичных линчева-

ний в южных штатах США в кон-
це XIX — начале XX веков, оказа-
лось значительно выше, чем за-
являла до этого официальная ста-
тистика. Обновленные данные 
были представлены в докладе 
американской неправительст-
венной организации «Инициати-
ва равного правосудия».

«Линчевание — это была же-
стокая публичная пытка, трав-
мировавшая темнокожее населе-
ние по всей стране, проходившая 
при поддержке и с дозволения 
федеральных властей и руковод-
ства штатов. Это не что иное, как 
акт терроризма», — говорится 
в преамбуле доклада.

Исследователи констатирова-
ли, что с 1877 по 1950 год в две-
надцати южных штатах США 
в ходе «террористического рас-
ового линчевания» было убито 
3959 афроамериканцев. В ходе 
изучения и анализа архивных за-
писей, а также сохранившихся 
газетных статей эксперты суме-
ли задокументировать и дока-
зать как минимум 700 случаев 
публичного убийства темноко-
жих, не известных до этого мо-
мента широкой аудитории. Пе-
чатная пресса, а также плакат-
ная продукция широко и с по-
мпой не только рекламировали 
будущее событие, но и в красках 
детально расписывали процесс 
зверского убийства людей. В ка-
честве иллюстрации эксперты 
НПО приводят зарисовку одной 
из газет о бесчеловечной казни 
24-летнего афроамериканца 
Лэйшн Скотта в 1917 году, по-
смотреть на которую пришла ты-
сячная толпа белых американ-
цев, многие из которых приводи-
ли своих детей на «зрелищное 
представление».

«В Дайерсберге толпа пытала 
Лэйшн Скотта раскаленной же-
лезной кочергой. Они выжгли 
и выкорчевали его глаза, затем 
полностью запихнули кочергу 

ему в рот, после чего прижгли ею 
все его тело и в конце сожгли его 
заживо на медленном огне», — ци-
тируют газетную публикацию 
тех лет в докладе, где также ука-
зывается, что все происходило 
под хвалебные, радостные и «бо-
дрящие» крики белых жителей 
города. И это, напоминают иссле-
дователи, в начале ХХ века.

В работе EJI также собраны 
многочисленные свидетельства 
того, что власти страны санкцио-
н и р о в а л и  та к и е  у б и й ст в а . 
Так, в 1940 году в Луверне, штат 
Алабама, Джесси Торнтон попал 
под расправу потому, что обра-
тился к офицеру полиции, не 
произнеся перед этим слово 
«мистер». А в 1919 году в Блэкли, 
штат Джорджия, толпа растерза-
ла вернувшегося с Первой миро-
вой войны американского тем-
нокожего ветерана Вильяма Лит-
тла за то, что тот отказался снять 
военную форму по приезду до-
мой. Людей пытали и убивали за 
то, что они «спеша по делам, на-
тыкались на белых детей, стуча-
ли в дверь дома, где жили белые, 
писали письма белым женщинам 
или просто за то, что по ошибке 
заходили в комнату, где сидели 
несколько девушек со светлым 
цветом кожи». Авторы задаются 
логическим вопросом: почему 
до сих пор во время празднова-
ния важных исторических дат 
американцы отдают честь и вос-
хваляют имена политиков, кото-
рые оказываются напрямую 
причастными к актам террора 
в отношении темнокожего насе-
ления Америки.

КОНФЛИКТ Французский
пенсионер пошел под суд
из-за автора «Герники»

Пикассо 
из коробки

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

НАДО думать, что ныне 75-летний пенсионер Пьер 
Ле Геннек проклял тот сентябрьский день 2010 года, ког-
да явился в парижский Фонд Пикассо, чтобы установить 
подлинность 271 ранее неизвестной работы великого ху-
дожника ХХ века.

Пришедшие в неописуемый восторг эксперты, а вме-
сте с ними сын Пикассо Клод, возглавляющий фонд, ау-
тентичность произведений подтвердили, а после подали 
иск в Центральное управление французского МВД 
по борьбе с расхищением культурных ценностей.

Полиция конфисковала у пенсионера девять редчай-
ших кубистских коллажей, портрет первой жены Пикас-
со Ольги, картины, акварели «голубого периода», книж-
ные иллюстрации, эскизы и блокнот с 91 рисунком. Все 
это богатство, предварительная оценка которого зашка-
ливает за 60 миллионов евро, по решению судебных ин-
станций поместили в сейфы Банка Франции, а на Пьера 
Ле Геннека завели уголовное дело по обвинению в неза-
конном присвоении произведений искусства.

Следствие закончено, и в городе Грас на юге Франции 
сейчас начался судебный процесс, на котором главные 
фигуранты пенсионер и его супруга Даниэль. Каким 
образом работы Пикассо попали им в руки? Дело в том, 
что чета Ле Геннек с конца 60-х годов прошлого столетия 
обосновалась в небольшом поселке Муан-Сарту, что 
на Лазурном Берегу Франции. Рядом с Канном и Муже-
ном, где на вилле Нотр-Дам-де-Ви в то время проживал 
Пабло Пикассо вместе со второй женой Жаклин. Шофер 
художника Морис Бресню порекомендовал ему опытно-
го электрика в лице своего двоюродного брата, которым 
и оказался Пьер Ле Геннек. Трудолюбивый и смекали-
стый Ле Геннек понравился Пикассо. Электрик неодно-
кратно чинил на вилле и в других помещениях проводку 
и электроприборы. В 1973 году Пабло Пикассо скончал-
ся, но его вдова не переставала общаться как с самим 
Пьером Ле Геннеком, так и с его женой. Спустя несколько 
лет, как рассказывает пенсионер, проживавшая в одино-
честве Жаклин вынесла картонную коробку и со слова-
ми «это для вас» передала Пьеру. Тот поблагодарил даму, 
а, вернувшись домой, обнаружил в ней, как он выразил-
ся, «рисунки, почеркушки и прочие бумажки». В доме 
коробку девать было некуда, поэтому Ле Геннек опреде-
лил ее в гараж, служивший одновременно и мастерской.

ТОЛЬКО В «РГ» Данте Каттанео:
Мы не позволим лишить
Чериано-Лагетто площади
Мучеников Одессы

Маленький,
но очень 
независимый

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ГОРОД Чериано-Лагетто (провинция Монца и Брианца), 
в котором в январе 2015 года появилась площадь Муче-
ников Одессы, намерен во что бы то ни стало отстоять 
это название в память о трагических событиях, произо-
шедших в одесском Доме профсоюзов.

Так уж получилось, что появление в Чериано-Лагетто 
Мучеников Одессы не могут «переварить» многие, начи-
ная от высоких региональных начальников Италии и за-
канчивая дипредставителями заинтересованных стран. 
Сначала на появление площади неоднозначно отреагиро-
вал посол Украины в Италии Евгений Перелыгин, а за ним 
последовало решение префекта провинции Монца Джо-
ванны Вилази. Префект, ссылаясь на действующее ита-
льянское законодательство, аннулировала единогласное 
решение городского совета, запретив именовать объект 
в честь жертв, погибших менее десяти лет назад.

 «Мы просто хоте-
ли и хотим почтить 
память погибших 
в Одессе, надеясь на 
то, что эта чудовищ-
ная ошибка никогда 
больше не повторит-
ся в будущем, — рас-
сказал «РГ» мэр Че-
риано-Лагетто Данте 
Каттанео. — Меня, от-
кровенно говоря, поразила реакция украинского посла. 
На мой взгляд, фигура такого институционального уров-
ня не должна вмешиваться во внутренние дела иностран-
ного государства и его населения. Что касается решения 
префекта, то оно меня ничуть не испугало, а до глубины 
души возмутило. Вместо того чтобы встать на нашу за-
щиту, префект фактически подчинилась «приказу» укра-
инского посла. Я смею это утверждать, так как данное ре-
шение не имеет никакой серьезной мотивации ни с тех-
нической, ни с политической точки зрения. Мы в город-
ском совете сразу отреагировали на ноту префекта, пе-
реписав некоторые положения нашей резолюции. Теперь 
мы ждем ответной реакции».

Пусть площадь напротив Главпочтамта не сравнится 
по своим масштабам с площадью Святого Петра, а горо-
док с населением в шесть с половиной тысяч человек 
с многомиллионным и вельможным Римом, но это не 
умаляет его права иметь свою независимую позицию, 
которую он намерен упорно отстаивать вопреки сложив-
шимся обстоятельствам.

В том, что у градоначальника на это хватит и энергии, 
и задора, сомневаться не приходится. Данте Каттанео — 
члену партии «Лига севера» — всего 32 года. Он стал од-
ним из самых молодых мэров Италии, впервые заняв 
этот ответственный пост в 26 лет, а в мае 2014-го Катта-
нео был успешно переизбран на второй срок. 

«Поначалу горожане не слишком вникали во всю эту 
историю — у них и без того немало своих проблем. Но по-
сле того, как разразился весь этот скандал, число поддер-
жавших нашу инициативу заметно приумножилось, 
и все они призывают нас ни в коем случае не менять вы-
бранного курса», — пояснил мэр. Вдобавок ко всему про-
чему, на стороне молодого градоначальника междуна-
родное общественное мнение. По его словам, за прошед-
ший месяц он получил несколько тысяч писем поддер-
жки со всего мира — из Италии, России, Украины, Чехии, 
Франции, Германии. Как сообщил г-н Каттанео в насту-
пающую субботу, в День святого Валентина, на площади 
Мучеников будет проведена церемония в память о по-
гибших в Одессе.

СКАНДАЛ

Пронатовских
политиков
в Финляндии
объявят
предателями
родины

CУОМИ 
ПОПАЛА 
В ДОГОВОР 

Надежда Ермолаева

ФИНСКАЯ служба безопасно-
сти начала расследование в от-
ношении ряда местных полити-
ков, активно занимающихся 
лоббированием вопроса вступ-
ления Финляндии в НАТО. 
Эти люди могут быть обвинены 
в предательстве родины. 

Об этом сообщает авторитет-
ное издание «Верккомедиа» 
со ссылкой на представителей 
Независимой партии страны.

«Следователь по данному 
делу уже назначен и приступил 
к работе», — рассказал изданию 
Тимо Исосаари, являющийся од-
ним из авторов заявления, на-
правленного в полицию безопа-
сности страны. Всего заявление 
подписали несколько сотен че-
ловек. Они требуют проверить 
легитимность подписанного 
финскими политиками в Уэльсе 
соглашения с США и НАТО о во-
енной помощи в кризисных си-
туациях.

Этот документ был заключен 
тайно, без широкого обсуждения 
в СМИ и не рассматривался 
в финском парламенте. Тем не 
менее данное соглашение явля-
ется критически важным для 
безопасности всего государства, 
так как дает НАТО колоссальные 
возможности по использованию 
финской территории для своих 

военных нужд. В частности, оно 
оговаривает условия, при кото-
рых силы быстрого реагирова-
ния НАТО получают право про-
водить учения в Финляндии, 
а финское государство обязано 
решать их технические и логи-
стические задачи, в том числе 
предоставлять военнослужащим 
альянса продовольствие, топли-
во и боеприпасы. Кроме того, со-
глашение предоставляет силам 
альянса возможность свободно 
перемещаться в воздушном, на-
земном и морском пространстве 
Финляндии в случае возникно-
вения кризисной ситуации.

«Самое интересное, что Шве-
ция также подписала в Уэльсе та-
кой документ. Однако шведские 
власти отказались его ратифици-
ровать без предварительного 
рассмотрения в парламенте», — 
отмечается в публикации «Верк-
комедиа». В ней подчеркивается, 
что финские политики в обход 
парламента в срочном порядке 
и тайком ратифицировали согла-
шение. «При этом граждане 
страны даже о нем не слышали. 
Не знакомы с этим важным до-
кументом и депутаты», — утвер-
ждает автор статьи.

Независимая партия Фин-
ляндии потребовала, чтобы по-
лиция безопасности страны 
проверила обстоятельства 
и условиях, при которых важ-
нейшее для страны соглашение 
так быстро и легко прошло все 
процедуры регистрации.

«Мы также настаиваем на 
том, чтобы следователи проана-
лизировали, не противоречит ли 
соглашение Конституции Фин-
ляндии и Парижскому мирному 
договору, разрешающему Суоми 
использовать сухопутные, мор-
ские и военно-воздушные воору-
жения исключительно для мест-
ной обороны границ», — сказал 
Исосаари. Активисты убеждены, 
что в Финляндии есть группа по-
литиков, тайно лоббирующих 
вступление страны в НАТО. При 
том натовские лоббисты дейст-
вуют в нарушение существую-
щих законов и международных 
актов. «Верккомедиа» подчерки-
вает, что над заключением тай-
ного соглашения в Уэльсе рабо-
тали президент Финляндии Сау-
ли Ниинистё, премьер Алексан-
дер Стубб и министр обороны 
Карл Хаглунд. Отметим, что по-
давляющее большинство фин-
ского населения против вступле-
ния страны в НАТО. «Финляндии 
выгодно быть мостом между Рос-
сией и Западом. Стоя на таких 
позиция наша страна могла бы 
иметь выгодные условия для раз-
вития экономических связей как 
с Москвой, так и с Брюсселем», — 
сказал «РГ» главный редактор 
«Верккомедиа» Янус Путконен. 

Следим за ситуацией В конгрессе США готовят законопроект
о поставках оружия Киеву на миллиард долларов

Пентагон набирает 
украиноязычных
Игорь Дунаевский,
Российская газета, Вашингтон

В 
конгрессе США гото-
вят законопроект о по-
ставках оружия на Ук-
раину. Как сообщили 
в аппарате комитета по 

вооруженным силам палаты 
представителей США, его руко-
водители республиканец Мак 
Торнберри и демократ Адам 
Смит «далеко продвинулись» на 
пути согласования документа.

«Ястребы» в конгрессе все ак-
тивнее давят на Белый дом и пред-
лагают президенту Бараку Обаме 
одобрить поставки вооружений 
на сумму в миллиард долларов для 
украинских военных, чтобы ис-
пользовать их против ополченцев. 
Документ также предусматривает 
экипировку и реализацию про-
грамм обучения для украинских 
вооруженных сил до сентября 
2017 года. В последние недели Бе-
лый дом буквально засыпало об-
ращениями из обеих палат кон-
гресса, требующих принять реше-
ние о вооружениях и военной по-
мощи для Киева. Среди них назы-
ваются противотанковые ракеты 
Javelin, радары для выявления ми-
нометных позиций, разведыва-
тельные беспилотники, оборудо-
вание для защищенной связи.

Текст документа еще дораба-
тывается, и он не внесен на рас-
смотрение, поэтому о его пер-
спективах говорить преждевре-
менно. Однако пока нет видимых 
причин полагать, что у документа 
возникнут трудности с прохожде-
нием через конгресс, поскольку 
в целом эта идея пользуется под-
держкой представителей обеих 
партий в обеих палатах. Напри-
мер, сенаторы Роб Портман и Дик 
Дарбин объявили о формирова-
нии в верхней палате украинско-
го кокуса — группы конгрессме-
нов, которые будут активно лоб-
бировать усилия для наращива-
ния Киеву военной и финансовой 
помощи.

А в декабре 2014 года конгрес-
смены стали инициаторами при-
нятия закона, закрепляющего 
санкции против России и разре-
шающего президенту Обаме пе-
редавать правительству Украины 
вооружения и военную технику 
на сумму до 350 миллионов 
в 2015 году. Белый дом дал по-
нять, что против закрепления 
этих положений в законе, по-
скольку предпочитает действо-
вать исполнительными указами, 
которые принимаются и отменя-
ются решением главы государст-
ва и, таким образом, являются 
более гибким и краткосрочным 
инструментом. Однако голосова-
ние «за» было практически еди-
ногласным, лишив смысла прези-
дентское вето, поскольку при 

поддержке двух третей голосов 
в каждой палате конгресс имеет 
право принять закон даже про-
тив воли главы государства. Дабы 
не терпеть публичного пораже-
ния от конгрессменов, Обама по-
ставил свою подпись. Тем не ме-
нее до настоящего времени он 
своими полномочиями не поль-
зовался. По данным агентства 
Reuters, новый законопроект бу-
дет уже не разрешать, а обязы-
вать администрацию отправить 
оружие Украине.

Руководители комитетов по 
международным делам и воору-
женным силам в сенате в послед-
ние дни не раз давали понять, что 
к середине февраля ждут от пре-
зидента ответа о поставках ору-
жия: указанный закон обязывает 
Белый дом отчитаться о своих со-
ображениях в течение 60 дней. 

Американский инструктор проверя-
ет оружие, прежде чем доверить 
его украинским солдатам. 
Яворовский полигон, Львовская 
область, сентябрь 2014 г. 

Акцент

 Во время празднований 
важных исторических дат 
американцы восхваляют 
политиков, напрямую 
причастных к актам террора

Акцент

 Пентагон в марте отправит 
на Украину своих специали-
стов для обучения около 
600 бойцов национальной 
гвардии

По словам мэра, 
горожане хотели 
почтить память 
погибших в Одессе

В Финляндии есть 
группа политиков, 
тайно лоббирую-
щих вступление 
страны в НАТО
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Еще 80 лет назад зрелища проводимых без суда казней афроамериканцев пользовались популярностью в США. 

ГРОМКОЕ  ДЕЛО В США от «линчевания» погибли 3959 афроамериканцев

Судили по цвету кожи

Пентагон в марте отправит на Украину своих специалистов для об-

учения около 600 бойцов национальной гвардии, сообщила газета 

«Вашингтон таймс». По данным издания, такое решение принято 

в связи «с эскалацией насилия на востоке страны» после перегово-

ров президента Барака Обамы с канцлером Германии Ангелой 

Меркель 9 февраля. Поскольку знанием английского большинство 

бойцов, вероятно, похвастаться не могут, вооруженные силы США 

в текущем финансовом году уже набрали в свои ряды по контракту 

100 новобранцев, владеющих украинским языком. По данным 

агентства ТАСС, вакансии для них были открыты в рамках програм-

мы «Прием на военную службу, жизненно важный для националь-

ных интересов», в рамках которой замещаются узкоспециализиро-

ванные вакансии. В Пентагоне назвали это частью текущей кадро-

вой работы, а не «стратегической потребностью». Хотя набор «спе-

циалистов» производится на особых для армии условиях: от пре-

тендентов не требуется ни американского гражданства, ни вида на 

постоянное жительство в США. Набор осуществлялся после обра-

щения одного из армейских вербовочных центров в штате Техас 

в адрес местной ассоциации американцев украинского происхож-

дения. В нем также указывалось, что поиском рекрутов, владеющих 

украинским языком, заняты такие центры во всех штатах, и что 

это — «ключевая потребность армии на сегодняшний день».

КСТАТИ

Свежий номер общенациональной газеты США USA Today тиражом 
1,8 миллиона экземпляров вышел с передовицей, посвященной событи-
ям на Украине. Судя по прилагающейся карте, журналисты издания уже 
не считают Крым территорией, подконтрольной Киеву. Тем самым жур-
налисты продемонстрировали политические реалии, которые не хотят 
признавать власти США. 
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КОНКУРС Австралия впервые 
примет участие 
в «Евровидении»

«На бис» 
для кенгуру

Александр Алексеев

ЕЖЕГОДНО главный песенный конкурс Европы стара-
ется расширить число участвующих в нем стран. От это-
го зависят его престиж и популярность у рекламодате-
лей. Да и внушительная прибыль организаторов — Евро-
пейского вещательного союза (EBU). Ведь каждая страна 
вынуждена платить солидный денежный взнос за воз-
можность участия в конкурсе и его телетрансляцию. Од-
нако с каждым годом стран-участников, наоборот, стано-
вится все меньше: кто-то жалеет денег на вступительный 
взнос, кто-то замечает, что «Евровидение» теряет былую 
популярность. В прошлом году от участия в «Евровиде-
нии-2014» оказалось 12 стран. Теперь отказников тоже 
хватает, а Турция и Украина (из-за нестабильной финан-
совой и политической обстановки в стране) решили не 
ехать на конкурс уже второй год подряд.

В такой обстановке приходится искать участников 
уже где получится: в США поговаривали о том, что не 
прочь присоединиться к конкурсу. Но разговорами все и 
закончилось… Зато Австралия присматривалась к «Ев-

ровидению» все-
рьез: год назад ее 
представитель даже 
спел в интервал-акте 
второго полуфинала. 
И вот теперь в честь 
60-летия конкурса 
его организаторы 
решились на беспре-
цедентный «геогра-
фический» шаг: 
впервые Австралия 
допущена до участия 
в «Евровидении». 

«Мы транслиру-
ем «Евровидение» более тридцати лет и отлично знаем, 
как австралийцы любят этот конкурс». — прокомменти-
ровал ситуацию управляющий директор европейского 
канала SBS Майкл Эбейд. 

При этом сделана оговорка: если Австралия победит, 
то ее пригласят для участия и на «Евровидение-2016». 
Но скорее всего это просто вежливое объяснение для ев-
ропейских телезрителей, удивленных столь необычным 
решением. И скорее всего, Австралия, учитывая энтузи-
азм ее зрителей и рекламные возможности, задержится 
на конкурсе надолго. При этом пока планируется, что 
страна начнет выступление сразу с финала.

В итоге Австралия стала 40-м участником «Евровиде-
ния», которое пройдет в этом году с 19 по 23 мая в Вене. 
Напомним, что по жеребьевке России выпало выступать 
во второй части первого полуфинала. Кто представит 
нашу страну, пока не решено, но большинство экспертов 
и обозреватель «РГ» в том числе уверены, что россий-
ской участницей достойна стать победительница «Голо-
са» Александра Воробьева.  Эта 25-летняя блондинка из 
Энгельса артистична, душевна, прекрасно поет, облада-
ет очарованием и шармом. А заодно способна продемон-
стрировать Европе проверенные веками критерии кра-
соты прекрасного пола, наверное, немного сместившие-
ся после победы на «Евровидении-2014» Кончиты Вурст. 

КНИГИ Павел Басинский 
прочитал лекцию 
в Государственной Думе

Кто в тени Льва? 

Антон Секисов

ВЧЕРА в Госдуме Павел Басинский, обозреватель «Рос-
сийской газеты» и автор популярных книг о Льве Тол-
стом, рассказал об отношениях Толстого с Церковью. 
Лекция писателя прошла в рамках цикла «О литературе 
из первых рук», приуроченного к Году литературы.

Кстати, на днях вышла его уже третья биографиче-
ская книга о Толстом «Лев в тени Льва». Лекция же была 
основана на предыдущем издании — «Святой против 
Льва». 

«Все мы знаем, что Толстого отлучили от Церкви, — от-
метил Басинский. — При этом вопрос столетней давности 
необычайно актуален, потому что не решен и в нем пута-
ются даже специалисты. Вокруг Толстого до сих пор су-
ществует раскол внутри Церкви — одни считают его вра-
гом, дьяволом, другие с симпатией относятся к личности 
писателя». 

Басинский акцентировал внимание на том, что роль 
Церкви во времена Толстого и сейчас — принципиально 
разная. Православие в дореволюционной России было 
государственной идеологией, преступление против Цер-
кви было уголовно 
наказуемым деяни-
ем. Много раз ста-
вился вопрос о ссыл-
ке Толстого в мона-
стырь, и уголовного 
преследования Тол-
стого не было только 
благодаря особенно-
му расположению, 
которым Толстой 
пользовался у импе-
раторов Александра 
II и Александра III. При этом его последователей, тол-
стовцев, преследовали достаточно жестко. Басинский 
рассказал о контексте эпохи, в которой происходил ду-
ховный переворот Толстого, об атеистических настрое-
ниях просвещенного сословия, из которого вышел и сам 
Толстой. Хотя его и привлекала монастырская жизнь, 
но не мог позволить себе ходить в церковь.

Писатель особенно подчеркнул, что для Толстого во-
прос отношения с Церковью был вопросом искренности. 
Он утратил веру и не хотел фальшивить. Много времени 
он проводил в полемике с духовными лицами — церков-
ные иерархи не раз приезжали к нему в Ясную Поляну, 
но примирения с Церковью Толстого так и не произошло, 
даже у края могилы.

После лекции Басинский ответил на вопросы. Его 
спрашивали о современной литературе, о роли критика 
в современном мире. Были и вопросы об отношении Тол-
стого к политике, науке, к молодым писателям, которы-
ми на тот момент были Бунин, Андреев, Куприн и другие. 
На традиционный вопрос о «творческих планах» Басин-
ский ответил: «Толстой поглощает людей, Толстой как 
океан. В его дневники, как в воду, нельзя вступить два-
жды». Но все же Басинский планирует отойти от Толсто-
го, хотя это представляется трудной задачей.  

Лекции по литературе будут и впредь проходить в Гос-
думе по средам, в два часа дня.

ВЫСТАВКА «Серебряная камера» — пятнадцать лет спустя снова в Манеже

Кадр, я тебя знаю
Жанна Васильева

С
егодня кажется, что «Се-
ребряная камера» была 
всегда. Понятно же, что ка-

ждая уважающая себя столица 
должна иметь свою фотографи-
ческую летопись. Причем жела-
тельно — снятую отличными фо-
тографами. Конкурс на лучший 
фоторепортаж о Москве — иде-
альный инструмент для отбора 
самых интересных серий и са-
мых важных событий за год. Ин-
струмент этот был создан Мо-
сковским домом фотографии и 
правительством столицы в са-
мом конце 1990-х. Конкурс был 
назван «Серебряная камера». А 
поскольку он был открытым, то 
потенциальный круг участников 
— все население Москвы, способ-
ное держать камеру, мобильный 
телефон или любой другой де-
вайс, наделенный чудесным да-
ром «останавливать мгновение». 

В результате ежегодная вы-

ставка «Серебряная камера», 
представляющая на суд зрителей 
работы, прошедшие отбор кура-
торов Московского дома фотог-
рафий (то есть фактически лонг-
лист конкурса), становится чем-
то вроде семейного альбома, но 
— для всего города. Что добавляет 
драйва, так это возможность 
проголосовать за понравившую-
ся серию, причем авторы оста-
ются скрыты до окончательного 
решения большого жюри. Среди 
главных призов — кроме тради-
ционных финансовых, предус-
мотрены стажировки в Париже и 
Дюссельдорфе, а также — участие 
в фотографических «Встречах в 
Арле» и знаменитом Paris Photo. 

В этом году конкурс «Сере-
бряная камера» отмечает свои 
пятнадцать лет. Не на Большом 
Каретном (если перефразиро-
вать известную песню Высоцко-
го) — а в Манеже. Там же, где была 
первая выставка «Серебряной 
камеры» в 2000 году. Юбилейная 

выставка главного фотографиче-
ского конкурса Москвы позволя-
ет оглянуться не только на про-
шедший, 2014 год, но и на минув-
шие 15 лет. Посредине выставки 
— проспект, прямой, как стрела 
Нового Арбата и стрела времени. 
Здесь уместился целый москов-
ский век. От торжественных фо-
тографий пирующих в 1912, 
если не ошибаюсь, году, в честь 
открытия Пассажа, до резких 
конструктивистских ракурсов 
Александра Родченко… От фо-

тографий Аркадия Шайхета, Ми-
хаила Прехнера 1930-х до съе-
мок уже нынешнего века… А по 
обе стороны этот проспекта, 
смахивающего на реку времен, 
старый и новый город. 

Слева — «город» старый, точ-
нее, выросший за полтора десят-
ка лет. В его «кварталах» пред-
ставлены работы призеров 
прошлых лет, от легендарного 
репортера 1960-х Александра 
Абазы до недавно погибшего Ан-
дрея Стенина (на выставке — его 
съемка бурлящей Манежки 11 
декабря 2010 г., получившей 
Гран-при в тот год). Именно в 
этих «кварталах», где умести-
лись «нулевые» и самый конец 
1990-х, обнаруживаешь, что 
портрет времени, пожалуй, скла-
дывается не только из событий, 
но еще и из того, «как» эти собы-
тия увидены. И конечно, из того, 
что собственно считается собы-
тием, в которое важно всмо-
треться. Правда, по поводу по-
следнего можно заметить, что 
есть ведь три номинации, кото-
рые определены городской те-
мой конкурса: архитектура, 
лица, события и повседневная 
жизнь. Иначе говоря, простран-
ство, люди и плоть их приватно-
публичной жизни… Все так. Но 
фотографии, пожалуй, фиксиру-
ют еще то, что словами Георгия 
Первова можно обозначить как 
«человеческий пейзаж» (так на-
зывалась его серия 2011). Этот 
пейзаж может быть лирическим 
(как в сериях Владимира Мишу-
кова или Игоря Мухина), экзи-
стенциальным, заставляющим 

вспомнить фильмы Антониони 
(как в сериях Вадима Гущина, на-
пример), домашним или жест-
ким… Но в лучших работах эта 
любовь/нелюбовь пространства, 
его агрессия или безразличие, 
теплота или жесткость впечата-
на в снимок, словно скелет ис-
чезнувшего птеродактиля в 
древний пласт угля. 

А справа от «проспекта», дли-
ною в век, — фотографии, вошед-
шие в лонг-лист «Серебряной ка-
меры» этого года. И здесь мы, ка-
жется, все знаем о времени: этот 
же «наш» год, который мы толь-
ко что прожили. Мы начинаем 
судить-рядить о ракурсах, о том, 
почему нет того марша или ино-
го… Здесь вдруг оказывается, 
что мы ждем от фотографа при-
мерно того, что требовал Дяги-
лев от режиссеров, ждем, чтобы 
они удивили нас, показали зна-
комый город как неизвестный, 
таинственный… И как раз с этим 
все отлично. Мы увидим Кра-
сную площадь в отражениях зер-
кального куба, встретимся с из-
умленной козой в Новопередел-
кино и заглянем в конференц-зал 
где-то в недрах «Сколково»… Мы 
увидим пространства, которые 
исчезают и уже исчезли, — те-
сных «хрущевок» и огромного 
завода ЗИЛ… Эти серии хороши, 
очень хороши, в них мерцает ми-
нувшее, но оно отформовано 
строгим выбором человека с фо-
токамерой. А рядом — просто 
«Личное пространство», кото-
рое вдруг оказывается все более 
и более важным. И чуть ли не 
впервые за многие годы вновь 
является жанр фотоочерка, на-
пример, о мастере, делающем 
скрипки, или об инвалиде, почти 
ощупывающем экран телевизо-
ра и играющем в шашки с самим 
собой… И человеческое лицо в 
этом новом пейзаже, похоже, 
оказывается главным открыти-
ем. 

КИНО

Юрий Фетинг 
покажет 
на «Берлинале» 
новый фильм

НЕБЕСНЫЙ 
ВЕРБЛЮД

Светлана Мазурова

НА БЕРЛИНСКОМ кинофести-
вале состоится премьера фильма 
петербургского режиссера 
Юрия Фетинга «Небесный вер-
блюд». Картина будет представ-
лена в программе «Поколение». 
О чем она, как и где снималась, 
о работе с детьми и животными 
режиссер рассказал «РГ».

Главные герои фильма — подрост-
ки. Вы впервые сняли детское 
кино…
ЮРИЙ ФЕТИНГ: Героям 13 и 16 лет, но 
фильм не совсем детский, в нем 
есть и взрослый юмор, и жесткие 
и трагические сцены. По-моему, 
хорошее кино — это этажерка, 
на полках которой можно найти 
много разных смыслов, и каж-
дый, подходя к ней, увидит то, 
до чего сможет дотянуться при 
своем росте. Думаю, для детей 
12 — 14 лет наш фильм будет 
просто приключением, а для бо-
лее взрослых зрителей — возмож-
ностью подумать о себе, о мире, 
о Боге, о своем местоположении 
во вселенной. 

В ваших фильмах зачастую воз-
никает не бытовое, а некое ми-
стическое пространство. «Мифы 
моего детства» вы назвали сов-
ременным эпосом. Фильм «Би-
бинур» из бытовой истории пе-
рерастает в притчу. А в каком 
жанре снят «Небесный вер-
блюд»?
ЮРИЙ ФЕТИНГ: Я думаю, что все мои 
фильмы — попытка создать осо-
бенный мир, состоящий из реаль-
ности, снов и видений. Калмыц-
кая легенда о небесном верблюде, 
приносящем в безводную степь 
дождь жизни, дает возможность 

войти в некое мифическое про-
странство, где причудливо спле-
таются миражи и реальность.

Как вы встретились с этой исто-
рией?
ЮРИЙ ФЕТИНГ: У московского продю-
сера Ирины Плиско как раз в это 
время снимался мой друг Виктор 
Сухоруков. Он видел все мои 
фильмы, очень хвалил и таким 
образом «сосватал». В прошлом 
веке мы с Витей были актерами 
театра «Балтийский дом» (тогда 
он назывался Театр имени Ленин-
ского комсомола). С тех пор дру-
жим. Изначальный вариант сце-
нария был написан Эльзятой 
Манджиевой. Назывался «Далеко 
в степи». В нем я увидел идею, 
с которой интересно работать. 
Потом я нашел калмыцкую леген-
ду про верблюда-громовержца. 
Так появился «Небесный вер-
блюд». Сценаристка Эльзята 
Манджиева — дочь замечательно-
го калмыцкого писателя Олега 
Манджиева. Именно книги ее 
отца помогли мне увидеть и полю-
бить этот необычайно поэтичный 
и мудрый народ.

У вас всегда играют непрофесси-
ональные актеры. Они органич-
нее звезд?
ЮРИЙ ФЕТИНГ: Почему всегда? 
В «Рождественской мистерии» 
снимались Чулпан Хаматова, Аб-
дулов, Шакуров, Кравченко… 
Куда больше. Но в этой истории 
должны были появиться жители 
калмыцких степей. И главные 
роли играют мальчишки: три-
надцатилетний житель калмыц-
кой деревни Миша Гасанов 
и шестнадцатилетний житель 
Петербурга Петя Новиков. 

Ну а Сухорукову досталась 
роль?
ЮРИЙ ФЕТИНГ: Виктор сыграл пра-
ктически себя самого – Виктора 
Ивановича, немолодого заслу-
женного кинематографиста, ад-
министратора киногруппы. По 
сюжету, американцы снимают 
кино, им потребовался верблю-
жонок, и тот должен привезти 
его на съемки.  Признаюсь, что 
мы получили в Минкульте под-
держку во многом благодаря Су-
хорукову. Он  наговорил много 
слов о проекте «Небесный вер-
блюд».  Жюри не устояло… 

Музыка Пласидо Доминго спел в «Макбете» Джузеппе Верди

Сюрприз короля
Владимир Дудин 

В 
самый разгар Берлина-
ле в Берлинской Госу-
дарственной опере со-
стоялся мировой дебют 
знаменитого Пласидо 

Доминго в партии Макбета в опе-
ре «Макбет» Джузеппе Верди.

Культурная жизнь в февраль-
ском Берлине благодаря кинофе-
стивалю особенно бурная, и Бер-
линская Штаатсопер старается 
соответствовать общей динами-
ке. Сенсационная премьера сезо-
на ожидается в конце марта: на 
Пасхальном фестивале Даниэля 
Баренбойма будет представлена 
опера «Парсифаль» Рихарда Ваг-
нера в постановке Дмитрия Чер-
някова. А пока этот спектакль го-
товится, Штаатсопер выпустила 
премьеру одной из главных не-
мецких опер, подобно нашей 
«Жизни за царя» или «Руслану 
Людмиле» Глинки — «Вольного 
стрелка» Карла Марии фон Вебе-
ра в постановке культового теа-
трального режиссера Михаэля 
Тальхаймера с сопрано Доротеей 
Рёшманн в партии Агаты и Анной 
Прохазкой, спевшей Анхен. 
Спектакли Штаатсопер продол-
жают идти на сцене Театра Шил-
лера на Бисмаркштрассе, куда те-
атр перевели на время затянув-
шегося капитального ремонта 
основного здания на Унтер-ден-
Линден. На новом месте острее 
ощущается конкуренция с Дойче 
Опер, расположенной по сосед-
ству на расстоянии пары кварта-
лов. Оба театра ведут гиперак-
тивную репертуарную политику, 
не скупясь на яркие режиссер-
ские и исполнительские имена. В 
афише Государственной оперы 
акцентом февральского реперту-
ара стало участие Пласидо До-
минго в титульной партии в опе-
ре «Макбет» Верди. 

Певец века, абсолютный ре-
кордсмен по количеству испол-
ненных партий, 74-летний Пла-
сидо Доминго, которого многие 
по инерции продолжают воспри-
нимать как тенора (каким он и 
был на протяжении долгих лет 
своей карьеры), исполнил еще 
одну баритоновую партию — шек-
спировского Макбета. Для До-
минго оперная сцена — жизнь, и 
потому однажды он обыграл 
судьбу, перейдя на более низкий 
регистр — баритоновый, и благо-
получно продолжил сцениче-
скую карьеру. Драматический 
ресурс этого певца, несмотря на 
богатство тенорового опыта, 

всегда было больше дорогих вы-
соких нот, приводящих слушате-
лей в восторг. А потому переква-
лификация для певца прошла 
естественно, «Макбет» в Штаат-
сопер создавать специально для 
Доминго не стали, а возобновили 

спектакль 2000 года в постановке 
65-летнего Петера Муссбаха. В ее 
лаконичных ландшафтах на-
шлось место и шекспировским 
смыслам, и странным, далеко не 
всегда объяснимым причудам ре-
жиссерского театра. Народ в 

этой постановке в мухоподобных 
«фехтовальных» масках, с семе-
нящей походкой оказался похо-
жим на насекомых, а ведьмы в 
одинаковых масках — на клони-
рованных бородатых «кончит 
вурст», хотя 15 лет назад об этом 
трансгендерном феномене слы-
хом не слыхивали. Главным геро-
ям придали более «антропомор-
фные» черты, хотя Леди Макбет в 
великолепном исполнении укра-
инской драматической сопрано 
Людмилы Монастырской и сма-
хивала на какую-то хищную сам-
ку-предводительницу. Пласидо 
Доминго пришлось немало дви-
гаться, ощущался возраст, хотя 
взбегал он на холмик на зависть 
стремительно. Его длинноволо-
сый черный Макбет пал жертвой 
черной меланхолии и интелли-
гентских рефлексий, о чем пове-
ствовал его магнетический голос. 

Сегодня не многие оперные теа-
тры в Европе могут позволить  
выпустить в одном спектакле 
сразу четыре таких крупнейших 
солиста, как Доминго, Мона-
стырская, тенор Роландо Вилья-
сон (Макдуф) и бас Рене Папе 
(Банко). 

Оркестр под управлением  ма-
эстро Даниэля Баренбойма ма-
стерски демонстрировал звуко-
писные техники, то приближая, 
то отдаляя кинематографичные 
планы оперы. Не удивимся, если 
в обозримом будущем на этой 
сцене в опере «Макбет» сделают 
ставку на суперзвездный дуэт 
Пласидо Доминго и Анны Не-
требко, как известно, триум-
фально освоившей эту высоту в 
минувшем сезоне.

Пласидо Доминго приводил слуша-
телей в восторг своими дорогими 
высокими нотами и артистизмом.

Эта выставка — из тех, где зрители, возможно, найдут на фотографиях и самих себя.

Акцент

 Леди Макбет в великолепном 
исполнении украинской 
драматической сопрано 
Людмилы Монастырской сма-
хивала на какую-то хищную 
самку-предводительницу.

Акцент

 Мы ждем от фотографов, 
чтобы они удивили нас, пока-
зали знакомый город как 
неизвестный, таинственный

Российской участни-
цей «Евровидения» 
достойна стать побе-
дительница шоу 
«Голос» Александра 
Воробьева

Фильмы Фетинга — 
попытка создать 
особенный мир, 
состоящий 
из реальности, 
снов и видений

Басинский 
планирует отойти 
от Толстого, хотя 
это представляется 
трудной задачей

Еще больше новостей 
с Берлинского фестиваля. 
Трейлеры фильмов 
смотрите на сайте:
www.rg.ru/sujet/5373

Фото с выставки смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4396
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Студентов-медиков 
научат выписывать 
электронные рецепты

Как в лечебнице

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Как омбудсмен вернул 
девушке ее имя

Алиса по акту

Сергей Жуков

В УЧЕБНОЙ программе 24 медицинских колледжей и 
училищ Москвы появился новый предмет. Студентов нача-
ли обучать работе с Единой медицинской информацион-
но-аналитической системой (ЕМИАС). На этой программе 
сейчас строится работа большинства поликлиник города. 

Предмет включен в перечень обязательных, поэтому 
пользоваться электронной системой научатся все буду-
щие медики, обучающиеся на четвертом курсе. Только в 
этом году, по информации столичного департамента ин-
формационных технологий, планируется обучить более 
2,5 тысячи студентов. Они, в частности, познакомятся с 
основными сервисами ЕМИАС: научатся выписывать 
электронные рецепты, заполнять талоны амбулаторного 
приема, назначать повторные визиты и оформлять на-
правления к узким специалистам. В этом учащимся по-
могут специально оборудованные классы, в которых 
есть все для учебы: компьютеры, принтеры и вся необхо-
димая аппаратура. Имеются также инфоматы, в которых 
можно распечатать талон на прием к врачу. В общем, все 
как в настоящей поликлинике.

Прежде чем сделать предмет обязательным для всех 
студентов-медиков, 
обучающий курс 
был апробирован в 
прошлом году на 
базе четырех мед-
колледжей. Тогда в 
эксперименте участ-
вовали 220 студен-
тов, 80% из них 
успешно сдали экза-
мен. Полученные 
знания пригодятся 
ребятам в дальней-
шей работе. «К еди-
ной системе уже 
подключены все 660 государственных медучреждений 
амбулаторно-поликлинического звена Москвы», — уточ-
нили «РГ» в пресс-службе ЕМИАС.

Образовательная программа рассчитана и на практи-
кующих медиков. Поэтому обучение построено так, что-
бы утром на занятия приходили студенты, а во второй 
половине дня — врачи, сотрудники регистратур и сред-
ний медперсонал. Повышать квалификацию им необхо-
димо, чтобы идти в ногу с развитием новых технологий. 
К слову, в этом году ЕМИАС обещает москвичам новые 
сервисы — электронную медицинскую карту и электрон-
ный больничный лист. Все нововведения по мере их по-
явления будут включены в программу обучения.

Навыкам работы с ЕМИАС планируется обучить и вра-
чей мини-клиник «Доктор рядом». Сейчас в Москве работа-
ют 13 подобных медцентров, а до марта текущего года долж-
ны открыться еще 18 в различных округах столицы. Проект 
был запущен московским правительством в 2013 году в 
районах, которые находятся далеко от городских поликли-
ник. Сеть мини-клиник, уверены в департаменте здравоох-
ранения, снизит нагрузку на участковых терапевтов.

Елена Яковлева

ПОСЛЕ вмешательства уполномоченного по правам че-
ловека Алисе Романченко из Ростова-на-Дону было воз-
вращено ее настоящее имя. 

Ростовчанка Алиса Романченко собралась поехать 
в гости к маме в Финляндию, которая переехала туда 
жить.  Поездка неожиданно осложнилась.  Выяснилось, 
что у девушки два имени — «Алиса» в паспорте и «Олеся» 
в свидетельстве о рождении  и актовой записи ЗАГСа. За-
пись в акте гражданского состояния делалась 20 лет на-
зад со слов папы новорожденной Алисы. А «папа может», 
как убеждает нас популярная реклама останкинской 
колбасы.  И либо  он сказал неверное имя регистратору 
в ЗАГСе, либо регистратор не расслышал имя ребенка. 
Но все стало не таким смешным, когда двойное имя де-
вушки начало ей мешать.  Алиса собиралась судиться 
за свое имя, но прежде решила обратиться к региональ-
ному омбудсмену. Аппарат уполномоченного по правам 
человека в Ростовской области Анатолия Харьковского 
разъяснил  девушке ее права, рассказал, как они были на-
рушены, а органу ЗАГСа Ворошиловского района указал 
на недопустимость перекладывать вину на заявителя. 

«Дело в том, что статьи 69 и 70 Федерального закона 
«Об актах гражданского состоянии» дают право органам 
ЗАГСа в таких случаях сделать заключение о том, что 
была допущена явная ошибка, и внести изменения в свои 
записи, — уточняет начальник  организационно-правово-
го отдела аппарата уполномоченного по правам челове-
ка в Ростовской области Галина Мисюра. — По нашей ре-
комендации Алиса  написала заявление и обратилась 
в ЗАГСс просьбой внести изменения в актовую запись». 
Чтобы девушку не гоняли по бюрократическим кругам, 
аппарат уполномоченного по правам человека в Ростов-
ской области дал ЗАГСу соответствующие внятные разъ-
яснения и путаница в именах Алисы была быстро устра-
нена. Девушка получила то имя, которое хотела носить.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Оренбургского областного 
суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда При-
морского края;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ро-
стовской области;

—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Западно-Сибирского окружного военного суда;
—  судьи Тихоокеанского флотского военного суда;
—  судьи Ульяновского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 123995, г. Мо-
сква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121. 

Последний день приема документов — 12 марта 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Администрация города Ханты-Мансийска совместно с ООО «ВЕР-
ТИКАЛЬ» проводит общественные обсуждения (в форме слушаний) 
по материалам оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
объекта государственной экологической экспертизы «Новая техноло-
гия получения рекультивационного грунта путем переработки отхо-
дов бурения при добыче нефти и газа». В работе обоснована возмож-
ность создания и применения рекультивационного грунта, предназна-
ченного для рекультивации земель, нарушенных при разработке грун-
товых карьеров, для ликвидации и рекультивации буровых шламовых 
амбаров, создания потенциально плодородного слоя почвы.

Заказчик: ООО «ВЕРТИКАЛЬ», 127051, г. Москва, Бульвар Цвет-
ной, д. 30, стр. 1, пом. VII, ком. 16.

Разработчик: «ФГБУ УралНИИ «Экология», 614039, г. Пермь, 
Комсомольский проспект, 61а.

Ответственный за организацию общественных слушаний: Депар-
тамента градостроительства и архитектуры Администрации города 
Ханты-Мансийска.

Ознакомиться с материалами объекта общественных обсуждений 
можно в Департаменте градостроительства и архитектуры админи-
страции города Ханты-Мансийск по адресу: г. Ханты-Мансийск, 
ул. Калинина, 26, каб. 505, тел. для справок: (3467) 32-59-70. Предло-
жения и замечания принимаются в течение месяца с даты публикации 
объявления, по указанному адресу, а также на электронную почту 
adm@ecology.perm.ru, ecoland1111@gmail.com.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут проводить-
ся 18 марта 2015 г., в 18.00, в малом зале муниципального бюджетного 
учреждения «Культурно-досуговый центр «Октябрь», расположенно-
го по адресу: г.Ханты-Мансийск, ул. Дзержинского, 7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении дополнительного конкурсного 
отбора организаций по номинации «Ведение 

бухгалтерского учета и сопровождение ведения реестра 
требований кредиторов в кредитных организациях» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство), в соответствии с решением Правления 
Агентства от 5 февраля 2015 г., проводит дополнительный конкурс-
ный отбор специализированных организаций на право заключения с 
Агентством договора о взаимодействии в целях аккредитации при 
Агентстве для оказания услуг при ликвидации кредитных организа-
ций в номинации «Ведение бухгалтерского учета и сопровождение ве-
дения реестра требований кредиторов в кредитных организациях».

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в сети Интернет (www.asv.org.ru) в разделе 
«Закупки». 

Справки по тел.: 725-31-15 (доб. 50-17, 50-19); e-mail: kulagina@
asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу 
Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в конверте с 
пометкой «Номинация – «Ведение бухгалтерского учета и сопро-
вождение ведения реестра требований кредиторов в кредитных ор-
ганизациях», а также с указанием почтового адреса и наименова-
ния специализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном отборе 
начинается с рабочего дня, следующего за днем опубликования в 
«Российской газете» указанного извещения (12 февраля 2015 г.), и 
завершается 13 марта 2015 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном 
конкурсном отборе будет проведено на первом (с даты окончания 
приема заявок) заседании Конкурсной комиссии по адресу Агент-
ства: 109240, г. Москва, Верхний Таганский тупик, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов дополнитель-
ного конкурсного отбора будут проведены в срок не позднее 20 
дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, Верхний Таганский тупик, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на сайте 
Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение
Барнаульский филиал ОАО «ГИПРОДОРНИИ» извещает о про-

ведении публичных слушаний по обсуждению и согласованию оцен-
ки воздействия строительства автомобильной дороги на окружаю-
щую природную среду по объекту «Реконструкция автомобильной 
дороги Р-258 «Байкал» Иркутск — Улан-Удэ — Чита на участке 
км 772+000 — км 782+000, Забайкальский край». Слушания состо-
ятся 19.03.2015 в 16.00 по адресу: Забайкальский край, Хилокский 
район, ул. Ленина, 9, администрация муниципального района «Хи-
локский район».

С информацией о содержании материалов можно ознакомиться 
на официальном сайте администрации Хилокского района 
http://хилок.забайкальскийкрай.рф/, а также в администрации Хи-
локского района по вышеуказанному адресу.

В местах ознакомления можно задать вопросы в письменном 
виде разработчику материалов, высказать свои замечания и предло-
жения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ»  
объявляет открытые тендеры по темам:

1.  «Выполнение работ по капитальному ремонту тепловых узлов зда-
ний ЦДНГ-1, 2,3,5,6,8, г. Чернушка».

2.  «Поставка питьевой бутилированной воды, поликарбонатной 
тары объемом 19 л и механических помп».

3.  «Поставка датчиков уровня с комплектующими частями».
4.  «Поставка аппаратов волоконных газоразделительных мембран-

ных ВГА NM-410A и аппаратов волоконных газоразделительных 
мембранных ВГА NM-C15A».

5.  «Поставка штоков полированных устьевых SBS SM 32-4600».
6.  «Технический сервис гидрофицированных приводов «Гейзер» 

в 2015—2017 годах».
Подробная информация о тендерах, а также информация о победите-

лях ранее объявленных тендеров размещена на сайте www.lukoil-perm.ru 
в разделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с решением, принятым на заседании Совета ди-

ректоров ОАО «АВТОБЕМБИ» (далее — Общество) «Открытое ак-
ционерное общество «АВТОБЕМБИ» (место нахождения: 109052, 
г. Москва, ул. Новохохловская, д. 11) сообщает о проведении Годо-
вого общего собрания акционеров, которое будет проведено путем 
собрания 2 марта 2015 года в 10.00 по адресу: 109052, г. Москва, 
ул. Новохохловская, д. 11. Начало регистрации — 9.30.

Повестка дня собрания: 
1)  Об избрании Председателя и секретаря годового общего со-

брания акционеров ОАО «АВТОБЕМБИ».
2)  Об утверждении годового отчета Общества за 2014 год.
3)  Об утверждении годовой бухгалтерской отчетности, в том 

числе отчетов о прибылях и об убытках Общества, а также 
распределении прибыли Общества по результатам 2014 фи-
нансового года.

4)  О выплате дивидендов.
5)  Об избрании Ревизора Общества.
6)  Об избрании членов Совета директоров Общества.
7)  Об утверждении аудитора Общества
Дата составления списка акционеров, имеющих право на уча-

стие в общем собрании акционеров, — 12 февраля 2015 г.
Ознакомиться с информацией и материалами, подлежащими 

представлению при подготовке общего годового собрания ак-
ционеров, можно путем ознакомления с ними в бухгалтерии или 
у генерального директора ОАО «АВТОБЕМБИ» по адресу: 109052, 
г. Москва, ул. Новохохловская, д. 11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация ОАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании постановления правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. №24

«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии»

Информация о тарифах на электрическую энергию (мощность),  
поставляемую на оптовый рынок электрической энергии (мощности)

Тарифы на электрическую энергию (мощность), поставляемую на оптовый рынок электроэнергии (мощности) от электростанций ОАО «Мосэнерго» на 2015 год, установлены:
1. Приказом ФСТ России от 28.11.2014 №2065-э «Об утверждении цен на электрическую энергию и мощность, производимые с использованием генерирующих объектов, поставляющих мощность 

в вынужденном режиме на 2015 год»:

Субъект ОРЭ
Наименование 
генерирующих 

объектов
Блок/ТГ

с 01.01.2015 г. по 30.06.2015 г. с 01.07.2015 г. по 31.12.2015 г.

Цена на электрическую энергию, 
руб./МВт·ч (без НДС)

Цена на мощность,  
руб./МВт в месяц  

(без НДС)

Цена на электрическую 
энергию, руб./МВт·ч (без НДС)

Цена на мощность,  
руб./МВт в месяц (без НДС)

ОАО «Мосэнерго» ТЭЦ-17 4 1 347,66 217 231,00 1 347,66 217 231,00

2. Приказом ФСТ России от 14.01.2015 №7-э «Об утверждении цен на электрическую энергию и мощность, производимые с использованием генерирующих объектов, поставляющих мощность 
в вынужденном режиме на 2015 год»:

Субъект ОРЭ Наименование генерирующих объектов Блок/ТГ
по 30.06.2015 г.

Цена на электрическую энергию, руб./МВт·ч  
(без НДС)

Цена на мощность, руб./МВт в месяц  
(без НДС)

ОАО «Мосэнерго» ТЭЦ-17 1,3,6 1 347,66 217 231,00

3. Приказом ФСТ России от 28.11.2014 №2066-э «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию (мощность), поставляемую в ценовых зонах оптового рынка субъектами оптового 
рынка — производителями электрической энергии (мощности) по договорам, заключенным в соответствии с законодательством Российской Федерации с гарантирующими поставщиками 
(энергоснабжающими организациями, энергосбытовыми организациями, к числу покупателей электрической энергии (мощности) которых относятся население и (или) приравненные к нему 
категории потребителей), в целях обеспечения потребления электрической энергии населением и (или) приравненными к нему категориями потребителей, а также с определенными правительством 
Российской Федерации субъектами оптового рынка — покупателями электрической энергии (мощности), функционирующими в отдельных частях ценовых зон оптового рынка, для которых 
правительством Российской Федерации установлены особенности функционирования оптового и розничных рынков, на 2015 год»: 

Субъект ОРЭ Наименование генерирующих 
объектов

с 01.01.2015 г. по 30.06.2015 г. с 01.07.2015 г. по 31.12.2015 г.
Тарифная ставка 

на электрическую энергию,  
руб./(МВт·ч) (без НДС)

Тарифная ставка 
на мощность, руб./МВт 

в месяц (без НДС)

Тарифная ставка 
на электрическую энергию,  

руб./(МВт·ч) (без НДС)

Тарифная ставка на мощность, 
руб./МВт в месяц (без НДС)

ОАО «Мосэнерго» ГРЭС-3 им. Классона 993,60 104 813,05 993,6 320 861,35
ГТУ ТЭЦ  
г. Павловский Посад ДПМ

1 095,02 х 1 304,78 х

ГЭС-1 им. Смидовича 698,62 337 685,61 698,62 339 352,07
ТЭЦ-11 834,48 156 165,20 834,48 156 935,87
ТЭЦ-12 843,76 149 930,44 860,97 150 667,38
ТЭЦ-16 915,50 155 817,28 915,5 156 586,23
ТЭЦ-17 (кроме ТГ-4) 1 264,01 124 808,15 1 498,90 137 556,66
ТЭЦ-17 (ТГ-4) 1 347,66 217 231,00 1 347,66 217 231,00
ТЭЦ-20 936,69 176 050,35 936,69 176 919,15
ТЭЦ-21 759,54 156 546,05 759,54 157 318,60
ТЭЦ-21 (Блок-11) ДПМ 821,81 х 821,81 х
ТЭЦ-22 866,57 129 276,31 867,55 130 005,12
ТЭЦ-23 841,84 155 992,56 841,84 156 817,10
ТЭЦ-23 (ТГ-2) 795,05 133 330,52 795,05 133 330,52
ТЭЦ-25 872,15 149 473,70 872,15 150 211,35
ТЭЦ-26 (Блок-8) ДПМ 704,56 х 724,62 х
ТЭЦ-26 880,5 147 753,06 913,27 148 482,21
ТЭЦ-27 604,33 136 017,44 604,33 136 789,99
ТЭЦ-27 (Блок-3) ДПМ 752,81 х 757,77 х
ТЭЦ-27 (Блок-4) ДПМ 752,84 х 757,31 х
ТЭЦ-8 1 060,45 124 968,29 1 278,69 147 556,34
ТЭЦ-9 960,26 125 163,56 1 161,71 136 533,73
ТЭЦ-9 (ГТЭ-65) ДПМ 975,44 х 975,44 х

4. Приказом ФСТ России от 19.12.2014 №2282-э «Об утверждении цен (тарифов) на электрическую энергию на 2015 год, поставляемую в условиях или отсутствия конкуренции при введении 
государственного регулирования»:

Субъект ОРЭ Наименование 
генерирующих объектов

2015 г.
январь февраль март апрель май июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь декабрь

ОАО «Мосэнерго» ГЭС-1 им. Смидовича 722,88 722,88 722,88 705,15 676,93 722,88 824,00 824,00 824,00 705,15 676,93 722,88
ГРЭС-3 им. Классона 1 164,88 1 164,88 1 164,88 1 164,88 1 164,88 1201,06 1 164,88 1 164,88 1 164,88 1 164,88 1 164,88 1 201,06
ТЭЦ-8 1 028,97 1 028,97 1 028,97 1 028,97 1 028,97 1 028,97 1 225,43 1 225,43 1 225,43 1 225,43 1 120,14 1 028,97
ТЭЦ-9 837,73 837,73 837,73 837,73 837,73 837,73 1 064,50 1 064,50 1 064,50 1 064,50 926,69 837,73
ТЭЦ-9 (ГТЭ-65) ДПМ 817,63 817,63 817,63 817,63 817,63 817,63 899,31 895,60 906,74 891,89 836,20 817,63
ТЭЦ-11 718,51 718,51 718,51 718,51 714,13 718,51 918,77 918,77 918,77 918,77 714,13 718,51
ТЭЦ-12 708,27 708,27 708,27 708,27 708,27 708,27 796,77 796,77 796,77 796,77 796,77 708,27
ТЭЦ-12 (ПГУ-220) ДПМ 1 107,18 1 107,18 1 107,18 1 106,29 1 103,96 1 104,07 1 103,09 1 103,42 1 103,41 1 104,51 1 105,29 1 105,18
ТЭЦ-16 775,67 775,67 775,67 775,67 775,67 775,67 830,70 830,70 830,70 830,70 830,70 775,67
ТЭЦ-16 (ПГУ-420) ДПМ 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20 1 040,20
ТЭЦ-17 (кроме ТГ-4) 1 337,47 1 337,47 1 337,47 1 337,47 1 337,47 1 337,47 1 455,31 1 455,31 1 455,31 1 455,31 1 344,76 1 337,47
ТЭЦ-17 (ТГ-4) 1 337,47 1 337,47 1 337,47 1 337,47 1 337,47 1 337,47 1 455,31 1 455,31 1 455,31 1 455,31 1 344,76 1 337,47
ТЭЦ-20 866,05 866,05 866,05 866,05 866,05 866,05 885,35 885,35 885,35 885,35 885,35 866,05
ТЭЦ-20 (ПГУ-420) ДПМ - - - - - - - - - - 1 090,19
ТЭЦ-21 696,58 696,58 696,58 696,58 696,58 696,58 816,34 816,34 816,34 816,34 696,93 696,58
ТЭЦ-21 (Блок-11) ДПМ 816,00 816,00 816,00 816,00 798,72 816,00 892,23 892,23 892,23 842,86 798,72 816,00
ТЭЦ-22 755,54 755,54 755,54 755,54 755,54 755,54 907,42 907,42 907,42 907,42 793,78 755,54
ТЭЦ-23 745,24 745,24 745,24 745,24 742,09 745,24 881,22 881,22 881,22 881,22 742,09 745,24
ТЭЦ-23 (ТГ-2) 735,75 735,75 735,75 735,75 732,64 735,75 870,00 870,00 870,00 870,00 732,64 735,75
ТЭЦ-25 799,50 799,50 799,50 799,50 799,50 799,50 939,59 939,59 939,59 939,59 807,86 799,50
ТЭЦ-26 759,88 759,88 759,88 759,88 759,37 759,88 898,60 898,60 898,60 898,60 759,37 759,88
ТЭЦ-26 (Блок-8) ДПМ 807,06 807,06 807,06 807,06 807,06 807,06 872,57 872,70 843,10 824,13 810,70 807,06
ТЭЦ-27 722,50 722,50 722,50 722,50 624,67 730,26 722,50 722,50 722,50 722,50 624,67 730,26
ТЭЦ-27 (Блок-3, Блок-4) ДПМ 752,49 752,49 752,49 752,49 752,49 752,49 909,70 926,49 912,87 810,34 776,34 752,49
ГТУ ТЭЦ  
г. Павловский Посад ДПМ

1 128,74 1 128,74 1 128,74 1 128,74 1 128,74 1 128,74 1 376,60 1 376,60 1 376,60 1 376,60 1 228,04 1 128,74

СПРАВКА «РГ»
Исправления ошибок в имени производятся в соответст-
вии с Федеральным законом РФ  «Об актах гражданского 
состояния».  Если в паспорте, свидетельстве о рождении, 
о браке выявлена ошибка в написании имени, фамилии или 
отчества, нужно обратиться в организацию, которая вы-
дала документ для получения нового — без ошибок. Так, на-
пример, если в паспорте записано имя «Наталья», а в сви-
детельстве о рождении «Наталия», имя неверно. Если его 
не поправить, могут возникнуть проблемы при пересече-
нии границы, получении денежных средств, оформлении 
наследства. Часто неверные имена исправляются через 
суд. Так, например, сына жителя Казахстана Альхама за-
писали Алькамом. Органы ЗАГС отказали отцу в исправ-
лении ошибки,  и ему пришлось добиваться его по суду.

Утром на занятия 
по ЕМИАС ходят 
студенты, 
а во второй 
половине дня — 
врачи

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

РЕ
КЛ

АМ
А

КСТАТИ
ЕМИАС уже объединяет более 23 тысяч врачей и 7 млн паци-
ентов. С момента запуска системы — с декабря 2011 года — 
осуществлено более 100 млн записей к столичным врачам.
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«Магнитка»
спаслась 
в концовке

УСПЕЛИ 
ДО СИРЕНЫ

Иван Ильин

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате 
Континентальной хоккейной 
лиги состоялись очередные мат-
чи. Один из самых драматичных 
по сюжету поединков прошел 
в Магнитогорске. 

Местный «Металлург» при-
нимал «Нефтехимик» из Нижне-
камска. И на последней минуте 
уступал в счете, яростно наседая 
на ворота гостей. Развязка полу-
чилась драматичной. За 23 се-
кунды до сирены Брент букваль-
но затолкал шайбу в ворота «Не-
фтехимика». Выиграв вбрасыва-
ние в центральной зоне, «Маг-
нитка» молниеносно провела 
еще одну атаку, и Коварж бро-
ском в девятку принес хозяевам 
победу — 4:3. До финальной сире-
ны оставалось всего девять се-
кунд. «Металлург» обошел «Си-
бирь» по набранным очкам, но 
остался на третьем месте в кон-
ференции, поскольку новоси-
бирцы возглавляют свой дивизи-
он Чернышева.

Результаты других матчей: 
«Металлург» Нк — «Барыс» — 3:2 
Б, «Сибирь» — «Авангард» — 1:2 
Б, «Югра» — «Трактор» — 1:2 ОТ. 
Остальные встречи завершились 
после подписания номера.

В США
ограбили дом
Алексея Шведа

ЦЕННОСТИ
ИСЧЕЗЛИ

Илья Соболев

В НЕПРИЯТНУЮ историю попал 
баскетболист сборной России 
Алексей Швед, выступающий 
за клуб НБА «Хьюстон Рокитс». 
Нападению грабителей подвер-
гся дом игрока в США. 

Об этом в своем аккаунте 
Instagram сообщила подруга 
Алексея Анастасия Зиадитдино-
ва. «Воры вынесли дом. Унесли 
все в наволочках. Разбили 
дверь. Документов тоже боль-
ше нет», — написала Зиадитди-
нова.

По словам агента игрока Об-
рада Фомича, оценить ущерб 
от визита преступников пока 
сложно. Что касается утрачен-
ных документов, в ближайшее 
время баскетболист обратится 
в консульство РФ.

Произошедшее — не самая 
лучшая новость для Шведа, 
и так переживающего непро-
стые времена. Напомним, ны-
нешний сезон 26-летний росси-
янин начал в «Филадельфии», 
а затем был обменян в «Хьюс-
тон», где на него всерьез пока 
не рассчитывают. Алексей осел 
в глухом запасе. За «Рокетс» 
Швед провел всего девять мат-
чей, в которых набирал в сред-
нем 3,2 очка. 

Клубы Европы
установили
трансферный
рекорд зимы

ГРАНДЫ
НЕ СКУПЯТСЯ

Сергей Сокольский

КЛУБЫ пяти ведущих европей-
ских чемпионатов (Англия, Ис-
пания, Германия, Италия 
и Франция) потратили в сово-
купности рекордные 412 милли-
онов евро на трансферы в зим-
нее окно. Это на 36 процентов 
больше, чем в прошлом году.

Таковы результаты исследо-
вания ФИФА, опубликованные 
на официальном сайте организа-
ции. Всего за зимний трансфер-
ный период было проведено 452 
сделки, а средний возраст участ-
вовавших в них игроков соста-
вил 23 года и семь месяцев.

Пальму первенства по затра-
там удерживает английская пре-
мьер-лига, клубы которой раско-
шелились на 155 миллионов 
евро. Именно в английском на-
правлении был совершен самый 
внушительный трансфер зимы: 
из итальянской «Фиорентины» 
в «Челси» проследовал Хуан Ку-
адрадо, оцененный в 34,2 милли-
она евро.

Примечательно, что россий-
ские клубы, для которых окно за-
крывается 27 февраля, крупны-
ми сделками на трансферном 
рынке пока не отметились.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Легендарный
спринтер Усэйн Болт 
возвращается на беговую 
дорожку

Выбежать 
из 19 секунд

Павел Петровский

САМЫЙ быстрый человек на нашей планете — шести-
кратный олимпийский чемпион Усэйн Болт заявил, что 
выступит на восьмом этапе «Бриллиантовой лиги», ко-
торый пройдет в Париже.

Как сообщили в Международной ассоциации легкоат-
летических федераций (ИААФ), соревнования в столице 
Франции пройдут 4 июля этого года. Ямайский спринтер 
примет участие в забеге на 100 метров.

Ранее Болт заявил журналистам, что в 2015 году он 
намеревается восстановить потерянные из-за травмы 
позиции в мировом рейтинге.

— По большому счету мне казалось, что спортивная 
карьера близится к своему завершению. Это чувство 
крепло во мне, когда окружающие начинали сравнивать 
меня с моим коллегой Джастином Гатлином и все чаще 
говорили про меня в прошедшем времени. Но то, что я 
пропустил всего лишь один сезон, не означает конец. 
Пенсия пока подождет, ведь у меня есть что сказать на 
беговой дорожке! 

Усэйн сообщил, что для него приоритетными старта-
ми остаются Олимпийские игры в Рио в 2016 году и ми-
ровой чемпионат 2017 года:

— Думаю, что повешу шиповки на гвоздь в 2017 году, 
не раньше! Чемпионат мира через два года станет моим 
последним турниром. Вряд ли я изменю решение. Пока 
же поделюсь с вами планами на ближайший сезон. У 
меня есть мечта — выбежать на двухсотметровой дистан-
ции из 19 секунд. Это отличный стимул, который позво-
ляет усиленно тренироваться. 

Стоит напомнить, что мировой рекорд на 200-ме-
тровке на сегодняшний день принадлежит парню с Ямай-
ки и составляет 19,19 секунды. Произошло это знаковое 
для мирового спорта и самого Болта событие в 2009 году 
на мировом легкоатлетическом чемпионате в Берлине. 

Ну а что касается текущего мирового рейтинга ИИАФ, 
то 28-летнего Усэйна с первых строчек на дистанциях 
100 и 200 метров потеснил тот самый американец Гат-
лин. 

ФУТБОЛ Москвичи выиграли 
три матча из четырех 
на сборах в Испании

«Локомотив» 
в ударе

Артур Нанян

РОССИЙСКИЕ клубы продолжают подготовку к весен-
ней части первенства страны, проводя товарищеские 
встречи. По таким играм делать каких-то далеко идущих 
выводов не стоит, но и они помогают понять примерное 
состояние команд.

Бронзовый призер прошлого чемпионата России «Ло-
комотив» на зимних сборах выглядит весьма убедитель-
но. Подопечные Миодрага Божовича выдали ударные два 
дня, выиграв сначала предсезонный турнир Marbella 
Cup, а затем справившись с чемпионом Венгрии «Видео-
тоном». Несмотря на заметную вальяжность в действиях 
москвичей и усталость, точный удар Мбарка Буссуфы 
принес победу «Локомотиву» со счетом 1:0. 

К слову, два гола в Испании забил Роман Павлюченко, 
будущее которого все еще остается в тумане. Контракт 
33-летнего форварда с «Локомотивом» заканчивается 
по окончании ны-
нешнего сезона, и 
пока клуб не вел пе-
реговоров с футбо-
листом о продлении 
соглашения. И это 
притом что после 
продажи сенегальца 
Даме Н’Дойе в «Халл 
Сити» москвичи по-
ставили себя перед 
необходимостью 
срочно искать заме-
ну своему бомбар-
диру. 

В этой связи появившаяся в СМИ информация об ин-
тересе «Локомотива» к Александру Кержакову не кажет-
ся неправдоподобной. По разным данным, «красно-зеле-
ные» намерены арендовать до конца сезона 32-летнего 
нападающего, будущее которого в команде Андре Вилла-
ша-Боаша находится под большим вопросом. 

Дело в том, что питерцы намерены до начала чемпио-
ната заполучить форварда «Спартака» Артема Дзюбу. 
Напомним: 26-летний футболист сборной России на 
прошлой неделе подписал пятилетний контракт с «Зени-
том», который вступит в силу с июля этого года. В том 
случае, если «сине-бело-голубые» пополнят свой состав 
Дзюбой уже в феврале, Кержаков наверняка задумается 
о смене обстановки.

Не исключен вариант, при котором трансферная де-
ятельность «Локомотива» этой зимой может ограни-
читься лишь арендой Кержакова. Накануне стало из-
вестно, что генеральный спонсор «Локомотива» сокра-
тил финансирование клуба на 20 процентов. Как из 
этой ситуации будет выходить команда, все еще пре-
тендующая на попадание в Лигу чемпионов, узнаем ве-
сной.

БИАТЛОН  Лидер сборной России выступит на этапе Кубка мира в Норвегии

Шипулин готов побеждать
Анна Козина

С
егодня в норвежском Хол-
менколлене стартует вось-
мой этап Кубка мира по 

биатлону — последняя проверка 
боем перед мировым первенст-
вом, которое состоится в сосед-
ней Финляндии, в Контиолахти, с 
5 по 15 марта.

В программе соревнований 
спринт, эстафеты и индивидуаль-
ные гонки, которые пройдут все-
го лишь второй раз в нынешнем 
сезоне. С нее биатлонисты и на-
чнут. Старший тренер женской 
сборной России Владимир Ко-
ролькевич официальную заявку 
пока не представил, но отметил, 
что в обеих личных гонках при-
мут участие Ольга Подчуфарова, 
которой нужно набирать форму 
после болезни, и Дарья Виролай-
нен. Екатерина Шумилова и Яна 
Романова «индивидуалку» ско-
рее всего пропустят. А на состоя-
ние Екатерины Глазыриной еще 
посмотрят. Кстати, сам Король-
кевич по семейным обстоятель-
ствам на норвежский турнир не 
приедет. Специалист присоеди-
нится к команде на следующей 
неделе на сборе в немецком Ру-
польдинге, где россиянки будут 
готовиться к чемпионату мира. 

Коллега Королькевича Алек-
сандр Касперович состав нашей 
мужской сборной на индивиду-
альную гонку уже полностью 
сформировал: Антон Шипулин, 
Дмитрий Малышко, Евгений Га-
раничев, Тимофей Лапшин, Алек-
сей Волков и Максим Цветков. 
Сомнения у тренерского штаба 
были только по кандидатуре Ши-
пулина, который не очень удачно 
выступил на предыдущем этапе 
Кубка мира в Нове-Место. Лиде-
ра мужской сборной хотели по-
беречь, рассчитывая на то, что к 

чемпионату мира у него откроет-
ся второе дыхание и он выдаст та-
кую же победную серию, как в 
Поклюке, где он выиграл спринт, 
масс-старт и стал вторым в па-
сьюте. И, конечно же, помня о 
том, что единственные медали 
предыдущего ЧМ-2013 (в олим-
пийский год турнир не проводил-
ся. — Прим. авт.). — «серебро» и 
«бронза» — тоже были на счету 
Шипулина. Однако первые же 
тренировки в Норвегии показа-
ли, что проблем с физическими 
кондициями у Антона нет. Да и 
времени, чтобы восстановиться 
к чемпионату мира, достаточно.

Кстати, Касперович уже на-
звал фамилии тех биатлонистов, 
которые гарантировали себе пу-
тевку в Финляндию. В Контиолах-
ти точно выступят Антон Шипу-

лин, Дмитрий Малышко, Евгений 
Гараничев и Тимофей Лапшин. На 
два оставшихся места претенду-
ют Алексей Волков и Алексей 
Слепов, которые выполнили кри-
терии отбора. Но окончательный 
состав на чемпионат мира еще не 
определен. И результаты на этапе 
Кубка мира в Холменколлене мо-
гут повлиять на расклады.

В конкурирующих сборных 

тоже готовятся к мировому пер-
венству. Восьмикратный олим-
пийский чемпион и 19-кратный 
чемпион мира Уле Эйнар Бьорн-
дален даже решил пропустить до-
машний этап кубковой серии и 
сосредоточиться на более важном 
старте. Его более молодой и по-
спортивному наглый партнер по 
команде Йоханнес Бе уже обозна-
чил медальные претензии нор-

вежцев: «Постараюсь сохранить 
спортивную форму и надеюсь, 
что проведу свои лучшие гонки 
именно в Контиолахти. Мы выиг-
раем эстафеты. Ну и я, конечно, 
хочу взять личное «золото».

Немецкий биатлонист Симон 
Шемп, который идет вторым в 
общем зачете Кубка мира, опере-
жая нашего Антона Шипулина, 
тоже уверен в своих силах.

— Хочу сохранить свое хорошее 
самочувствие и продолжить рабо-
ту над стрельбой. Моя цель в том, 
чтобы сохранить форму в гонках в 
Холменколлене и находиться в 
ней в дальнейшем, — отметил не-
мец. — Я подхожу к этим стартам 
со здоровым чувством уверенно-
сти и хочу показать как можно бо-
лее позитивный результат перед 
подготовкой к чемпионату мира.

Илья Зубко 

Н
аши клубы повтори-
ли рекорд второго 
по значимости ба-
скетбольного Евро-
кубка. Сразу четыре 

представителя России добра-
лись до стадии плей-офф этого 
турнира. 

Подобное раньше произошло 
лишь однажды, когда в сезо-
не-2007/08 в матчах на выбыва-
ние участвовали московское 
«Динамо», УНИКС, «Химки» и 
«Триумф». Правда, тогда в пер-
вом раунде плей-офф участвова-
ли 32 команды, и не 16, как сей-
час. Еврокубок вообще считает-
ся нашим коронным турниром. 
Из 12 его розыгрышей — напом-
ним, что данное соревнование 
возникло после слияния Кубка 
Корача и Кубка Сапорты в 2002 
году — четырежды его победите-
лями становились россияне. В 
2006-м трофей достался столич-
ному «Динамо»,  а затем, начи-
ная с сезона-2010/11 Еврокубок 
завоевывали три разных рос-
сийских клуба подряд — УНИКС, 
«Химки» и «Локомотив-Ку-
бань». Интересно, что все они 
продолжают борьбу и в нынеш-
нем розыгрыше. Эта приятная 
серия прервалась в прошлом 
году, когда в финале УНИКС 
уступил испанской «Валенсии». 
Она, кстати, побеждала в этом 
турнире трижды и является са-
мым титулованным его участни-
ком. 

На этот раз жребий свел на 
стадии Last-32 — так официально 
называется второй групповой 
этап Еврокубка — две наши ко-
манды. К счастью, не повтори-
лась ситуация, при которой они 
должны были между собой ре-
шать, кто пройдет дальше. По-
добное в этом сезоне уже было, 
когда за выход в Топ-16 Евроли-
ги бились УНИКС и «Нижний 
Новгород». Казанцы оказались 
проигравшими, и таким обра-
зом оказались в турнире рангом 
ниже. 

Сейчас УНИКС тоже висел на 
волоске. В последнем туре он иг-
рал в Праге против чешского 
«Нимбурка». И в случае пораже-
ния рисковал закончить высту-
пление. Однако команда Евгения 
Пашутина показала характер и 
добилась нужного итога — 84:79 в 
пользу УНИКСа. Самым резуль-
тативным в составе казанцев 
стал Кит Лэнгфорд, набравший 
24 очка.

— Для обеих команд это была 
решающая игра, и я счастлив, что 
п о б е да  д о ста л а с ь  н а м .  М ы 
контро лировали ход матча за 
исключением четвертой четвер-
ти, в которой пропустили 30 оч-
ков. Но в целом мы, я считаю, за-
служили победу, поскольку пока-
зали командный баскетбол. Здо-
рово помогали ребята со скамей-
ки. Мы показали характер, — от-
метил после матча главный тре-
нер УНИКСа Евгений Пашутин.

Казанский клуб занял в груп-
пе А первое место. А вторую пу-
тевку в плей-офф в параллельном 
матче разыграли питерский «Зе-
нит» и французский «Страс-
бург». Команда Василия Карасе-

ва, вопреки скептическим про-
гнозам, этот выездной поединок 
провела образцово. Особенно 
это касается действий в защите — 
за первые три четверти «Зенит» 
позволил сопернику набрать все-
го 37 очков. И празднует уверен-
ную победу со счетом 73:61.

— Это была красивая победа, и 
мы очень довольны. «Страсбург» 
— отличная команда, которая два-
жды победила УНИКС. Их бо-
лельщики обеспечили отличную 
поддержку, поэтому нам при-
шлось тяжело. Но мы очень хоро-
шо защищались, особенно во вто-
рой и третьей четвертях, а также 
неплохо бросали из-за дуги. Все 
ребята внесли свой вклад в важ-
ную победу в этом действительно 
большом матче, — заявил на 
пресс-конференции главный тре-
нер «Зенита» Василий Карасев.

Подмосковные «Химки» зада-
чу выхода из группы решили до-
срочно, что нисколько не сказа-
лось на настрое команды Римаса 
Куртинайтиса. В гостевом пое-
динке против французского «Ли-
можа» она не оставила шансов 
хозяевам — 86:72. И это при том, 
что для соперников химчан этот 
поединок оказался ключевым. 
Уступив, «Лимож» рисковал не 
попасть в плей-офф и зависел от 
результата параллельной встре-

чи, в которой итальянский «Кан-
ту» принимал греческий ПАОК. 
Ее результат стал известен вчера 
поздно вечером после подписа-
ния этого номера в печать. 
«Химки» же вышли из группы J 
с первого места.

— Всего два дня назад у нас 
был тяжелейший матч против 
ЦСКА, — наставник подмосков-
ного клуба Римас Куртинайтис 
не преминул напомнить о герои-
ческой победе своей команды 
над армейцами в Единой лиге. — У 
нас было очень мало времени на 
подготовку к встрече с «Лимо-
жем». Возможно, мы были не 
столь быстры, как обычно. Но мы 
показали красивый баскетбол, 

были хороши тактически и агрес-
сивно действовали в защите. Я 
рад, что мы пробились в плей-
офф, поскольку группа нам 
досталась очень сильная. Же-
лаю удачи «Лиможу» — в каче-
стве игрока я провел один се-
зон во Франции, мне нравится 
эта страна, люди и особенно 
местная кухня.

Четвертый наш участник 
Еврокубка краснодарский 
«Локомотив-Кубань» свой по-
следний матч группового эта-
па проводил вчера поздно вече-
ром, уже после подписания номе-
ра в печать. Однако результат 
битвы «железнодорожников» с 
«Валенсией» не имел турнирного 
значения. «Локомотив» с пятью 
победами из пяти заранее обес-
печил себе первое место, а испан-
цы финишировали вторыми. 
Единственным представителем 
России, не вышедшим из группы, 
оказался «Красный Октябрь», 
лишившийся шансов продол-
жить борьбу за тур до окончания 
Last-32.

В следующем раунде нас ждет 
внутрироссийское противостоя-
ние. «Химки» встретятся с «Зе-
нитом». «Локомотив-Кубань», в 
свою очередь, сыграет с немец-
ким «Брозе Баскетс». А вот со-
перником УНИКСа стал либо 

«Лимож», 
либо «Кан-
ту». На этой 
стадии ко-
манды про-
ведут между 
собой по матчу 
дома и на выезде. 
Дальше пройдет по-
бедитель по сумме 
двух встреч, поэтому 
разница мячей очень 
важна. И это будет тот ред-
кий случай, когда баскет-
больный матч может завер-
шиться вничью.

Напомним, что помимо собст-
венно трофея победитель евро-
кубка получает путевку в Евро-
лигу на следующий сезон.

По итогам этапа в Норвегии будет сформирован состав сборной России на чемпионат мира.

Акцент

 В программе норвежского 
этапа спринт, эстафеты 
и индивидуальные гонки

Акцент

 Из 12 предыдущих 
розыгрышей Еврокубка 
в четырех побеждали 
российские клубы

В случае перехода 
Дзюбы в «Зенит» 
до весны 
Кержаков может 
уйти в «Локомотив» 
на правах аренды

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5328

На зимних сборах к Павлюченко вернулось голевое чутье.
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Баскетбол  Российские «Зенит», УНИКС, «Химки» 
и «Локомотив-Кубань» вышли в плей-офф Еврокубка

Сыграли 
в четыре руки

Баскетболисты 
УНИКСа вышли 
из группы 
благодаря победе 
над «Нимбурком».

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 февраля, четверг, 
Россия-2
12.20 Индивидуальная гонка. 

Женщины. Прямая трансляция.

16.05. Индивидуальная гонка. 

Мужчины. Прямая трансляция.

14 февраля, суббота, 
Россия-2
13.05 Спринт. Женщины. Прямая 

трансляция.

16.05 Спринт. Мужчины. Прямая тран-

сляция.

15 февраля, воскресенье, 
Россия-2
14.05 Эстафета. Женщины. Прямая 

трансляция.

16.20 Эстафета. Мужчины. Прямая 

трансляция.
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ВОПРОС ДНЯ

Что вас удивляет 
в вашей работе?
Александр Адабашьян,

актер, режиссер, сценарист, 
заслуженный художник 
РСФСР:

— Удивляют новые идеи в сцена-
риях, технологические новшест-
ва в кино, например, компьютер-
ная графика. Удивляют талантли-
вые люди и всякие веяния типа 
современного искусства, назо-
вем его лучше Contemporary art. 
Одним словом, многое.

Ольга Глухова,
президент благотворительного 
фонда «София»:

— Я бы сказала, не столько удив-
ляет, сколько радует большое ко-
личество добрых людей. Букваль-
но только что я помогала одной 
девочке из детского дома, у кото-
рой одна ножка короче другой, и 
нашла руководителя организа-

ции, который помог с подпяточ-
ником. Я думала, он просто скид-
ку сделает, а он не только пода-
рил его, но и сам привез, ничего 
не потребовав взамен. К сожале-
нию, сегодня это иногда удивля-
ет, но я всегда верю в лучшее.

Владимир Брилев,
певец, композитор:

— То, что мир вокруг — это все, 
что в моей голове. То, что мы 
пребываем в мире живых людей, 
где возможно все. И то, что люди 
гораздо лучше, нежели хотят ка-
заться. Когда я был подростком, 
то смотрел на бронзовые образы 
наших звезд, считая их какими-
то недосягаемыми. Потом выя-
снилось, что большинство из 
них простые, прекрасные, даже 
потрясающие люди. 

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Вам удастся выйти победителем 
из схватки с конкурентами.

Телец
Перестаньте конфликтовать.

Близнецы
Вам потребуется выдержка, что-
бы получить желаемое.

Рак
Не стоит затевать новых пред-
приятий.

Лев
Проверяйте поступающую к вам 
информацию.

Дева
Забудьте о решительных действи-
ях.

Весы
Ваша потрясающая целеустрем-
ленность удивит даже сурового 
шефа.

Скорпион
Отдохните от суеты, займитесь 
любимым хобби. 

Стрелец
Постарайтесь выполнять свои ра-
бочие обязанности.

Козерог
На протяжении дня вы получите 
интересное предложение.

Водолей
Неуверенность в себе помешает 
вам составить достойную конку-
ренцию.

Рыбы
Не участвуйте в сомнительных 
мероприятиях.

Конгресс США подготовил законопроект 
о поставках оружия Киеву
Игорь Дунаевский
www.rg.ru/art/1082511
США своим поведением лишь приблизят конец киевско-
го марионеточного режима и собственной авантюры. Во-
юющий за свою землю и свободу «человек с ружьем» 
из народа непобедим по определению. Это как раз под-
тверждают «дебальцовский котел» и другие успехи ар-
мии ДНР и ЛНР на фронтах, первые итоги добровольной 
мобилизации. Вашингтон, конечно, сильный противник, 
но он начинает проигрывать и злиться — «европейская 
карта» вместе с Россией легла против него. Многие поли-
тики Старого Света начинают прозревать — незавершен-
ная война в Донбассе грозит реальной войной Европе. 
Минская встреча лидеров России, Германии, Франции 
и Украины в этой накаленной до бела обстановке стала 
историческим «моментом истины». Вашингтонская же 
затея вооружения «проамериканской» армией на Украи-
не — гнусный пиар на крови за чужой счет. Этим «ястре-
бам» очень хочется полной колонизации Украины, но им 
не дано знать святую шолоховскую заповедь: «Если лю-
бовь к Родине хранится у нас сердцах и будет храниться 
до тех пор, пока эти сердца бьются, то ненависть к вра-
гам всегда мы носим на кончиках штыков». 
Максим Михайлов 

Ночь наглых ножей 
Михаил Фалалеев
www.rg.ru/art/1081812
Я не сторонник смертной казни, но я сторонник такого 
наказания, при котором любая преступная группа долж-
на навсегда исчезнуть из жизни общества, которое, в 
силу различных объективных и необъективных причин, 
оказалось незащищенным. Отправляясь в очередной раз 
в Россию с целью совершения любых тяжких и особо 
тяжких преступлений, гастролер должен понимать, что 
обратно он может никогда не вернуться. Многие пред-
ставители соседних республик не смогли вернуться в 
Россию в обычном и свободном режиме в этом году. Мно-
гие, но не все. Ни один иностранный подданный не дол-
жен находиться на территории России в свободном пои-
ске работы или трудоустройства. Защищать свой дом 
и находящихся в нем родных и близких должно быть до-
зволено с применением любых средств защиты с полным 
и абсолютным освобождением от ответственности за 
возможное превышение самообороны. Будем надеяться, 
что эпизод в Нахабино станет этому подтверждением. 
Анатолий Урсул

Учительница обрезала волосы непослушной 
старшекласснице 
Иван Макаров
www.rg.ru/art/1082312
Я не учитель, да и когда в школе училась, вела себя очень 
по-разному. Но! Чтоб вывести человека из себя настоль-
ко (я про учителя), надо явно очень постараться. И как 
мама я б ребенку своему объяснила, что учитель хотя бы 
на уроке, давая новый материал, заслуживает внимания 
и уважения. А «несчастные детки» за что боролись — 
на то и напоролись.
Юлия Юминова

Что стало со звездой «Полосатого рейса» 
www.rg.ru/art/1069278
Вероника Никитина
Перед женщиной, которая могла войти в клетку с тиграми, 
буквально преклонялись. Причем даже Никита Хрущев не 
обошел ее своим вниманием. Но прошло чуть более 10 лет, 
и о Назаровой уже никто не вспоминал. Как много извест-
ных великих актеров и актрис ушли забытыми. Фильм 
«Полосатый рейс» часто показывают по телевидению — 
всегда смотрю его с удовольствием. Помню Маргариту На-
зарову и других известных ушедших из жизни актеров.
Елена

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -2...+1, осадки

Санкт-Петербург +2...+2, дождь

Анадырь -30...-23, солнечно

Архангельск -4...+1, снег

Астрахань -7...+1, солнечно

Благовещенск  -15...-5, солнечно

Владивосток -13...-6, облачно

Волгоград -9...-4, облачно

Воронеж -11...-2, облачно

Екатеринбург -7...-1, облачно

Иркутск -15...-6, облачно

Казань -8...-1, осадки

Калининград +1...+2, осадки

Краснодар +1...+6, облачно

Магнитогорск -16...-5, солнечно

Мурманск -8...-6, снег

Нижний Новгород -4...-1, снег

Новосибирск -9...-3, снег

Омск -14...-8, снег

Орел -5...-1, солнечно

Оренбург -16...-5, облачно

Пермь -6...-1, снег

Ростов-на-Дону -4...0, осадки

Севастополь -3...+4, солнечно

Симферополь -3...+4, солнечно

Сочи +7...+13, солнечно

Тамбов -10...-2, солнечно

Тюмень -12...-6, снег

Уфа -12...-3, снег

Хабаровск -19...-13, снег

Челябинск -13...-1, облачно

Чита -23...-5, солнечно

Элиста -7...0, солнечно

Южно-Сахалинск -12...0, снег

Якутск -31...-19, облачно

Ярославль -3...+1, солнечно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Небо покроется облака-
ми. Ветер сильный 
6—7 м/с, одевайте шарф. 
Давление составит 
751 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Вместе с облачным не-
бом нас накроет давле-
ние в 755 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
Начало нового похолода-
ния. Ветер слабый. Дав-
ление 753 мм ртутного 
столба.

Далай-Лама, духовный лидер Тибета в изгнании, фотографируется как один из участников пресс-конференции в отеле Bella Sky 
Hotel в Копенгагене. Его Cвятейшество прибыл с двухдневным визитом в Данию для того, чтобы прочитать публичную лекцию 
«Сила через сострадание и ощущение взаимосвязи» и даровать учение по сочинению геше Лангри Тангпы «Восемь строф о прео-
бразовании ума». А также чтобы поговорить со своими последователями о сострадании, сплоченности, мире и толерантности. 
Как стало известно в ходе пресс-конференции, 11 — 12 февраля будет вестись прямая трансляция его публичных бесед и буддий-
ских учений с синхронным переводом на многие языки мира, в том числе и на русский.

СОБЫТИЕ 
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НЕ МОГУ сказать, что я снимаю 
шляпу перед детскими садами. Я 
сама детсадовский ребенок 
и уже в младшей группе дала 
себе клятву не отправлять своих 
детей в подобные детские заве-
дения. Однако сегодня многое 
изменилось. Есть государствен-
ные, ведомственные и, самое 
главное, частные детские сады; 
воспитательная атмосфера по-
следних в значительной степени 
мягче, человечнее и гуманнее.

Конечно, после историй о 
произволе воспитательниц, в та-
кое поверить сложно. В госучре-
ждениях няни по-прежнему по-
лучают копейки, и довольно 
трудно поверить в искренность 
их педагогических побуждений. 
Скорее в детсадики воспитатели 
идут от безысходности. Частные 
же заведения заботятся о своей 

репутации, а не о детях, но это 
даже к лучшему. Потому как в 
частных детсадиках отличные 
санитарные условия.

Тем не менее, чтобы нам прев-
ратить детские сады в детские 
оазисы, надо многое сделать. Во-
первых, необходимо увеличить 
зарплату воспитателям. В этой 
связи частичный демонтаж на-
логообложения, о котором рас-
сказывает «РГ» на 5-й полосе, 
конечно, очень вовремя, но все 
равно не может гарантировать 
высоких жалований детоводи-
тельниц. Во-вторых, детским са-
дам просто необходим психоло-
гический контроль. У педагогов 
есть профессиональная болезнь 
— ненависть к детям. За этой не-
навистью должны приглядывать 
психологи. В противном случае 
маленькую душу может искале-
чить какая-нибудь психованная 
гражданка. В-третьих, важно, 
чтобы мамы с папами думали, 
прежде чем отдавать своего ре-
бенка в детсад. Ведь есть дети 
коллективные и неколлектив-
ные. И если первые идут в ясли 
вприпрыжку, то вторым детские 
сады противопоказаны.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ВИДЕО Скачущий робот Google поразил Интернет
www.rg.ru/art/1082279

ОРУЖИЕ «Пузырьковое» покрытие скроет подлодки 
от сонаров
www.rg.ru/art/1082233

ЗДОРОВЬЕ Позитивные эмоции влияют на состояние 
иммунитета
www.rg.ru/art/1082250

КОСМОС Hubble нашел в галактике гигантский смайлик
www.rg.ru/art/1082523

НАУКА Ученые создали измеряющие замедление 
времени сверхточные часы
www.rg.ru/art/1082498

ИССЛЕДОВАНИЕ  Обнаружено третье ядро Земли
www.rg.ru/art/1082318
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Свежая голова

Полина Дашкова,
писатель
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